
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России подготовило 
поправки в УПК, фак-

тически запрещающие арест 
бизнесменов по делам об эко-
номических преступлениях. 
Следователей обяжут согласо-
вывать ходатайства об аресте 
предпринимателей с прокуро-
рами. При этом придется особо 
доказывать, есть ли веские 
причины отправить бизнесме-
на в СИЗО.

В тюрьму — под арест ли, 
в наказание ли — люди должны 
попадать в исключительных 
случаях. Это системная поли-
тика государства. Она прово-
дится достаточно давно, и в ре-
зультате тюрьмы действитель-
но пустеют. Федеральной служ-
бе исполнения наказаний даже 
приходится закрывать лишние 
колонии. В этом году за шесть 
месяцев исчезло шесть испра-
вительных колоний, а за полто-

ра года закрылись тридцать 
шесть колоний.

Однако следственные изоля-
торы пока не пустеют. И пред-
приниматели, и правозащитни-
ки уверяют: бизнес нередко 
оказывается под давлением 
правоохранителей. Уголовные 
дела становятся способом ра-
зорить бизнесмена и прибрать 
к рукам его компанию. Потому 
недобросовестные правоохра-
нители  порой и стараются от-
править всеми правдами и не-

правдами предпринимателя 
в СИЗО.

Председатель Верховного 
суда России Вячеслав Лебедев 
накануне напомнил о необ-
ходимости более широкого при-
менения альтернативных мер 
пресечения. Например, домаш-
него ареста. Он напомнил, что 
численность арес тованных по 
р е ш е н и ю  с уд а   с н и з и л а с ь 
в четыре раза по сравнению с пе-
риодом, когда аресты избира-
лись прокуро рами. 

Но раз людям в мантиях при-
ходится в очередной раз о том 
напоминать (а также поправ-
лять их при пересмотре дела 
в вышестоящих инстанциях), 
значит, не до всех нижестоящих 
инстанций еще дошли правиль-
ные сигналы. Чтобы добиться 
нужного поворота в головах су-
дей и правоохранителей, необ-
ходимо более жестко прописать 
некоторые нормы в законах. Так 
полагают многие эксперты. 

Проект минюста устанавли-
вает перед следствием дополни-
тельные барьеры, чтобы при 
всем желании человек в пого-
нах не мог отправить бизнесме-
на в СИЗО по надуманному по-
воду и там держать сколько за-
хочется. 

Подготовленные поправки 
в УПК уже широко поддержало 
профессиональное сообще-
ство, в том числе Ассоциация 
юристов России, биз-
нес-омбудсмен и адво-
катура.

Охраны без хозяина 
не бывает — почему в рос-
сийский ресторан
не пустили офицера
Российской армии?

ПРАВО Минюст предлагает защитить бизнесменов от СИЗО

Арест отменяется

Иван Егоров

П
редседатель След-
ственного коми-
тета России Алек-
сандр Бастрыкин 
дал указание пе-
редать уголовное 
дело об убийстве 
журналиста и по-
литолога Дарьи Ду-

гиной для дальнейшего опе-
ративного,  всестороннего 
и объективного расследования 
в производство Главного след-
ственного управления СК Рос-
сии.

Первоначально уголовное 
дело по п. «е» ч. 2 ст. 105 УК 
РФ — то есть об убийстве, совер-
шенном общеопасным спосо-
бом, было возбуждено ГСУ СК 
по Московской области. Как со-
общили корреспонденту «РГ» 
в пресс-службе Следственного 

комитета, «с учетом уже полу-
ченных данных следствие пола-
гает, что преступление было за-
ранее спланировано и носит за-
казной характер». По данным 
следствия, вечером 20 августа 
2022 года около 21.00 в двигав-
шемся в районе поселка Боль-
шие Вяземы Московской обла-
сти внедорожнике Toyota Land 
Cruiser сработало взрывное 
устройство и затем произошло 
возгорание машины. 

На данный момент уже уста-
новлено, что взрывное устрой-
ство было заложено под днищем 
автомобиля со стороны водите-
ля. Дарья Дугина, которая нахо-
дилась за рулем, погибла на ме-
сте. По предварительной инфор-
мации, мощность взрывного 
устройства составила около 
400 граммов в тротиловом экви-
валенте. 

В воскресенье днем следова-
тели с участием специалистов 

Главного управления кримина-
листики СК России продолжали 
проведение осмотра места 
происшествия. В том числе 
с участием специалиста-взрыво-
техника был осмотрен сгорев-
ший автомобиль, который позже 
эвакуировали на специализиро-
ванную стоянку. Были назначе-
ны экспертизы, в том числе био-
логическая, гене тическая, физи-
ко-химическая и взрывотехни-
ческая. Изъята видеозапись с ви-
деорегистратора сгоревшего ав-
томобиля. Также следователи от-
смотрят видеозаписи с реги-
страторов других автомобилей, 
которые были припаркованы 
в субботу на площадке для 
вип-гостей фестиваля «Тради-
ция». Это ежегодный семейный 
фестиваль для любителей тради-
ционного искусства всех возрас-
тов, который проходит в конце 
августа в Одинцовском районе 

Подмосковья в музее-заповед-
нике А.С. Пушкина и парке Заха-
рово. Особенность фестиваля 
«Традиция» в том, что здесь со-
бираются не только ценители 
классической русской литерату-
ры и искусства, но и современ-
ные коллективы, которых тоже 
можно отнести к консерваторам 
или традиционалистам. Все они 
так или иначе поддерживали 
и поддерживают все последние 
8 лет народные республики 
 Донбасса. Среди них — Эдуард 
 Бояков, Алексей Поддубный 
(«Джанго»), Дмитрий Ревякин 
с «Калиновым мостом», группа 
«Зверобой», скрипач Петр Лун-
дстрем, актеры Сергей Пускепа-
лис и Сергей Махови-
ков и многие другие из-
вестные люди.

ВЕРХОВНЫЙ СУД 
Бездушие чиновников 
оценят в рублях — 
за моральный вред 

Начальник 
заплатит

Владислав Куликов

Верховный суд России предлагает упростить процедуру 
взыскания морального вреда с бюрократов, чем-то 
обидевших простого человека. Слезы и мытарства гра-
жданина по кабинетам должны быть оплачены без про-
волочек.

Новость сообщил председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев в ходе XVII Совещания пред-
седателей верховных судов государств — членов ШОС. 
Человек получит возможность одновременно требо-
вать исправления чиновничьих недоработок и выстав-
лять при этом счет за свои страдания. 

Не секрет, отдельные наши чиновники в совершен-
стве владеют редким искусством: доводить человека 
до белого каления буквально ничего не делая. Недавно 
одна из таких историй прогремела на всю страну: жен-
щина на Сахалине метнула ботинок в мэра города. 
Иначе достучаться до градоначальника не получалось. 
С 2014 года чиновники не могли или не хотели пересе-
лить ее из аварийного жилья. Теперь ее проблема долж-
ны решиться. Неужели метнуть ботинок — единствен-
ный способ расшевелить бюрократа? Нет, так 
быть не должно. Эксперты настаивают: необ-
ходимо действовать правовыми методами.

СЛЕДСТВИЕ СК РФ: Убийство Дарьи Дугиной готовилось заранее 
и носит заказной характер 

Она защитила отца

04
Вакцина 
от COVID-19 
с новым соста-
вом разрабо-
тана в России 

04
Карты
«Мир»
могут зарабо-
тать в Китае 
и Египте 

05
Евгений Брюн, 
бывший глав-
ный нарколог 
страны, 
отправлен 
под домашний 
арест

07
Сын депутата 
публично 
оскорбил 
волонтеров 
в Свердловской 
области — 
видео выложи-
ли в Сеть 

11
Национальную 
премию
в области
детской 
литературы 
учредят 
в нашей стране

12
«Динамо»
обыграло 
«Спартак» 
на своем поле 
впервые 
с 2008 года

РЕЗОНАНС

Дарья Дугина в свои неполные 30 
успела сделать очень много и как 
ученый и журналист, и как патриот.

А К Ц Е Н Т

Следователей обяжут доказывать
прокурору, а потом в суде,
что есть веские основания просить
ареста бизнесмена. И доказать
будет трудно

А К Ц Е Н Т

Следователи отсмотрят видеозаписи 
с регистраторов автомобилей,
которые были припаркованы в субботу 
на площадке для вип-гостей фестиваля

Австралийский доллар  40,8839
Азербайджанский манат  34,7836
Армянский драм**  14,5951
Белорусский рубль  23,0041
Болгарский лев  30,7723
Бразильский реал   11,4221

Венгерский форинт**  14,6635
Вон Республики Корея***  44,5977
Гонконгский доллар*  75,5006
Датская крона*  80,9053
Доллар США  59,1321
Евро  59,3934

Индийская рупия**  74,1923
Казахстанских тенге**  12,4243
Канадский доллар  45,7396
Киргизский сом**  73,0206
Китайских юань*  86,5830
Молдавских лей*  30,7491

Новый туркменский манат  16,8949
Норвежская крона*  60,3943
Польский злотый  12,5137
Румынский лей  12,2055
СДР  77,8740
Сингапурский доллар  42,6362

Таджикский сомони*  57,6645
Турецкая лира*  32,8786
Узбекских сум****  54,0761
Украинская гривна*  16,0997
Фунт стерлингов  70,9763
Чешская крона*  24,4550

Шведская крона*  56,1927
Швейцарский франк  61,7632
Южноафриканский рэнд*  35,0064
Японская иена**  43,3902

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.08.22

«Газпром» остановит
прокачку газа
по «Северному 
потоку»
на три дня

Дымовая завеса —
когда Москву
покинет запах
гари?
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Павел Крашенинников
о смысле и истории
государственных
символов
и новых законах
Страница 10

Сергей Шойгу:
Начинаем
серийное
производство
ракеты «Циркон»
Страница 03
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ЭКСПОРТ Почему России 
выгодно отказываться 
от доллара и евро 
в торговле сырьем

Ход рублем

Роман Маркелов, Сергей Тихонов

Продажа газа за рубли — сама идея, которая изначаль-
но так возмутила Евросоюз, оказалась не таким уж не-
выгодным делом для покупателей российской продук-
ции. Вслед за принудительным переводом на рубли по-
чти всех стран Европы добровольно на частичные рас-
четы за газ в национальных валютах перешла Турция. 
Отказались от оплаты в долларах и евро за российский 
уголь и нефть некоторые индийские и ближневосточ-
ные компании. 

Список не полон, такие сделки не афишируют, по-
скольку связаны они, в первую очередь, с обходом 
западных санкций против нашей страны. Но причина 
не только в запретах Евросоюза и США. Для нашей 
страны — это еще возможность сберечь свои средства 
от незаконных изъятий (как произошло этой весной), 
аккумулировав средства за торговые сделки на рубле-
вых счетах в российских банках или в местных банках 
стран-импортеров в их национальных валютах. Кроме 
того, оплата поставляемого сырья в рублях или валюте 
покупателя фактически убирает из сделки посредника 
в виде США или Евросоюза, что снижает их значимость.

При этом сами мировые котировки угля, нефти 
и газа остаются привязанными к доллару 
и евро, поэтому говорить о полном освобо-
ждении от их влияния не приходится. 

4 9

ПРОЕКТ Минпромторг 
представил стратегию 
развития автопрома в РФ

Вписаться 
в поворот рынка

Алексей Любовецкий, Дарья Худякова

Доля иномарок в России к 2035 году сократится с 40% 
до 17%, при этом продажи автомобилей вырастут бо-
лее чем в два раза. Об этом говорится в проекте страте-
гии развития автомобильной промышленности в РФ 
до 2035 года, который подготовил минпромторг.

Согласно базовому прогнозу ведомства, продажи 
автомобилей в России в 2022 году составят 800 тысяч 
штук, в 2026-м — 1,6—1,7 млн, а в 2035-м — 1,9 млн.

До конца 2026 года основной задачей является со-
здание продукции с уровнем локализации 90% 
в массовом сегменте, при этом доля продукции нацио-
нальных производителей должна составить не менее 
50%. К 2035 году в сегменте легковых автомобилей 
доля высоколокализованных автомобилей с двигате-
лями внутреннего сгорания должна составлять 50—
60%, доля высоколокализованных электромобилей — 
20—30%, оставшаяся часть спроса может быть удовле-
творена за счет импорта.

Темпы продаж высоколокализованных электромо-
билей, которые появятся согласно стратегии, будут 
расти на 65—70% в год, прогнозируют в минпромторге. 
Таким образом к 2030 году их число достиг-
нет 15% от совокупного объема автомобиль-
ного рынка.
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СПЕЦСЛУЖБЫ

Николай Патрушев: 
Терроризм — один 
из инструментов Запада 
в арсенале гибридных войн

Стратегия 
террора

Иван Егоров

Секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев на 17-й встре-
че секретарей советов безопасности стран ШОС в Таш-
кенте подробно рассказал коллегам о гибридной войне, 
которую коллективный Запад во главе с США развязал 
против России. А также о том, чем это противостояние 
грозит не только членам Шанхайской организации, но 
и всему миру.

Как заметил Патрушев, главным инструментом про-
движения так называемой демократии по-американски 
по-прежнему остаются цветные революции. 

«Попытки западников спровоцировать их в наших 
странах наблюдаются на регулярной основе. Именно 
так, например, мы расцениваем события, произошед-
шие в 2020 году в Белоруссии, в январе в Казахстане и в 
июле в Каракалпакии в Узбекистане», — заявил секре-
тарь Совбеза России. 

Еще один яркий 
пример пагубной 
политики западни-
ков — развязанная 
против России ги-
бридная война. 

«Наши предложе-
ния по формирова-
нию долгосрочных 
юридически обязы-
вающих гарантий 
безопасности были 
отвергнуты. Вме-
сто поиска взаимо-
приемлемых путей 
к диалогу предпри-
нимаются попытки 
изолировать Россию на международной арене, вводятся 
нелегитимные санкции», — напомнил Патрушев. 

Еще одним важным инструментом Запада в арсена-
ле гибридных войн, по мнению секретаря Совета без-
опасности РФ, является терроризм. Только за 7 месяцев 
этого года в 65 странах мира совершено более 3300 тер-
рористических атак, в результате которых погибли свы-
ше 8 тысяч человек и почти 5 тысяч получили ранения. 
В число наиболее пострадавших от терроризма стран 
входят и члены ШОС — Индия и Пакистан.

При этом сами американцы борются с терроризмом 
только на словах. «Нельзя забывать, что запрещенные 
в РФ международные террористические организации 
ИГИЛ и «Аль-Каида» созданы именно американцами 
и по-прежнему активно используются спецслужбами 
США для достижения геополитических целей», — напо-
мнил Патрушев. 

Он также обратил внимание коллег по ШОС на то, что 
Вашингтон по-прежнему не оставляет попыток догово-
риться со странами — соседями Афганистана о создании 
там якобы временной инфраструктуры для антитерро-
ристических операций. 

«Именно в таком ключе рассматриваем начавшие-
ся 10 августа учения «Региональное сотрудничество — 
2022» под командованием США и с участием военных 
из Казахстана, Киргизии, Узбекистана, Монголии и Па-
кистана», — подчеркнул секретарь Совета безопасности 
России. 

К чему такое сотрудничество с Вашингтоном в ито-
ге может привести, Патрушев объяснил на примере 
Украины. 

«События вокруг Украины показывают, что западни-
ки пытаются балансировать на грани между гибридны-
ми действиями и открытым вооруженным конфликтом 
с нашей страной, к которому они не прекращают гото-
виться», — пояснил секретарь Совбеза. 

Он отметил, что это уже признано официально и за-
креплено в принятых на саммите НАТО в Мадриде 
доктринальных документах альянса. 

«Аналогичные действия американцы пытаются пред-
принимать и в отношении наших китайских партнеров, 
что показала недавняя провокация США на Тайване», — 
подчеркнул Патрушев.

По его словам, Вашингтоном и его региональными 
союзниками, прежде всего Лондоном, продвигаются вы-
годные исключительно узкой группе стран проекты по 
расширению действующих и созданию новых военных 
блоков в различных регионах мира. 

Кроме того, как заметил Николай Патрушев, США 
вместе со своими вассалами регулярно организуют ци-
ничные провокации. 
Так, по его данным, 
с подачи американ-
цев украинцы, не 
переставая, наносят 
удары по критиче-
ски важным объек-
там инфраструк-
туры Запорожской 
АЭС. 

«Если техно-
генная катастро-
фа произойдет, ее 
последствия будут 
ощущаться во всех 
уголках мира. При этом всю ответственность за нее бу-
дут нести именно Вашингтон, Лондон и их приспешни-
ки», — подчеркнул Патрушев.

При этом он еще раз акцентировал внимание коллег 
из Шанхайской организации сотрудничества на том, что 
американцы и их вассалы для оправдания собственных 
внешнеполитических авантюр не стесняются прибегать 
к циничной лжи, в том числе переписыванию истории.

В качестве примера Патрушев привел Японию, кото-
рая «изо всех сил стремится занять лидирующие пози-
ции среди мирового движения русофобов». По его сло-
вам, на памятных мероприятиях, посвященных атом-
ным бомбардировкам Хиросимы и Нагасаки 6 и 9 авгу-
ста, Россию обвиняли в готовности применить ядерное 
оружие. 

При этом даже Генеральный секретарь ООН Гутер-
риш ни разу не упомянул о том, что именно США яв-
ляются единственной страной, применившей атомное 
оружие. 

«Исходя из этой логики, бомбы на японские города 
упали с неба сами. Но мы-то с вами знаем, кто их сбро-
сил, и никогда не забудем об этом», — констатировал Ни-
колай Патрушев.

Выступил он и против перекладывания Вашингтоном 
вины в вопросах происхождения коронавируса на дру-
гие страны. 

По мнению секретаря Совбеза РФ, нельзя исключать, 
что таким образом США пытаются избежать ответствен-
ности, скрыть свою роль в разработке патогена и от-
влечь внимание от наращивания военно-биологической 
активности.

 Кроме того, есть факты, что в американских лабора-
ториях на Украине по заданию Пентагона велась разра-
ботка компонентов биологического оружия.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Казахстана
«сверили часы» по экономике и геополитике

В рабочем режиме
Кира Латухина

В 
пятницу в Сочи прези-
дент России принял ка-
захстанского коллегу, ко-

торый приехал по приглаше-
нию с рабочим визитом. Вла-
димир Путин и Касым-Жомарт 
Токаев обсудили вопросы эко-
номического сотрудничества — 
рост товарооборота и инвести-
ций, а также «сверили часы» по 
геополитической обстановке.

Переговоры прошли как 
с протокольной, так и с нефор-
мальной частью — за рабочим 
обедом президенты обсудили 
все актуальные темы спокойно 
и откровенно. Всего беседа про-
должалась примерно 2,5 часа.

Перед переговорами Вла-
димир Путин тепло встретил 
гостя на крыльце резиденции. 
Лидеры обменялись рукопожа-
тиями и обнялись. «Мы с вами 
встречаемся регулярно, со-
всем недавно виделись, но до-
говорились повидаться здесь, 
в Сочи. У нас очень большой 
объем работы», — заметил рос-
сийский президент. Он отме-
тил активную работу межпра-
вительственной комиссии, ми-
нистерств иностранных дел 
и минобороны двух стран. Вме-
сте готовятся различные ме-
роприятия, в том числе и сов-
местные учения в   рамках 
ОДКБ, анонсировал Путин.

Россия лидирует среди тор-
гово-экономических парт-
неров Казахстана. Товароо-
борот растет: в прошлом году 

на 34,4 процента, за первые 
пять месяцев этого года — по-
чти на 9. Увеличиваются и ин-
вестиции, причем с обеих сто-
рон:  российские достигли 
17 миллиардов долларов, ка-
захстанские в Россию — при-
мерно 4,5 миллиарда долла-
ров, привел цифры президент 
РФ. «У нас и крупные хоро-
шие проекты развиваются, ра-
бота в высокотехнологичных 
сферах, в том числе в космосе. 
В общем, по всем направлени-
ям работа движется достаточ-
но активно, в позитивном клю-
че», — оценил он.

«Промышленная коопера-
ция сейчас, к нашему удовле-
творению, достигает серьезных 
результатов», — согласился Ка-
сым-Жомарт Токаев. Торговля 
развивается достаточно успеш-
но, подтвердил он. В этом году 
Казахстан председательствует 
в СНГ, в октябре будет саммит, 
и Токаев пригласил Путина 
приехать лично, отметив очень 
важную роль России. «Это, дей-
ствительно, одно из приоритет-
ных направлений нашего вза-

имного сотрудничества в меж-
дународном формате», — ска-
зал он.

«Поэтому, конечно же, спе-
цифика геополитической ситу-
ации подсказывает нам необ-
ходимость сверки часов, с тем 
чтобы, возможно, дать допол-
нительные поручения прави-
тельствам», — продолжил казах-
станский лидер. «Жизнь подска-
зывает новые задачи, которые, 
конечно же, нужно решать», — 
добавил он.

Россию и Казахстан объеди-
няет общая граница — самая 
протяженная в мире сухопут-
ная граница, причем полностью 
делимитированная, подчеркнул 
Токаев. «Поэтому каких-либо 
оснований для того, чтобы вы-
сказывать пессимистические 
прогнозы в отношении будуще-
го нашего сотрудничества, ко-
нечно же, нет», — заявил он, за-
верив, что лично настроен на то, 
чтобы придать дополнительную 
динамику двустороннему взаи-
модействию во всех сферах.

«У нас будет возможность 
в формальной и в неформаль-
ной обстановке поговорить — 
во время рабочего обеда. Во-
просов много. Очень рад воз-
можности спокойно, в деловом, 
дружеском ключе обсудить все 
вопросы, которые стоят на по-
вестке», — ответил Путин. Лиде-
ры не планировали делать заяв-
ления, подписывать документы 
или давать пресс-конференцию. 
После переговоров президент 
России проводил Токаева до ав-
томобиля и тепло с ним попро-
щался. Затем глава Казахста-
на посетил образовательный 
центр «Сириус», созданный 
по инициативе Путина.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Эллой Памфиловой подготовку
к Единому дню голосования в сентябре

Партии сделали выбор
Кира Латухина 

В 
Сочи президент встре-
тился с председателем 
Центральной изби-
рательной комиссии 
Эллой Памфиловой. 
В сентябре почти во 
всех регионах прой-
дут выборы — губерна-
торов, депутатов зак-

собраний, а также в муниципа-
литетах. В этом году рекордно 
низкое число отказов кандида-
там. Владимир Путин призвал 
объективно относиться ко всем 
и подчеркнул, что выборы будут 
способствовать развитию демо-
кратии.

«Пред выборная  кампа-
ния в стране фактически нача-
лась. Как идет работа?» — спро-
сил президент. Полным ходом, 
в штатном режиме и без сбоев, 
ответила Элла Памфилова. «Но 
поскольку мы главный «экза-
мен» держим перед нашим изби-
рателем, конечно, наша основ-
ная цель остается очень акту-
альной — от выборов к выборам 
повышать доверие и к самим вы-
борам, и непосредственно к из-
бирательной системе», — сказа-
ла она. Ведь это залог легитим-
ности и стабильности.

Памфилова рассказала, что 
наблюдение в этом году снова 
будет многослойное, в том числе 
и по видео. В целом, по ее оцен-
ке, прозрачность и открытость 
российских выборов «на поря-
док выше, чем в тех недруже-
ственных странах, которые счи-
тают себя демократичными».

В большинстве регионов го-
лосовать можно будет три дня. 
Пандемия не ушла, и такой фор-
мат, по словам председателя 
ЦИК, — мощная профилактиче-
ская мера, которая пришлась по 
душе избирателям и очень вос-
требована.

В пандемию активно разви-
валась цифровизация избира-
тельного процесса, в частности, 
набрала популярность проверка 
подписей в поддержку кандида-
тов с помощью искусственно-
го интеллекта, рассказала она. 
А через портал госуслуг изби-
ратель может из дома посмот-
реть информацию по выборам 
и проголосовать дистанцион-
но. В этом году семь регионов 
плюс Москва изъявили желание 
наряду с традиционным голо-
сованием применить эту нова-
цию, отметила глава ЦИК. «При 

этом объективность голосова-
ния обеспечивается», — добавил 
президент.

Зарегистрированы кандида-
ты от 22 партий. Особенностью 
кампании Памфилова назва-
ла то, что она проходит спокой-
но, достойно, серьезно и ответ-
ственно. «При всем при том, что 
нынешние выборы — это не ка-
кая-то тихая заводь, не какое-то 
болото. У нас довольно высо-
кий, очень достойный уровень 
конкуренции. Пять кандидатов 
там, где выбирают глав регио-
нов, и в среднем шесть кандида-
тов там, где идут выборы депута-
тов в заксобрания», — пояснила 
она. Еще одна важная черта кам-
пании — рекордно низкое число 
отказов в регистрации, в сред-
нем по всем уровням выборов — 
около трех процентов, а по кан-
дидатам от партий — меньше од-
ного процента. Зарегистрирова-
но свыше 70,5 тысячи кандида-
тов. И нет ни одной жалобы, ко-

торая бы требовала рассмотре-
ния на уровне Центризбиркома.

Памфилова пришла на встре-
чу с брошью в виде буквы Z и от-
метила, что, несмотря на все 
различия между партиями, они 
солидарны в поддержке специ-
альной военной операции и же-
лании внести посильный вклад 
в неизбежную победу. «Все по-
нимают, что сейчас как никогда 
важно единство людей», — под-
черкнула глава ЦИК.

«Для того чтобы чувствовать 
себя уверенно, прежде всего 

нужно иметь крепкий тыл, а это 
значит — надежную, развиваю-
щуюся демократическую по-
литическую систему. Так что 
и выборы, надеюсь, будут это-
му способствовать, даже не со-
мневаюсь», — сказал Путин и на-
помнил, что если потребуется 
какая-то помощь, с ним всегда 
можно связаться. «У вас прямая 
связь есть в любую секунду», — 
подчеркнул он.

Памфилова пожаловалась 
на удары, которые идут один 
за другим. Например, недавнее 

совместное «творчество» тех, 
кто уехал из страны и «окопал-
ся в бывших советских прибал-
тийских республиках, которые 
превратились в антироссий-
ский гадюшник, и в подобных 
им странах», заметила она, на-
звав таких людей «обслугой». 
По ее словам, оттуда вместе 
с теми, кто остался в стране, 
они решили запустить пафосно 
и широко фейк про то, что «де-
путаты нелегитимны и поэтому 
подписанные соглашения с ЛНР 
и ДНР не имеют смысла». «Но 
этот «мыльный пузырь» очень 
быстро лопнул, потому что даже 
эксперты, которые к нам от-
носятся довольно критически, 
просто брезгливо шарахнулись. 
Я полагаю, что таких «пузы-
рей» они пускать будут много, 
но у меня есть уверенность, что 
мы справимся», — заявила гла-
ва ЦИК.

«Не сомневаюсь», — сказал 
президент и попросил объек-

тивно относиться ко всем кан-
дидатам. Он поинтересовался, 
почему отказывали в регистра-
ции, причем представителям от 
разных партий, и «Единой Рос-
сии», и ЛДПР, и КПРФ, и «Спра-
ведливой России». «Связано 
это с чем, прежде всего с нека-
чественной подготовкой мате-
риалов?» — уточнил он. Памфи-
лова подтвердила: некоторые 
кандидаты в документах указа-
ли не все. «Потом в процессе вы-
яснилось, и партии сами способ-
ствовали тому, чтобы кандида-
тов некоторых снять по разным 
причинам, в том числе и поли-
тическим», — пояснила Памфи-
лова, снова подчеркнув, что та-
кого минимального процента 
отказов никогда еще не было. 
«По всем, кто хоть что-то сде-
лал, трактовали в пользу канди-
датов», — заверила она.  

Нынешние выборы — это «не тихая 
заводь», рассказала Владимиру 
Путину Элла Памфилова.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на все различия между парти-
ями, они солидарны в поддержке специ-
альной военной операции и желании 
внести вклад в неизбежную победу

Киев наносит 
удары по объек-
там инфраструк-
туры Запорожской 
АЭС с подачи 
Вашингтона 

Коллективный 
Запад не прекра-
щает готовиться 
к открытому 
вооруженному 
конфликту 
с Россией

А К Ц Е Н Т

Москва и Нур-Султан развивают проекты 
в сфере высоких технологий и космоса, 
минобороны двух стран готовят
совместные учения в рамках ОДКБ

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу:
Борьба с нацизмом будет всеобъемлющей 

Без компромиссов
Юрий Гаврилов

П
опытки реабилитации 
и распространения на-
цизма, героизации на-

цистских преступников и их по-
собников нелегитимны и амо-
ральны по своей природе. Они 
кощунственны по отношению 
к памяти тех, кто освобождал 
мир от этого очевидного и юри-
дически установленного зла. 
Поэтому борьба с любым про-
явлением нацизма должна быть 
бескомпромиссной и всеобъем-
лющей. Это слова из выступ-
ления министра обороны РФ 
Сергея Шойгу на первом Меж-
дународном антифашистском 
конгрессе. 

Он прошел в минувшие вы-
ходные в подмосковном пар-
ке «Патриот» и собрал полити-
ков, государственных и обще-
ственных деятелей, экспертов, 
историков, политологов, пред-
ставителей культуры и медий-
ного сообщества. На этом кон-
грессе Шойгу с тревогой гово-
рил о том, что фундаменталь-
ные принципы миропорядка, 
правовые и политические оцен-
ки Нюрнбергского трибунала 
все чаще игнорируются и пере-
сматриваются отдельными 
странами. Например, в Эстонии 
и Латвии стали традиционны-
ми марши легионеров СС, во-
енным преступникам там уста-
навливают памятники и обе-
лиски. На улицах городов Лит-
вы открыто звучат нацистские 
лозунги и призывы.

«Сегодня мы наблюдаем еще 
одно яркое проявление нацист-
ской политики, когда с высоких 
европейских трибун активно 
продвигается русофобская идея 
запретить всем русским гра-
жданам въезд в страны Евросо-
юза», — подчеркнул глава воен-
ного ведомства России. 

По его словам, уроки исто-
рии плохо усвоили те, кто, пола-
гаясь на собственную силу, со-
вершает насилие. Бомбардиров-
ки Югославии, войны в Афгани-
стане, Ираке и Ливии, взращи-
вание террористических струк-
тур в Сирии. Эти и подобные им 

преступления, заметил Шой-
гу, всегда имеют конкретных 
инициаторов и исполнителей. 
Ответственность за такие дей-
ствия и их последствия он все-
цело возложил на руководство 
США и НАТО.

Министр отметил, что офи-
циальный Киев открыто объ-
явил себя наследником и про-
должателем дела кровавых 
украинских националистов. 
После распада СССР в Вашинг-
тоне сделали все для создания 
из Украины антипода России. 
Поощрялось продвижение за-
конодательства, запрещающе-
го русский язык, русские СМИ, 
русскую культуру, — все, что 

связано с нашей страной. «Мно-
гие на Украине не приняли та-
кую политику. В том числе и жи-
тели Донбасса, которые не ста-
ли потакать правящему режиму 
в его нацистских устремлениях. 
Тогда против них развернулась 
жестокая карательная опера-
ция. На протяжении восьми лет 
киевский режим совершал во-
пиющие преступления в отно-
шении граждан ДНР и ЛНР. По-
гибли тысячи ни в чем не повин-
ных людей, включая детей, — на-
помнил Шойгу. — Одновремен-
но началось военное освоение 
украинской территории Севе-
роатлантическим альянсом. 
Киев взял курс на вступление 
в НАТО».

Все это создало неприемле-
мые угрозы безопасности Рос-
сии. На этом фоне в феврале 
Верховный Главнокомандую-
щий принял единственно вер-
ное решение: провести специ-
альную военную операцию. Ее 
главной целью стала защита жи-

телей Донбасса от геноцида ки-
евского режима. 

И в первые же дни спецопе-
рации Вооруженные силы Рос-
сии столкнулись с бесчело-
вечной тактикой украинских 
формирований. Солдаты ВСУ 
и нацбатальоны прячутся в го-
родских кварталах, прикрыва-
ются мирным населением как 
живым щитом. «Терпя пораже-
ние на земле и отступая, они це-
ленаправленно уничтожают всё 
вокруг, лишь бы ничего не оста-
лось для мирных граждан. Та-
кой же тактики во время Вели-
кой Отечественной войны при-
держивались и немецкие наци-
сты», — сказал Шойгу. 

По его словам, отчасти это 
объясняется составом укра-
инской армии. Так называемые 
национальные батальоны испо-
ведуют идею неонацизма, расо-
вой нетерпимости ко всем, кого 
они считают неукраинцами. Ра-
дикальный национализм, ко-
торый насаждал запрещенный 
и признанный террористиче-
ским в РФ батальон «Азов», стал 
идеологией всей бандеровской 
Украины. Сдавшихся в плен 
азовцев в Киеве приговорили 
к смерти, а по изолятору в Еле-
новке, где они содержались, на-
несли ракетный удар из амери-
канской РСЗО. 

Циничная, изуверская рас-
права над своими пленными, 
уверен Шойгу, продиктова-
на страхом украинского руко-
водства перед свидетельскими 
показаниями боевиков «Азо-
ва». Ведь в них разоблачаются 
преступления против мирных 
граждан, совершенные с одо-
брения Киева.  

Тем временем

Путин и Макрон обсудили ситуацию на Запорожской АЭС
Российский лидер Владимир Путин ответил на звонок французского 

коллеги Эмманюэля Макрона. Главной темой беседы стала ситуация 

на Запорожской АЭС. «Президенты отметили важность скорейшего 

направления на АЭС миссии МАГАТЭ, которая смогла бы на месте оце-

нить реальную обстановку. С российской стороны подтверждена готов-

ность оказать инспекторам агентства необходимое содействие», — 

 сообщила пресс-служба Кремля. 

Президент России также указал, что систематические обстрелы укра-

инскими военными территории станции создают опасность масштаб-

ной катастрофы, способной привести к радиационному заражению 

 обширных территорий.

А К Ц Е Н Т

В первые же дни спецоперации 
Вооруженные силы России
столкнулись с бесчеловечной тактикой 
украинских нацистов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу на пло-
щадке Международно-

го военно-технического фору-
ма «Армия-2022» дал интервью 
журналистам ВГТРК. 

Сергей Кужугетович, в этом 
году форум «Армия» особен-
ный. Он проходит на фоне 
специальной военной опера-
ции и беспрецедентного дав-
ления США и их западных со-
юзников на Россию. Они пы-
таются изолировать страну. 
Мы видим, что экспозиций 
много, в том числе нацио-
нальные экспозиции наших со-
юзников. 80 иностранных де-
легаций здесь. Понятно, что 
попытка изолировать Россию 
провалилась. А вообще были 
ли сложности с организацией 
форума?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Сложности не пер-
вый год преследуют с начала 
пандемии. Все время были со-
мнения: проводить — не про-
водить. Но тем не менее мы ни 
один год не пропускали: это и 
двадцатый и двадцать первый 
года, когда была пандемия. 

Сейчас это все пошло на 
спад. Ситуация более или ме-
нее нормальная. Я имею в виду 
пандемическая ситуация, поче-
му нам не проводить? Тем более 
когда у нашего оборонного про-
мышленного комплекса есть 
что показать. Показать прове-
ренное, показать изученное — 
это во-первых.

Во-вторых, постоянные гро-
могласные заявления об «изо-
ляции России» — это и повод по-
казать, что далеко не так. Это-
го вообще добиться достаточ-
но сложно, а говоря о нашей 
стране, практически невоз-
можно. Потому что крупней-
шая ядерная держава, самая 
крупная страна по площади и 
по территории. Страна с пере-
довой наукой, с довольно хо-
рошо развитой промышленно-
стью, оборонно-промышлен-
ным комплексом.

Ну и сама история говорит 
о том, что это сделать доволь-
но сложно. Хотя многие надея-
лись на то, что вот специальная 
военная операция каким-то об-
разом повлияет на количество 

предприятий, компаний, кото-
рые в этом участвуют, и на ко-
личество делегаций. Ну и, есте-
ственно, на объем закупок про-
даж нашего оружия…

Я вам скажу, что друзья оста-
лись друзьями. На них не по-
влияло это мощнейшее давле-
ние со всех сторон вперемешку 
с русофобией. 

Мы точно знаем, что наше 
дело правое. Мы защищаем на-
род Донбасса, над которыми из-
девались 8 лет. Погибли тысячи 
мирных граждан, дети. Все это 
как-то так стараются оставить 
в прошлом. Так, как оставили в 
прошлом, если вы помните, не 
так давно было, 8 августа, когда 
грузинские войска… Когда 
были убиты наши миротворцы. 
Когда предполагалось таким же 
силовым путем при поддержке 
и молчаливом согласии Запада 
реализовать…Не получилось.

Форум, более 1500 предпри-
ятий, идет одновременно с еще 
рядом мероприятий. Это Меж-
дународные армейские игры, 
куда приехало огромное ко-
личество команд из 37 стран. 
Сами игры проходят в 12 стра-
нах одновременно. И здесь труд-
но сказать о какой-то изоляции. 
Мы по-прежнему на ходу.

На площадках форума под-
писываются в этом году 
контракты почти на пол-

триллиона рублей. Это 
огромная сумма. А о чем идет 
речь? Это поставки вооруже-
ния и военной техники в Рос-
сийскую армию или нашим со-
юзникам, партнерам по воен-
но-техническому сотрудни-
честву? И вообще что больше 
всего понравилось, заинтересо-
вало наших партнеров здесь?

С Е Р Г Е Й  Ш О Й Г У:  Вы знаете, я бы 
не стал из этого делать сенса-
цию. Это текущая работа. Рабо-
та идет. Она идет каждый год, и 
в течение года подписывают-
ся контракты. На выставке она 
приобретает публичность.

В данном случае вы правиль-
но сказали: почти на полтрил-
лиона контрактов подписано. 
Это наши контракты, мини-
стерства обороны внутренние 
контракты. Других силовых 

блоков и ведомств. Вы видите, 
мы довольно активно обмени-
ваемся мнениями с основными 
партнерами по военно-техниче-
скому сотрудничеству. 

Из того, что сегодня на под-
писании, это, конечно, совре-
менные комплексы С-500, ра-
кеты «Сармат». Мы начинаем 
серийное производство ракет 
«Циркон». Фактически она бу-
дет поставлена на вооружение 
в этом году. Ракеты «Кинжал», 
е с т е с т в е н н о,  п р о д о л ж и м 
производство. Уже идет серий-
ное производство самолета 
Су-57.

Все это мы имели возмож-
ность много раз видеть в «НИ-
Ровском», в «ОКРовском» ва-
риантах. А сейчас это уже се-
рийная продукция, на которую 
подписываются контракты. И 
это является очередным аргу-
ментом того, что мы далеки от 
изоляции и наш оборонно-про-
мышленный комплекс как рабо-
тал, так и работает. Основатель-
но, надежно и уверенно.

Большой интерес у всех вызва-
ла выставка трофейной тех-
ники западных стран с освобо-
жденных территорий Укра-
ины. Судя по увиденному, ни-
каких особых изюминок в ней 
нет. Более того, большинство 
этих образцов уступают во 
многом российской военной 
технике, российскому воору-
жению. Что вы можете про 
это сказать?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Начнем с того, что 
это все-таки надо делить на две 
части. Не равные, но на две.

Первая часть — это то старье, 
которое Запад со своих складов 
им отправляет: польские танки, 
лицензионное производство 
танка Т-72. Теперь вспомните, 
когда это было, лицензионное 
производство в Польше? Вот их 
поставляют. Поставляют гауби-
цы разного типа.

Ну а вторая часть — это более 
современное оборудование. Я 
не говорю про бронемашины. В 
общем, нам это давно известно 
и понятно, никаких неожидан-
ностей там нет.

Дальше идет то оружие, ко-
торое широко рекламируется. 
Это и транспортируемая гауби-
ца М-777, и реактивная систе-
ма залпового огня, это NLAW, 
JAVELIN, «Cтингеры», стрел-
ковое оружие. Там много чего. 
Здесь мы его тоже имеем в виде 
трофеев. И, конечно, им занима-

ются и наша наука, и наша про-
мышленность. 

Смотрим с двух сторон. Пер-
вое, это возможности борьбы 
с этим оружием, как и что ему 
можно противопоставить. 

С другой стороны, чем его 
можно поражать, его основные 
недостатки. 

Эта работа идет, в общем, 
достаточно успешно. Пото-
му что мы посмотрели — те же 
самые гаубицы М-777 очень 
капризные, тяжело ремонтиру-
ются. На выставке показывать 
их можно. Это хорошо, красиво, 
когда кругом чистота и порядок 
и удалена дорожная пыль. Но 
в боевых действиях она очень 
капризная. 

В отличие от наших, кстати 
сказать, — простые в обслужи-
вании, в ремонте наши системы. 

То  ж е  с а м о е  к а с а е т с я 
JAVELIN. Ну не так они хороши, 
как, в общем, хотелось бы тем, 
кто их продает. Мы научились 
с ними бороться. Мы их знаем, 
понимаем, видим. Но у него-
дальность стрельбы почти в два 
раза ниже, чем у нашего «Кор-
нета».

Ко ли уж на то пошло, я не 
могу упустить возможность 
дать рекламу нашему оружию. 
Это касается и ПЗРК, и наших 
противотанковых систем.

До этого, если вы помните, 
мы показывали выставку ору-
жия трофейного из Сирии. Там 
тоже полный набор, начиная от 
танков «Леопард» и заканчивая 
разного рода бронемашинами, 
системами связи, медицинско-
го оборудования. 

Кстати сказать, там амери-
канцы с одного места так бы-
стро уходили, что оставили 
все, что представляло собой, 
так сказать, базовое место про-
живания и несения службы. 
Так что будем и дальше пока-
зывать.

На центральной площадке 
зрителей встречает самый 
современный российский ис-
требитель пятого поколения 
Су-57. В связи с этим хотелось 
бы спросить: есть ли боевой 
опыт применения новейшей 
российской техники, россий-
ских вооружений, самолетов, 
гиперзвуковых ракет, других 
ракетных комплексов по воен-
ным целям?

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: Можно ответить 
коротко: да, есть. Можно чуть 
пошире. Самолет Су-57 мы 
применяли и применяем. Этот 
самолет показал себя блестя-
ще. Самолет имеет очень высо-
кую степень защиты от разных 
систем противовоздушной 
обороны, имеет защиту от ра-
кет. Там много чего. И самое 
главное — очень и очень мощ-
ное вооружение. Это воору-
жение мы тоже попробовали, 
проверили. Оно работает бле-
стяще, я другого слова здесь не 
нахожу.

«Кинжал» — гиперзвуковая 
ракета. Скорость практически 
10 скоростей звука, более 10 
«махов». При этом по пути сле-
дования меняет траекторию 
как в вертикальных, так и в го-
ризонтальных плоскостях. В об-
щем, ее фактически невозмож-
но взять. И мы ею наносим уда-
ры по особо важным целям.

Она применялась у нас во 
время специальной военной 
операции трижды. И трижды по-
казала свои блестящие характе-
ристики. Характеристики, кото-
рых не имеет ни одна подобная 
ракета в мире. Собственно, и та-
кой ракеты ни у кого еще нет: 
гиперзвуковой, с такой скоро-
стью, с такими проникающи-
ми возможностями. Ее невоз-
можно ни обнаружить, ни пере-
хватить.

Хотел бы поблагодарить все 
наши предприятия промыш-
ленности, коих выставлено 
здесь более полутора тысяч, ко-
торые с невероятным азартом, 
горением таким занимаются 
усовершенствованием воору-
жения и военной техники. И де-
лают это сейчас. Делают прак-
тически непрерывно. Устра-
няются какие-то недостатки, 
недоработки, делаются новые 
системы, и делаются очень бы-
стро. Делаются, как и положено 
в такое непростое время. 

Все заряжены на результат, 
и я бы хотел поблагодарить 
всех за это.  

Подготовил Юрий Гаврилов

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом фото запечатлено, как в ходе специальной военной операции на Украине работают на Авдеевском направлении расчеты реактивной системы залпового огня  «Град». 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

КИЕВ ПРИМЕНЯЕТ ЯДЕРНЫЙ ШАНТАЖ И ОТРАВЛЯЮЩИЕ ВЕЩЕСТВА 

Юрий Гаврилов

П
ровокацию ВСУ на 
Запорожской АЭС 
19 августа удалось 
предотвратить, по-
тому что планы Ки-
ева были вовремя 
вскрыты и преданы 
гласности. К тако-
му выводу пришел 

член главного совета военно-гра-
жданской администрации обла-
сти Владимир Рогов.

«По нашим источникам с 
той стороны и по источникам 
спецслужб и минобороны, все 
говорило, что что-то должно 
произойти в отношении атом-
ной станции. Мы подняли гром-
кий шум и, грубо говоря, прове-
ли операцию «Гласность», когда 
во всеуслышание заблаговре-
менно начали говорить, что го-
товится со стороны Зеленского 
провокация», — сказал он ТАСС.

По словам Рогова, Зелен-
ский теряет внимание Запада, а 
это сразу приводит к сокраще-
нию помощи и возможности во-
ровать на войне. Единственное, 
чем сейчас получается привле-
кать внимание, это именно ядер-
ным терроризмом, ядерным 
шантажом. 

«Провокация на АЭС улуч-
шила бы позиции Зеленского, 
дала бы шанс продлить возмож-

ность быть во главе данных тер-
риторий, во-первых. Во-вторых, 
поставить на паузу боевые дей-
ствия, призвать международ-
ную общественность к рассле-
дованию, дальше попытаться 
оттянуть свой неминуемый ко-
нец», — считает Рогов. 

Напомним, что о подготов-
ке масштабной провокации на 
АЭС во время визита на Украи-
ну Генсека ООН Антониу Гутер-
риша предупредил в середине 
прошлой недели официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. Устроить после это-
го техногенную катастрофу на 
станции Киев, по-видимому, не 
решился. Что, впрочем, не меша-
ет ВСУ практически ежедневно 
обстреливать атомный объект. 
Поэтому утверждать, что ситу-
ация вокруг АЭС разрядилась, 
преждевременно.

Отказываться от террористи-

ческих методов ведения войны 
Зеленский и его генералы явно 
не собираются. К примеру, на 
днях Минобороны России сдела-
ло заявление, из которго следу-
ет: на фоне военных поражений в 
Донбассе и в других регионах ки-
евский режим санкционировал 
теракты с применением против 
российских военнослужащих и 
мирного населения химических 
отравляющих веществ.

В заявлении сказано, что 31 
июля наших военных, выполняв-
ших задачи в районе населенного 
пункта Васильевка Запорожской 
области, доставили в военный 
госпиталь с признаками сильно-
го отравления. При их обследо-
вании в организме военнослужа-
щих обнаружили ботулотоксин 
типа «В». 

Когда в Санкт-Петербур-
ге специалисты Главного науч-
но-исследовательского испыта-
тельного института военной ме-

дицины провели дополнитель-
ный анализ, он однозначно под-
твердил наличие у этих людей 
органического яда искусствен-
ного происхождения. Конкретно 
— ботулотоксина типа «В». 

«В настоящее время по факту 
санкционированного режимом 
Зеленского химического терро-
ризма Российской Федераци-
ей готовятся подтверждающие 
документы с результатами всех 
проведенных анализов», — заяви-
ли в нашем военном ведомстве. 
Там добавили, что доказатель-
ства химического терроризма 
киевского режима в ближайшее 
время официально направят в 
ОЗХО через постпредство РФ.

Более того, в Минобороны 
России отметили, что с учетом 
полученных доказательств госу-
дарственного терроризма укра-
инских властей сейчас прово-
дится дополнительное рассле-
дование отравления боевыми 
отравляющими веществами гла-
вы временной администрации 
Херсонской области Владимира 
Сальдо.

Между тем спецоперация на 
Украине продолжается. Вчера 
генерал Конашенков сообщил, 
что в районе населенного пунк-
та Майорское Одесской области 
высокоточные ракеты большой 
дальности морского базирова-
ния «Калибр» уничтожили склад 

боеприпасов с ракетами к аме-
риканским РСЗО HIMARS и зе-
нитным комплексам западного 
производства. 

Были также атакованы пози-
ции 2-го батальона 28-й механи-
зированной бригады ВСУ в райо-
не населенного пункта Новогри-
горовка Николаевской области 
и 18-го батальона 35-й бригады 
морской пехоты ВСУ у Токарево 
в Херсонской области. Безвоз-
вратные потери противника там 
составили более ста человек, а 
также 7 единиц бронетанковой и 
специальной автотехники.

За сутки наша авиация, ра-
кетные войска и артиллерия по-
разили шесть пунктов управле-
ния ВСУ. Под удары в том числе 
попали штабные объекты 14-й 
мехбригады в районе Рогань 
Харьковской области, батальо-
нов 54-й, 93-й и 64-й механизи-
рованных бригад, а также жи-
вая сила и военная техника ВСУ 
в 167 районах. 

В районе Цукурино в ДНР был 
ликвидирован пункт временной 
дислокации запрещенного в РФ 
нацформирования «Правый сек-
тор». А в районе Князевки Хер-
сонской области — две амери-
канские гаубицы М777.  

А К Ц Е Н Т

Дополнительный анализ однозначно 
подтвердил наличие у наших военных 
органического яда искусственного 
происхождения — ботулотоксина типа «В» 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
инистерство оборо-
ны России продолжает 
рассказывать о подви-

гах российских военнослужа-
щих, отличившихся в ходе спе-
циальной военной операции. 

Группа командира инже-
нерно-штурмового отделения 
младшего сержанта Дениса 
Байматова вела инженерную 
разведку на маршруте прохо-
ждения батальонно-тактиче-
ской группы российских войск. 
Саперы обнаружили группу 
украинских националистов, 
минировавших дорогу. Завя-
зался бой. Младший сержант 
Байматов под плотным огнем 
противника проложил прохо-
ды в минном заграждении, од-
новременно отражая нападение 
националистов.

Благодаря действиями груп-
пы боевики были уничтожены. 

Денис лично обнаружил и уни-
чтожил 3 националистов и бо-
лее 10 управляемых фугасов. 
Это обеспечило безопасность 
продвижения колонны.

Сержант Владимир Бадлуев, 
действуя в составе группы рос-
сийских десантников, брал под 
контроль один из стратегиче-
ски важных объектов.

В ходе боя с украинскими на-
ционалистами он, ведя огонь из 
боевой машины десанта, лично 
уничтожил грузовой автомо-
биль с боеприпасами и трех на-
ционалистов. 

После того как объект пере-
шел под контроль российских 
военных, противник, перегруп-
пировавшись, предпринял по-
пытку вернуть утраченные по-
зиции.

Обороняя объект, Владимир 
организовал контратаку сила-
ми своего отделения. Благодаря 
этим действиям была уничто-

жена группа пехоты численно-
стью до 7 человек.

Действия сержанта Влади-
мира Бадлуева позволили от-
разить атаки националистов и 
удержать объект.

Сержант Николай Сухочев 
вел огневое поражение вскры-
тых позиций украинских наци-
оналистов. Получив координа-
ты оборудованных огневых то-
чек противника, боевым рас-
четом под командованием сер-
жанта Николая Сухочева был 
нанесен удар по целям врага.

В результате точного огня 
было уничтожено пять еди-
ниц вооружения и военной 
техники, которые находились 
в укрытиях националистиче-
ских формирований и до 15 
боевиков. 

Перед подразделением, в 
составе которого действовал 
младший сержант Сергей Со-
ловьев, была поставлена зада-

ча — удерживать занятые пози-
ции до прибытия основных сил.

Украинские националисты, 
пытаясь выдавить наши вой-
ска с занимаемой территории, 
предприняли массированную 
атаку на район расположения 
десантно-штурмовой роты.

В ходе боестолкновения 
младший сержант Соловьев 
лично уничтожил более 10 на-
ционалистов и БМП против-
ника. 

Рядовой Артем Иванов, пере-
двигаясь в боевой машине де-
санта, обеспечивал безопас-
ность передвижения по марш-
руту. При осмотре заброшенно-
го дома на окраине населенного 
пункта Артем вскрыл оборудо-
ванную огневую точку против-
ника. 

Рядовой, управляя боевой 
машиной, максимально близ-
ко подобрался к противнику и 
дал возможность экипажу ве-

сти прицельный огонь из ору-
дия машины и пулемета.

В результате стрельбы пря-
мой наводкой была полностью 
уничтожена минометная уста-
новка противника, а рядовой 
Артем Иванов лично ликвиди-
ровал 3 националистов. 

Рядовой Владислав Беля-
ев входил в состав расчета, на-
носившего удары по позициям 
ВСУ. Беляев поразил опорный 
пункт боевиков, уничтожив 
4 минометных расчета. Спу-
стя несколько дней Владислав 
участвовал в освобождении от 
ВСУ населенного пункта. Беля-
ев уничтожил двух национали-
стов и одного взял в плен. 

Сдавшийся в плен в ходе до-
проса выдал ценные сведения о 
боевом и численном составе на-
ционалистов, удерживающих 
населенный пункт. это позволи-
ло, оперативно освободить по-
селок от врага.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Младший сержант Денис 
Байматов уничтожил 
трех националистов.

Сержант Владимир Бадлуев 
уничтожил машину с боепри-
пасами и трех боевиков.

Сержант Николай Сухочев 
уничтожил военную технику 
и до 15 боевиков. 

Сержант Сергей Соловьев 
уничтожил более 10 национа-
листов и БМП противника.

Рядовой Артем Иванов 
вскрыл огневую точку врага 
и ликвидировал 3 боевиков.

Рядовой Владислав Беляев 
уничтожил двух национали-
стов и одного взял в плен.
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Сергей Шойгу: Изолировать Россию практически невозможно. 

МИНОБОРОНЫ

«ЦИРКОН» ДОЛЕТЕЛ ДО СЕРИИ

А К Ц Е Н Т

«Начинаем серийное производство 
ракеты«Циркон».Фактически она будет 
поставлена  на вооружение в этом году»
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ФИНАНСЫ Россия ведет 
переговоры о работе карт 
«Мир» в Китае и Египте

Платежное 
расширение

Михаил Загайнов

Россия ведет переговоры об использовании платежной 
карты «Мир» с рядом государств, в том числе с Азер-
байджаном, Китаем и Египтом. Об этом в интервью 
ТАСС сообщил замглавы МИДа Александр Панкин.

«Необоснованная блокировка всех российских кли-
ентов со стороны крупнейших международных кар-
точных платежных систем повысила приоритетность 
расширения географии использования карт «Мир». 
Ведем активную работу в этом направлении», — отме-
тил дипломат.

По словам замминистра, на разной стадии нахо-
дятся переговоры также с Бахрейном, Индией, Кубой, 
Мьянмой, Нигерией, Таиландом и другими странами.

В конце мая замгендиректора «TEZ TOUR Египет» 
Тамер Саид заявил, что правительство страны ведет 
работу с местными банками над возможностью ис-
пользования в стране банковских карт платежной си-
стемы «Мир». По мнению туроператора, проблема мо-
жет быть решена уже к сентябрю.

О возможности приема карт «Мир» говорил и посол 
Кубы в России Хулио Антонио Гармендия. По его сло-
вам, услуга может стать доступна до конца 2022 года. 

Сейчас расплачиваться картами «Мир» можно 
в 11 странах, среди них Турция, Вьетнам, Южная Ко-
рея, Армения, Узбекистан, Беларусь, Кыргызстан, Та-
джикистан, Казахстан, Южная Осетия и Абхазия. 

При этом необходимо учитывать, что в некоторых 
странах туристам доступен не весь спектр услуг. Так, 
например, в Турции снять наличные с карты «Мир» 
можно в банкоматах лишь нескольких банков.  

АРСЕНАЛ По итогам форума «Армия-2022» Вооруженные силы
получат более 3700 новых образцов техники

Ракету рассекретили

Сергей Птичкин 

М
еждународный 
военно-техни-
ч е с к и й  ф о ру м 
«Армия-2022», в 
воскресенье за-
вершивший свою 
работу, стал ре-
кордным по мно-
гим показателям, 

позволил зримо оценить потен-
циал отечественной оборонки и 
наших Вооруженных сил.

По данным организаторов, 
общая посещаемость площадок 
форума только в Московской 
области приблизилась к полу-
тора миллионам человек, а это 
почти на 25 процентов больше, 
чем в прошлом году. 

По словам начальника Глав-
ного управления инноваци-
онного развития Миноборо-
ны России генерал-майора 
Александра Осадчука, на «Ар-
мии-2022» работали делега-
ции оборонных ведомств 33 
иностранных государств. В 
рамках форума прошло 340 ме-

роприятий, что в полтора раза 
больше, чем в прошлом году. 
Проведено 187 круглых сто-
лов, 52 конференции, 32 меж-
ведомственных заседания и 69 
брифингов. В деловой програм-
ме приняли участие почти 22 
тысячи человек. 

Между минобороны и пред-
приятиями ОПК было заключе-
но контрактов на сумму, превы-
шающую 500 млрд рублей. В ре-
зультате их выполнения отече-
ственные Вооруженные силы 
получат более 3700 новых об-
разцов техники, также будут 
проведены ремонт и глубокая 
модернизация свыше 100 еди-

ниц вооружения, военной и спе-
циальной техники.

Даже в условиях огромного 
санкционного давления интерес 
к нашей военной технике за ру-
бежом не падает. «Рособорон-
экспорт», по словам его генди-
ректора Александра Михеева, 
провел более 70 переговоров, в 
ходе которых обсуждались во-
просы военно-технического со-
трудничества с представителя-
ми 30 стран-партнеров. Было 
заключено несколько экспорт-
ных контрактов, создан задел 
для подписания контрактных 
документов на сумму более 14,5 
млрд долларов. 

Впервые открыто показали 
крылатую ракету для истреби-
теля 5-го поколения — Х-69. Осо-
бенность ракет «воздух—земля» 
Х-69 — форма корпуса, он имеет 
квадратное сечение. Ракета пред-
назначена для истребителя 5-го 
поколения Су-57. Естественно, 
ее могут использовать все совре-
менные истребители и бомбар-
дировщики. Масса Х-69 — 710 ки-
лограммов, масса боевой части — 
310 кг, скорость — до 1000 кило-
метров в час. Х-69 имеет комби-
нированную систему навигации 
и управления. Отклонение от 
обозначенной цели на дальности 
290 км не превысит пяти метров.

На форуме много внимания 
уделили робототехнике. Были 
представлены робот-часовой 
«Прометей», роботизирован-
ная безэкипажная БМП-3 «Си-
ница», дистанционно управляе-
мый танк «Армата», а также но-
вая винтовка СВ-21, бесшумные 
торпеды и многое другое.

Надо отметить плавающий 
легкий танк «Спрут-СДМ1», 
оснащенный 125-мм пушкой 

2А75-1 с комплексом динами-
ческой защиты. Он считается 
самым мощным легким танком 
в мире. Большой интерес вы-
звали боевые машины  «Терми-
натор». Было показано два ва-
рианта — экспортный и тот, что 
участвует в спецоперации.

Впервые ЦКБ «Рубин» пре-
зентовало концепт-проект пер-
спективного атомного подвод-
ного крейсера, предназначен-
ного для действий в Арктике. 
Еще никогда создатели подвод-
ных лодок не демонстрировали, 
как они концептуально пред-
ставляют субмарины будущего.

Форум «Армия-2022» прохо-
дил не только под Москвой, но и 
на территории всех военных 
округов, на Северном флоте, бо-
лее чем в 30 субъектах Россий-
ской Федерации.  

Форум «Армия-2022» только 
в Московской области посетило 
почти полтора миллиона человек.

А К Ц Е Н Т

ЦКБ «Рубин» презентовало концепт-
проект перспективного атомного 
подводного крейсера, предназначенного 
для действий в Арктике

ЗДОРОВЬЕ 

Разработана 
вакцина 
от COVID-19 
с новым 
составом

НА УРОВНЕ 
АНТИГЕНА
Алексей Рыбин

В России разработана вакцина 
от коронавируса с новым ан-
тигенным составом. Об этом 
в интервью «Интерфаксу» 
рассказал глава Центра имени 
Гамалеи Александр Гинцбург.

По его словам, создание но-
вой вакцины связано с появ-
лением штамма «дельта-оми-
крон», а нынешний «Спутник» 
хуже работает против «нового 
омикрона» по сравнению с пре-
дыдущими штаммами.

«Появление штамма 
«дельта-омикрон» говорит о 
том, что есть еще способы из-
менчивости, основанные на 
рекомбинации. Если одновре-
менно в клетку попадают два 
разных вируса, то они могут 
друг с другом обмениваться 
частью своей», — пояснил Гин-
цбург.

Он отметил, что сейчас ожи-
дается введение минздравом 
«регуляторики, которая поз-
волит заменить один антиген-
ный состав «Спутника V» на 
другой».

Глава Центра имени Гама-
леи также предупредил о воз-
можном появлении «еще мно-
гих других эпидемически зна-
чимых вариантов», с которы-
ми придется бороться вирусо-
логам.

В интервью ТАСС Гинц-
бург отметил, что эффектив-
ность западных вакцин (в 
частности, речь и препаратах 
Pfizer и Moderna) против оми-
крон-штамма снижается в 30—
35 раз, «Спутника V» — в 10 раз. 
Таким образом, российская 
вакцина в 3—3,5 раза эффектив-
нее западных, подчеркнул уче-
ный.  

КОШЕЛЕК 

Минфин 
США вывел 
выплаты 
пенсий из-под 
санкций 

ОТКРЫЛИ 
РЕЗЕРВЫ
Ольга Игнатова

Минфин США снял санкции с 
выплаты пенсий за предела-
ми России. Соответствующая 
генеральная лицензия амери-
канских властей позволит гра-
жданам, живущим за рубежом, 
получать социальные выплаты.

Как напомнил «Российской 
газете» профессор Финансово-
го университета при правитель-
стве РФ Александр Сафонов, по-
сле введения западных санкций 
Пенсионный фонд России, кото-
рый осуществляет перевод пен-
сий на банковские счета пенсио-
неров, столкнулся с проблемой. 

«Российские банки-операто-
ры не могут переводить пенсии 
на счета иностранных банков, 
поскольку они отключены от 
системы SWIFT. И иностран-
ным банкам запрещены опера-
ции с российскими банками, 
включенными в санкционные 
списки. ПФР вынужден резер-
вировать пенсии до момента со-
общения от получателя рекви-
зитов банковских счетов в рос-
сийских банках и переводит 
средства в рублях только на та-
кие счета. Воспользоваться та-
кой опцией можно, только если 
пенсионер откроет российский 
счет, что требует его личного 
присутствия в стране», — уточ-
няет профессор.

После изменения позиции 
минфина США российские 
банки смогут переводить сред-
ства на счета в американских 
организациях. 

По данным исследователь-
ской компании PEW, за преде-
лами РФ живут более 11 мил-
лионов человек, родившихся в 
СССР и России. Большие рос-
сийские диаспоры проживают, 
например, в США и Германии. 

По данным Пенсионного 
фонда России, число пенсио-
неров, проживающих за рубе-
жом и получающих российскую 
пенсию, превышает 337 тысяч 
человек, проживающих в 133 
странах мира. Сюда относят-
ся страховые пенсии, пособия в 
связи с несчастными случаями, 
доплаты к пенсиям, связанные с 
трудовой деятельностью (летчи-
кам, шахтерам, ядерщикам и не-
которым другим категориям), а 
также выплаты ветеранам Вели-
кой Отечественной войны.  

— «Армия-2022»: итоги форума 
и фоторепортажи на сайте
rg.ru/forumarmia2022

Арест 
отменяется

Как рассказали в минюсте, законопроектом 
предусматривается установление приорите-
та применения судом по делам об экономи-

ческих преступлениях иной меры пресечения, позво-
ляющей продолжить осуществление ими предприни-
мательской деятельности. То есть прежде всего надо 
рассматривать домашний арест, залог, подписку о не-
выезде, если вообще есть какая-то необходимость на-
ложить ограничения на предпринимателя. 

«Подготовленный законопроект направлен на уси-
ление правовой защиты предпринимателей при уго-
ловном преследовании, — подчеркнул председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Предполагается свести к минимуму риск 
того, что предприниматель, которого обвиняют в эко-
номическом преступлении, окажется под арестом во 
время разбирательства. В таких делах риски, что обви-
няемый скроется от следствия или надавит на свиде-
телей, как правило, минимальны».

Еще одна новация: предлагается сократить с 12 до 
6 месяцев максимальный срок расследования по делам 
об экономических преступлениях небольшой и сред-
ней тяжести. Это значит, что следователи не смогут за-
тягивать дело. 

 Кроме того, в августе 2019 года УПК РФ по законо-
дательной инициативе Верховного суда РФ дополнен 
положениями. Они исключают необоснованное про-
дление срока содер-
жания под стражей 
лицам, обвиняемым 
в совершении этой 
категории преступ-
лений, в том числе 
при неэффективной 
работе органов рас-
следования. Ины-
ми словами, де-ю-
ре и сегодня не так 
просто отправить 
бизнесмена в СИЗО 
при обвинении 
в экономическом 
преступлении. 

Подготовлен-
ный законопроект 
сделает невозмож-
ным избрание меры 
пресечения в виде 
заключения под стражу в отношении обвиняемого 
в совершении преступлений небольшой и средней тя-
жести в сфере предпринимательской и иной экономи-
ческой деятельности. За исключением случаев, когда 
он нарушил ранее избранную меру пресечения, пы-
тался скрыться от органов предварительного рассле-
дования или от суда. Иными словами, если бизнесмен 
во время домашнего ареста сорвал электронный брас-
лет или пошел прогуляться, то есть риск, что прогулка 
закончится в казенном доме. Или если находящегося 
под подпиской о невыезде предпринимателя задержат 
на борту частного самолета, собирающегося взлететь 
и взять курс за границу, у правоохранителей есть воз-
можности предотвратить такой полет.

В адвокатуре поддержали инициативу. «Более аде-
кватное отношение к сословию предпринимателей 
в стране со стороны правоприменителей (а неадекват-
но — это когда за хищение миллиона рублей назначают 
существенно более серьезное наказание, чем за убий-
ство) может существенно и положительно повлиять на 
экономическое положение страны и, следовательно, 
каждого из нас», — полагает президент Федеральной 
палаты адвокатов Юрий Пилипенко.

В свою очередь, член совета ФПА Татьяна Процен-
ко заметила, что заключение под стражу предприни-
мателя по делам об экономических преступлениях 
является чрезмерной мерой. «При этом от примене-
ния такой меры страдает не только подозреваемый, 
но и бизнес в целом, сказала она. — Заключение под 
стражу предпринимателя, руководителя предприятия 
в большинстве случаев приводит к полной остановке 
деятельности такого предприятия, от чего страдают 
работники, контрагенты, поставщики и покупатели». 

Советник Федеральной палаты адвокатов Нвер 
Гаспарян также положительно оценил законопроект. 
«Очень важно в наше непростое время постараться 
сберечь предпринимателей, дав им возможность со-
здавать, производить и оказывать услуги, — сказал он. — 
Усиление их процессуальных льгот — это правильный 
процесс». Уполномоченный при президенте России по 
защите прав предпринимателей Борис Титов сообщил, 
что концептуально поддерживает инициативу, но его 
аппарат готовит свои поправки. Среди положитель-
ных моментов он выделил повышение роли прокура-
туры при расследовании дел в отношении предприни-
мателей. При этом, по его мнению, в УПК стоит указать 
четкие условия, при которых отправить предпринима-
теля в СИЗО будет просто невозможно.  

1

ЭКСПОРТ «Газпром» остановит прокачку газа по «Северному потоку» на три дня

Ремонт по расписанию
Михаил Загайнов

П
рокачка газа по «Север-
ному потоку» будет пол-
ностью приостановлена 

с 31 августа. Причина — прове-
дение технического обслужи-
вания и планово-предупреди-
тельных работ на единственном 
рабочем газоперекачивающем 
агрегате Trent 60, сообщили в 
«Газпроме».

«В соответствии с техниче-
ской документацией компа-
нии Siemens каждые 1000 часов 
необходимо проводить техниче-
ское обслуживание агрегата», — 
говорится в сообщении россий-
ской компании.

Техническое обслуживание 
турбины продлится до 2 сен-
тября. Если специалисты не 
выявят каких-либо техниче-
ских неисправностей агрегата, 
транспортировка газа возобно-

вится на уровне 33 млн кубомет-
ров в сутки, подчеркнули в «Газ-
проме».

В последний раз работа «Се-
верного потока» приостанавли-
валась 11 июля, тогда причиной 
также стали плановые ремонт-
ные работы. Уже через 10 дней 
поставки газа были возобнов-
лены, как и планировалось из-
начально.

Суточная производитель-
ность «Северного потока» была 
сокращена до 20% от плановой 
мощности в конце июля. Причи-
ной стала приостановка работы 
еще одного газотурбинного дви-
гателя Siemens на компрессор-
ной станции (КС) «Портовая» 
из-за «окончания срока меж-
ремонтной наработки до капи-
тального ремонта».

Тогда же «Газпром» частич-
но опубликовал переписку с 
Siemens и документы по техни-

ческому состоянию газотурбин-
ных двигателей для «Северного 
потока». Из них следует, что во 
время проверок турбин на КС 
«Портовая» в июне и июле был 
выявлен целый ряд неисправ-
ностей: выход из строя термо-
преобразователей сопротивле-
ния из-за повреждения кабелей, 
выход из строя датчиков тем-
пературы подшипника, утечки 
масла на двигателе, поврежде-
ние нескольких лопаток ком-
прессора. «Газпром» просил 
представителей Siemens предо-
ставить комментарии о возмож-
ных причинах дефектов и путях 
устранения неполадок.

Зампред правления «Газпро-
ма» Виталий Маркелов отмечал, 
что Siemens устранила не бо-
лее четверти выявленных неис-
правностей. Всего российская 
компания направила немецким 
партнерам 10 обращений.  

Тем временем
Компания Siemens Energy в воскресенье удалила свою запись в Twitter 

(заблокирован на территории РФ), в которой еще в пятницу предложи-

ла создать плей-лист в Spotify для «одинокой» турбины «Северного по-

тока» (после ремонта в Канаде агрегат был в нарушение контракта от-

правлен напрямую в Германию, а не в Россию, и до сих пор не подклю-

чен). «Мы удалили наш твит о турбине, который вызвал противоречи-

вую дискуссию. Мы поняли, что тональность и тема твита были сочте-

ны неуместными», — отметили в Siemens.

Через несколько часов после пятничного поста Siemens в ветке ком-

ментариев появилась запись, оставленная официальным профилем 

российской компании. В нем в качестве варианта для плей-листа 

предлагалось использовать песню британской рок-группы Judas Priest 

— Breaking the Law («Нарушая закон»).

В песне Breaking the Law, в частности, есть строки «Когда я дрейфовал 

из города в город...» и «Вот вам и счастливое будущее, я даже не могу 

сдвинуться с мертвой точки! Все данные мне обещания нарушены — и 

в душе кипит злость». 

Речь идет о двигателе для компрессорной станции «Портовая», кото-

рая обеспечивает транзит газа по «Северному потоку». В начале авгу-

ста «Газпром» в очередной раз заявил, что поставка турбины невоз-

можна из-за «несоответствия существующей ситуации действующим 

контрактным обязательствам со стороны Siemens».

Заключение 
под стражу
предпринимателя 
в большинстве 
случаев приводит 
к остановке
деятельности 
предприятия, стра-
дают работники
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ВПИСАТЬСЯ 
В ПОВОРОТ РЫНКА

В целом доля высоколокализованных автомо-
билей к 2035 году составит 81%. Необходи-
мый объем инвестиций в НИОКР (научно-ис-

следовательские и опытно-конструкторские работы) 
и производство компонентов, а также обеспечение 
технологического суверенитета на период с 2023 по 
2035 год оценивается в 2,7 трлн рублей.

Кроме того, для стимулирования спроса и обновле-
ния парка до 2035 года выделят 500—600 млрд рублей. 
Аналогичный объем средств планируется направить на 
поддержку экспорта продукции из России.

В документе отмечается, что в первом полугодии 
2022 года спрос на российском авторынке упал на 55% 
в сравнении с аналогичным периодом 2021 года, паде-
ние фиксируется по всем сегментам. Среди слабых сто-
рон отрасли называется ее отрицательный торговый 
баланс. Парк устаревает из-за медленных темпов его 
обновления, а автопроизводители предпочитают ино-
странных поставщиков с невысоким уровнем локализа-
ции. Также недостаточно развита инфраструктура для 
массового использования новинок автопрома.

Производственные мощности, принадлежащие рос-
сийским предприятиям, составляют около 70% в сег-
менте легковушек и легких коммерческих автомоби-
лей, 75% — в сегменте грузовых машин.

В 2021 году доля трех ведущих производителей в 
объеме производства в сегменте легковых автомобилей 
составила около 56%. В остальных сегментах ситуация 
лучше: доля консолидации в коммерческом транспорте 
составляет 79%, в грузовом — 90%. 

«Для достижения эффективности локального произ-
водства необходимо увеличение количества автомо-
билей, выпускаемых на одной платформе, предполага-
ющее дальнейшее сокращение количества платформ 
(в 2022 году — 21 платформа) и консолидацию произ-
водственных мощностей», — говорится в документе. 

Сейчас в РФ разработана большая часть электрон-
ных компонентов первого уровня (электронные блоки 
управления), но отсутствует подавляющая доля компо-
нентов второго и третьего уровня.

В 2016—2021 годах объем экспорта автомобилей вы-
рос на 24% — с 84 до 105 тысяч штук. Машины отправ-
ляются в Казахстан, Беларусь, Узбекистан, Туркмени-
стан, а также в страны Латинской Америки и Африки.  

Начальник 
заплатит

Да, это менее яркий путь, и иногда чуть более 
длинный. Однако добиваться правды можно 
и нужно через суд, а за бездействие — требо-

вать с чиновников компенсаций. Они заплатят, можно 
не сомневаться.

Как сообщил Вячеслав Лебедев, всего в прошлом 
году судами РФ рассмотрено 4,5 миллиона админи-
стративных дел. Административными юристы называ-
ют дела, в которых гражданин спорит с чиновниками.

Согласно статистике, удовлетворено 72 процента 
требований об оспаривании нормативных правовых 
актов и 32 процента требований об оспаривании ре-
шений, действий и бездействия органов власти и долж-
ностных лиц.

При этом в сфере здравоохранения споры у чинов-
ников выиграли 90 процентов истцов, простых гра-
ждан. Также было удовлетворено 60 процентов исков 
граждан о защите жилищных прав и 67 процентов ис-
ков по защите прав 
на социальное обес-
печение. Иными 
словами, шансы до-
биться справедли-
вости достаточно 
высоки. Если че-
ловек прав, суд его 
поддержит. Одна-
ко мало заставить 
чиновника сделать 
свое дело: если че-
ловеку пришлось 
побегать по кабинетам, это необходимо компенсиро-
вать рублем, и сделать это без проволочек.

«Верховным Судом России подготовлены предло-
жения о совершенствовании административного судо-
производства, в том числе о возможности одновремен-
ного предъявления требования о признании незакон-
ным решения, действия или бездействия органа власти 
или должностного лица и требования о компенсации 
морального вреда, причиненного таким решением, 
действием или бездействием», — сообщил Вячеслав Ле-
бедев.

Бездействие это, например, когда бродячие собаки 
набрасываются на людей, а местные чиновники ничего 
не делают. «Установлено, вечером 14 апреля 2022 года 
на одной из улиц с. Бердюжье на девочку напала бродя-
чая собака с чипом в ухе и покусала ребенка, — сообщи-
ли в объединенной пресс-службе судов Тюменской об-
ласти. — У девочки остались раны на лице». 

Чиновники попытались развести руками, мол, сде-
лали все, то могли: собаку, когда-то поймали, но выпу-
стили, так как сочли неагрессивной. Однако «Суд 
удовлетворил исковые требования и взыскал с адми-
нистрации компенсацию морального вреда на заяв-
ленную сумму в размере 30 тысяч рублей», — сообщи-
ли в объединенной пресс-службе судов Тюменской об-
ласти. Кстати, с иском в суд обратилась прокуратура.  

Еще один важный нюанс. Недавно пленум Верхов-
ного суда РФ сделал специальное разъяснение, что за-
конность нельзя рассматривать лишь как  формальное 
соответствие требованиям правовых норм. Подразу-
мевается формализм, когда вроде бы чиновники все 
делали по букве закона, но на деле вышло форменное 
издевательство.  Кроме того, оспаривать можно и не-
продуманные решения чиновников. Хрестоматийный 
пример: установка дорожных знаков или пешеходных 
переходов.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Как изменится 
система 
госуслуг 
в России

УСЛУГА 
С ЛИЦОМ
Олег Капранов

Осенью начнется новый этап 
трансформации государствен-
ных услуг, заявил глава мин-
цифры Максут Шадаев на фо-
руме «Цифровая эволюция» в 
Калуге. По словам чиновника, 
принципиальным моментом 
станет персональная ответ-
ственность исполнителей.

По словам министра, фор-
мат многофункциональных 
центров (МФЦ) в качестве 
основного канала оказания го-
суслуг уходит в прошлое.

«МФЦ для регионов уже в 
некотором роде «отыгранная» 
тема. Все нормативы они вы-
полнили и  хорошо функциони-
руют. МФЦ — одно окно, хоро-
ший бренд. Сейчас у нас глав-
ный разговор — это электрон-
ные услуги, которые можно по-
лучать, не обращаясь никуда. 
За две минуты заполнил заяв-
ление — получил результат», — 
сообщил чиновник.

Это значит, что работа по 
развитию и насыщению «Госу-
слуг» новыми форматами будет 
продолжена. «Любая успеш-
ная госуслуга порождает но-
вое пожелание пользователей. 
Чем лучше мы работаем, тем 
больше запрос на такие изме-
нения. Мы поднимаем планку 
ожидания пользователей. Сле-
дующий шаг, по которому мы 
пойдем, — по каждой услуге бу-
дет ответственный», — отметил 
министр.

Шадаев добавил, что одним 
из вариантов повышения ответ-
ственности может стать персо-
нификация, вплоть до размеще-
ния на портале фотографии чи-
новника, ответственного за ту 
или иную услугу.

Одной из главных задач на 
федеральном уровне остается 
импортозамещение ПО. Шада-
ев особо отметил, что высоко 
оценивает перспективы отече-
ственного софта, который дол-
жен удовлетворять ожидания 
бизнеса. «Бизнес всегда хотел 
брать самые готовые и зрелые 
решения, отечественным реше-
ниям было сложно прорасти, 
их уровень зрелости был недо-
статочным. Но мы сейчас ведем 
большую работу в этом направ-
лении. У нас практически нет 
отраслей, где бы не было рос-
сийского софта. В машино-
строении, добыче, везде есть 
что-то российское. Мы поддер-
живаем их сейчас», — заявил он.

Однако отрасль нуждается в 
господдержке. Одним из меха-
низмов доведения ее до участ-
ников рынка стала аккредита-
ция IT-компаний при минциф-
ры. В середине августа минциф-
ры объявило об исключении 
ряда компаний, в том числе и 
государственных, из реестра. 

Уже осенью будет скоррек-
тирован и сам механизм полу-
чения аккредитации. По словам 
Шадаева, в обновленной проце-
дуре для госкомпаний не будет 
никаких запретов, они смогут 
получать аккредитацию, но не 
смогут претендовать на налого-
вые льготы. «В законе написа-
но, что если компания не была 
аккредитована ранее, то она 
не сможет получать налоговые 
льготы. Но если она соответ-
ствует нашим требованиям, то 
она может быть аккредитована 
и сможет получать другие льго-
ты: отсрочку, освобождение от 
проверок и прочее», — сообщил 
министр.

Шадаев уточнил, что аккре-
дитация не будет пожизненной, 
ее будет необходимо подтвер-
ждать — это прописано в обнов-
ленных правилах включения 
в реестр. «Раз в год нужно бу-
дет подтверждать, что ты соот-
ветствуешь критериям по вы-
ручке. 30% сегодня — нижняя 
планка по доходам от IT. Это 
основной критерий сегодня. 
Но компания может корректи-
ровать свой бизнес год от года, 
и эта доля в отчетности может 
меняться. Стала ниже — поте-
рял аккредитацию, в следую-
щем году повысилась — вновь 
можно получить», — пояснил 
министр.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО За что арестован бывший 
главный нарколог страны

Жажда крови
Владимир Баршев 

Б
ывший главный вне-
штатный нарколог 
минздрава Евгений 
Брюн отправлен под 
домашний арест до 3 
октября. Его подозре-
вают в хищении более 
20 миллионов рублей 
у департамента здра-

воохранения Москвы. В матери-
алах дела говорится, что ему, а 
также заместителю главы Ассо-
циации наркологов России Вла-
димиру Якушеву предъявлено 
обвинение по статье УК «мо-
шенничество в особо крупном 
размере». 

Владимир Якушев свою вину 
признал и заключил соглаше-
ние со следствием. В связи с чем 
также был отправлен под до-
машний арест до 3 октября. Ев-
гений Брюн вину не признал, но 
обещает сотрудничать со след-
ствием, чтобы установить ис-
тину. 

Самое интересное, что это 
уголовное дело началось со 
скандального приказа мин-
здрава о порядке медосвиде-
тельствования водителей. На-
помним, приказ этот вступил 
в силу в ноябре 2019 года. Но 
действовал менее недели. Мин-
здрав поспешно перенес срок 
вступления его в силу после 
того, как президент назвал чу-
шью новый порядок получения 
водительской медсправки. 

Дело в том, что, согласно 
этому документу, всем водите-
лям без исключения необходи-
мо было сдавать мочу для про-
верки на наркотики, а также 
кровь для выявления регуляр-
ного употребления алкоголя. 
Эти анализы дороги и делаются 
не один день. Таким образом во-
дительская справка резко доро-
жала, а срок ее получения уве-
личивался до нескольких дней. 

Гл а в н о е,  ч то  в  п р и ка з е 
был установлен только один-
единственный способ выявле-
ния регулярного употребления 
алкоголя — проверка крови на 
CDT (карбогидрат-дефицитный 
трансферрин). Для этого требо-
валось дорогостоящее оборудо-
вание, которое есть далеко не в 
каждом наркодиспансере, и до-
рогие расходники. А ведущим 
лоббистом именно этого теста и 
был Евгений Брюн. 

Как сообщали «Известия», 
еще в 2011 году за его подписью 
вышли методические рекомен-
дации, в которых приводились 

доводы в пользу маркера CDT, 
как едва ли не единственного 
способа диагностики алкоголь-
ной зависимости. А одним из 
учредителей фирмы — постав-
щика аппаратуры и реагентов, 
необходимых для выявления 
маркера CDT в биологических 
жидкостях, был Владимир Яку-

шев — вице-президент Ассоциа-
ции наркологов России, прези-
дентом которой был сам Брюн. 

Очевидно, что после таких 
рекомендаций, да еще такого 
приказа минздрава, всем нарко-
диспансерам пришлось бы заку-
пать именно это оборудование. 
А затраты на него возмещать за 

счет водителей, которым необ-
ходима справка, чтобы полу-
чить права. Вот такой бизнес на 
водительской крови. 

Однако этим проектом заин-
тересовались правоохранитель-
ные органы. 9 августа 2022 года 
Федеральная антимонопольная 
служба заявила, что выявила 
признаки картельного сговора 
на торгах, охвативших 17 регио-
нов. Компании — участники тор-
гов заключили антиконкурент-
ное соглашение. И на его осно-
ве еще с 2017 года заключали 
контракты на поставки диагно-
стического оборудования и рас-
ходников к ним по завышенным 
ценам. Общая сумма контрак-

тов превысила 125 миллионов 
рублей. Все материалы дела 
ФАС передала правоохраните-
лям. Было возбуждено уголов-
ное дело. 

Примечательно, что бук-
вально после того, как стало 
известно о задержании Брю-
на, он перестал быть главным 
внештатным наркологом мин-
здрава. Министерство просто 
упразднило эту должность. Хотя 
буквально за неделю до этой ис-
тории Евгений Брюн официаль-
но выступал именно в таком 
статусе.   

Своей вины Евгений Брюн 
не признал, но готов сотрудничать 
со следствием.

Минцифры 
намерено 
перестроить 
систему госуслуг 
для удобства 
граждан

— Читайте также: Бюджетные автомобили из Ирана 
появятся в России
rg.ru/art/2370491

Суд должен прове-
рять, насколько 
продуманным 
было решение 
чиновников

РЕСУРСЫ Почему рост цен на электричество стал угрозой для Европы

Сорвались с цепи
Сергей Тихонов

С
редние оптовые цены на 
электроэнергию в Севе-
ро-Западной Европе вы-

росли за два года больше чем в 
10 раз. Если смотреть по стра-
нам, то в моменте стоимость 
электричества в Прибалтике вы-
растала до 4000 евро за МВт*час, 
что в 100 раз превышает при-
вычные для этих стран значения. 

Электроэнергия — это не аб-
страктный газ, нефть или уголь. 
Никакое производство невоз-
можно без электричества, как 
и просто нормальная жизнь 
современного человека. В за-
тратах, например, в сельском 
хозяйстве его доля была от 7 до 
9%, в животноводстве — до 23%, 
машиностроении — до 20%, а 
строительстве — до 11%. При 
этом учитываются только пря-
мые затраты, а с учетом косвен-

ных (выпуск продукции или ока-
зание услуг для производства) 
доля расходов на электроэнер-
гию может вырасти кратно. А те-
перь представим, что электри-
чество подорожало в 10 раз и как 
это отразится на конечной цене 
товара.

Цены на электроэнергию вы-
росли по нескольким причинам. 
В первую очередь, конечно, из-за 
подорожания газа, преимуще-
ственно используемого в Европе 
для генерации электричества, 
отмечает портфельный управ-
ляющий УК «Альфа-Капитал» 
Дмитрий Скрябин. При этом 
свою роль сыграло подорожа-
ние угля и мазута, также сейчас 
используемых для выработки 
электричества как альтернатива 
дорогому газу.

Вторая причина, не менее 
важная — погода, которая не 
благоволит Европе уже второй 

год. Все, наверное, в курсе шти-
ля в Северном море и падении 
производства электроэнергии 
ветряками до 9,4% в августе 
(нормальные показатели для 
лета около 13—20%). Но поми-
мо этого Европа страдает от за-
сухи. И дело здесь не в постав-
ках угля по рекам Германии, та-
кая проблема существует, но все 
же ее важность слегка преуве-
личена. Дело в риске недостатка 
воды для работы гидроэлектро-
станций (ГЭС). Их доля велика в 
энергобалансе Норвегии (95%), 
Швейцарии (59%) и Франции 
(12%). При этом, например,  
Норвегия — крупный экспортер 
электроэнергии в другие страны 
Европы, например, в Швецию, 
Данию, Нидерланды и Велико-
британию.

С Францией другая история. 
Возместить снижение объемов 
гидрогенерации страна, навер-

ное, смогла бы, но одновремен-
но с этим начались проблемы с 
выработкой электричества на 
атомных электростанциях (70% 
в энергобалансе). В результате 
сейчас Франция вынуждена им-
портировать электроэнергию из 
Германии. Также вынуждена по-
ступать Швейцария, в которой 
просто снизилась выработка 
электричества местными ГЭС. 
Гидрогенерация — один из са-
мых дешевых способов получе-
ния электричества (хотя строи-
тельство таких станций — очень 
дорогое удовольствие), а сейчас 
ее приходится заменять дорогой 
газовой и угольной генерацией, 
что приводит к росту стоимости 
электроэнергии.  

Но это все касается цено-
образования на оптовом рын-
ке, которое затрагивает населе-
ние только через стоимость то-
варов и услуги, то есть влияние 

сглаживается, а связь не всегда 
прослеживается. Как поясняет 
старший консультант VYGON 
Consulting Максим Дякин, 
большая часть населения Евро-
пы покупает электроэнергию у 
сбытовых организаций по долго-
срочным тарифам, длительность 
действия которых может состав-
лять от полугода до пяти лет. Та-
ким образом, рост цен на бир-
жах не отразится на счетах на-
селения сразу, но при развитии 
энергетического кризиса рано 
или поздно приведет к кратно-
му росту затрат населения вслед 
за биржевыми индикаторами — в 
2—3 раза и даже более.

Если это произойдет, а тен-
денция к росту оптовых цен 
сохранится, то сегодняшние 
темпы инфляции в еврозоне — 
8,9% — покажутся детским лепе-
том, а Евросоюз могут ждать не 
только экономические, но и со-
циальные потрясения.

Естественно, в ЕС это пре-
красно понимают. Правитель-
ства стран Европы рассматрива-
ют возможности снижения или 
полной отмены НДС на электро-
энергию, введения ценовых «по-
толков» на рынке или отмену 
принципа маржинального цено-
образования (когда цену форми-
рует самый дорогой из востре-
бованных генераторов), поясня-
ет Дякин.

Но пока ни одна из этих мер 
не принята. Лишь в Германии на 
12 пунктов до 7% снизили НДС 
на потребляемый газ. В осталь-
ном больше разговоров идет об 
уменьшении потребления энер-
гии за счет снижения средней 
температуры в жилых помеще-
ниях и общественных зданиях, 
а также ограничений на работу 
кондиционеров и осветитель-
ных приборов. А тем временем, 
как отмечает эксперт ИК «ИВА 
Партнерс» Артем Клюкин, на 
фоне роста стоимости энергии 
ряд предприятий сокращают 
или даже останавливают произ-
водство. В некотором роде это 
тоже ведет к снижению спроса 
на электричество.    

1

АВТОПРОМ

В Женеве отменили международный автосалон, который 

должен был пройти в феврале 2023 года. Организаторы 

объявили, что автосалон не состоится из-за неопределен-

ности, сложившейся в мировой экономике, а также в связи 

с риском обострения пандемии COVID-19. Ранее оргкоми-

тет сообщал, что автовыставка пройдет с 14 по 19 февраля 

2023 года.

По словам президента международного комитета Женев-

ского автосалона Мориса Турреттини, организаторы сдела-

ли все возможное для возвращения выставки, но сейчас 

«риски перевешивают перспективы».

Альтернативная версия Женевского автосалона состоится 

в Дохе (Катар) в ноябре следующего года. Мероприятие 

уже проходило на этой площадке в 2021 году.

Традиционный Женевский автосалон в последний раз про-

водился в 2019 году. После этого два года подряд его отме-

няли из-за коронавирусных ограничений и недостаточного 

финансирования. 

1

—Рынок электроники в России 
поменяет структуру — 
узнайте подробнее на сайте
rg.ru/art/2369523

А К Ц Е Н Т

Подконтрольные компании заключали 
контракты на диагностическое 
оборудование по завышенным ценам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЗИЦИЯ Мирей Матье: 
«Русский народ
дорог моему сердцу»

Спасибо, 
Мирей!

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В интервью газете Nice-Matin непревзойденная звез-
да французской песни Мирей Матье заявила: «Россия — 
 великая страна. Русские любят Францию, и это народ, 
который по-прежнему дорог моему сердцу». Репор-
терам главного издания Юга Франции удалось встре-
титься с певицей, которая, как правило, проводит лет-
ние месяцы в Авиньоне, откуда она родом, когда Мирей 
вместе с сестрами Кристианой и Моник, а также в со-
провождении целого ряда друзей совершила поездку 
в приморский курортный городок Сен-Тропе. Откровен-
но говоря, в нынешней обстановке, когда на фоне укра-
инских событий антироссийские ангажированные вы-
пады здесь встречаются на каждом шагу, «авиньонский 
воробушек», как Мирей порой называют во Франции, 
в очередной раз проявила стойкость, верность убежде-
ниям и своим чувствам по отношению к России, что, 
заметим, никогда не скрывала. Так, в одной из бесед, 
опубликованных на страницах нашей газеты, она при-
зналась, что «между мной и Россией возникла настоя-
щая «история любви», и она продолжается по сей день». 
Чему свидетельство — смелые августовские откровения 
в Nice-Matin. На ее страницах певица также рассказа-
ла об отношениях, что связывают ее с президентом РФ 
Владимиром Путиным, с которым неоднократно встре-
чалась во время гастрольных поездок в Россию. «Это 
личное… Мои отношения с ним отличаются от отноше-
ний как просто с неким главой государства, так как он 
несколько раз принимал меня, когда я пела там», — при-
зналась «звезда», когда ее спросили об этом.

Более того, по ее глубокому убеждению, россияне 
в это непростое время сплотились вокруг Владимира 
Путина.

«Конечно, российский народ на сто процентов под-
держивает своего президента. Это очень по-русски. Если 
вы не знаете страну, этого не понять», — заявила Мирей 
Матье, отметив важность дипломатических переговоров 
между Россией и Украиной и возможной встречи их ру-
ководителей. С явной горечью знаменитая на весь мир 
певица, тираж дисков которой приближается к 200 мил-
лионов экземпляров, созналась, что в этом году «в су-
ществующем контексте» ей было бы крайне сложно 
приехать в Москву на военно-музыкальный фестиваль 
«Спасская башня». Однако не теряет надежду сделать это 
в будущем. Напомним, что Мирей Матье — всегда желан-
ный и почетный гость на знаковом празднике, что в кон-
це августа проходит в Москве, и, как неоднократно заяв-
ляли его организаторы, считается его талисманом.  

КАК У НИХ Танец премьера Финляндии Санны Марин на вечеринке
в ресторане расколол общество

Финская Санна
Иван Сысоев

В
идеозаписи, на ко-
торых премьер Фин-
ляндии Санна Ма-
рин лихо и красиво 
танцует на вечерин-
ке, буквально взо-
рвали финское об-
щество. В стране спо-
рят,  может ли вы-

сокопоставленный политик 
позволить себе так расслаб-
ляться в неформальной обста-
новке. А главное — это в такой 
сложной ситуации, в которой 
оказалась страна по дороге 
в НАТО, на пороге серьезных 
мировых потрясений. Впро-
чем, почему и нет, когда тебе 
36 лет, ты красива, стройна 
и так нравишься своим изби-
рателям. И при этом уверена, 
что такое поведение (ты такая 
же, как все) близко и понятно 
сверстникам, да и просто ра-
зумным людям. Ведь это и есть 
демократия, когда большой 
политик не прячется за кор-
доны охраны, а ведет себя 
естественно, непринужден-
но. Только возникает одно но. 
Чем заканчиваются подобные 
танцы и вечеринки в трудное 
для страны и мира время, де-
монстрирует пример с бри-
танским премьером Борисом 
Джонсоном. Тот также «весело 
гулял» на вечеринках, что ока-
залось совершенно не поня-
тым британским избирателем. 
И закончилось все это действо 
совсем некрасивыми раздева-
ниями Джонсона в отпуске на 
греческом пляже, когда глава 
британского правительства 
остался не у дел. Так чем же 
финский избиратель отлича-
ется от английского? И не при-
дется ли Санне Марин в ско-
ром времени скрасить компа-
нию Джонсону на побережье 
Эллады?

Попавшие в соцсети ви-
део, о которых идет речь, сде-
ланы в одном из ресторанов 

Хельсинки в ночь на 7 авгу-
ста. Громкая музыка, алкоголь, 
кривляния участников «пати» 
бросаются в глаза любому 
смотрящему видео запись . 
 Критиков премьера возмути-
ло, что 36-летняя Санна Ма-
рин, мать четырехлетней до-
чери, весьма вольно отплясы-
вает в компании депутатов, ак-
теров, певцов и телеведущих. 
Часть финнов посчитали пове-
дение в ресторане своего пре-
мьера как минимум «неумест-
ным в условиях тяжелой гео-
политической обстановки». 
По их мнению, Санне стоило 
бы уделять больше внимания 
финским внутриполитическим 
делам, чем вечеринкам. 

Некоторые наиболее вни-
мательные даже предположи-
ли, что безудержное веселье 
Санны вызвано не только го-
рячительными напитками, 
но, возможно, препаратами 
несколько иными. Тем более 
что в  какой-то момент на запи-
си предположительно звучит 
слово «порошок». Однако Ма-
рин поспешно отвергла и это. 
А чтобы хоть как-то успокоить 
пораженных увиденным соо-
течественников, объявила, что 
пройдет тест на употребление 
наркотических средств, чтобы 
доказать — в ресторане она, как 
и полагается, поднимала бокал 
в дружеской компании. О ре-
зультатах теста пока ничего 
неизвестно, да и займет он не 
меньше недели. 

Впрочем, глава финско-
го правительства утверждает, 

что знала о съемке, хотя не ду-
мала, что видеозапись утечет 
в Сеть. «Мне кажется, я пре-
красно справляюсь со свои-
ми обязанностями, а в те дни, 
когда я посещала вечеринки, 
у меня не было никаких заседа-
ний», — возмущенно и без лиш-
ней скромности объясняет она 
свой «вечер трудного дня».

Свою трудовую деятель-
ность нынешний премьер Фин-
ляндии начинала продавщи-
цей в пекарне. В 21 год всту-
пила в молодежное движение 
финских социал-демократов. 
После этого шага партийная 
карьера пекарши внезапно бы-
стро пошла в гору: Санна из-
бралась в члены городского со-
вета Тампере, затем в депута-
ты парламента и в итоге была 
назначена министром транс-
порта и коммуникаций. В де-
кабре 2019 года, после поли-
тического кризиса в Финлян-
дии, Марин стала самым мо-
лодым премьером в мире — ей 
было 34 года. Столь быстрая 
политическая карьера, воз-
можно, вскружила Санне Ма-
рин голову. Теперь этот танец, 
бесспорно, войдет в историю. 
А пока в сложную историю по-
пала премьер. Как из нее выпу-
тается глава финского пра-
вительства, узнаем уж точно 
 после результата теста на бо-
лее сложные вещества, чем 
 алкоголь. Раньше считалось, 
что лучший выход из подоб-
ной ситуации — добровольный 
выход в отставку. Но так было 
раньше...  

Мирей Матье не теряет надежды вновь выступить на фестивале 
«Спасская башня» в Москве, как в 2019 году (на фото).
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РЕЗОНАНС 31 августа главы МИД Евросоюза обсудят в Праге «добровольный механизм» прекращения 
выдачи шенгенских виз россиянам

Новый чудный мир
Евгений Шестаков

М
инистерство иностран-
ных дел РФ не исключа-
ет прекращения выдачи 

шенгенских виз россиянам. Та-
кое заявление в интервью ТАСС 
сделал директор консульского 
департамента внешнеполити-
ческого ведомства Иван Волын-
кин. 31 августа на неформаль-
ной встрече в Праге главы МИД 
стран единой Европы обсудят 
так называемый «добровольный 
механизм» сокращения выда-
чи виз для наших соотечествен-
ников. 

Принятые в чешской столи-
це решения в дальнейшем мо-
гут стать нормой всего Евросо-
юза. Хотя в визовом кодексе ЕС 
формально не прописан пол-
ный запрет на выдачу виз жите-

лям определенного государства, 
на практике все обстоит иначе. 
Ничто не мешает под различны-
ми предлогами отдельным стра-
нам запрещать или ограничи-
вать россиянам въезд по нацио-
нальному признаку. Как, напри-
мер, поступила Финляндия, ко-
торая с сентября выделила на 
визы для туристов из России 
только 20 процентов временных 
слотов. А оставшиеся 80 процен-
тов зарезервировала для людей, 
путешествующих по причинам, 
не связанным с туризмом — уче-
бе или работе. 

Глава комитета по междуна-
родным делам, обороне и без-
опасности сената Чехии Павел 
Фишер предложил вообще не 
выдавать шенгенских виз росси-
янам «в целях безопасности гра-
ждан стран ЕС». Хотя всем по-

нятно, что никакой угрозы рос-
сийские туристы не несут. Тако-
го рода поводов для отказа в вы-
даче виз зацикленные на русофо-
бии европейские страны в даль-
нейшем придумают множество. 
Ползучий визовый беспредел 
уже процветает — Словакия, 
Бельгия, Польша, Нидерланды, 
Дания, Эстония, Латвия и Лит-
ва под различными предлогами 
практически прекратили выда-
чу своего шенгена россиянам. 
Но никто в Брюсселе не возму-
тился по этому поводу. 

Логику «запретителей» од-
ной из первых выразила пре-
мьер Эстонии Кая Каллас, на-
звав посещение Европы «при-
вилегией, а не правом челове-
ка». Еще дальше в своих рас-
суждениях пошел бывший по-
сол США в России Майкл Мак-

фол. Тот заявил, что любое пу-
тешествие россиян за грани-
цу — это привилегия, а не право. 
И предложил брать дополни-
тельную плату со всех жителей 
РФ, выезжающих за пределы 
страны, в некий фонд восста-
новления Украины. Установка 
колючей проволоки, с помощью 
которой руководство Евросою-
за огораживает от тлетворного 
влияния Москвы «европейский 
заповедник», в самом разгаре. 

Полный запрет на выдачу 
въездных виз для жителей РФ 
становится новой геополити-
ческой реальностью. Нынеш-
ние противники этой расист-
ской меры внутри Старого Све-
та — Германия, Франция, Пор-
тугалия, Греция и Кипр — могут 
к 31 августа поменять взгляды. 
Так неоднократно случалось 
прежде, при обсуждении санк-
ций в отношении России, когда 
их противники быстро «сдува-
лись», как только возникала ги-
потетическая опасность развала 
единой Европы. 

Ранее считалось, что такое 
маниакальное стремление от-
городиться от «чужаков» свой-
ственно только авторитарным 
режимам и противоречит демо-
кратическим нормам. Но, похо-
же, в желании «законсервиро-
вать» свои ценности и правила 
Европа отбросила прежние дог-
мы. «Если государство устанав-
ливает нормы личной гигиены, 
то мы достигли уровня, который 
трудно превзойти», — проком-
ментировал на днях заместитель 
председателя бундестага Вольф-

ганг Кубики идею членов не-
мецкого правительства предло-
жить населению отказаться от 
душа и обтираться намоченной 
мягкой мочалкой. И все это под 
предлогом экономии энергии. 

Такого рода рекомендации 
раздают жителям ЕС политики 
и власти во всей Европе. А тех, 
кто не согласен жить по новым 
правилам, наказывают счетами 
за электричество, которые вы-
росли в несколько раз. 

В 1993 году на экраны вышел 
фильм «Разрушитель» с Сильве-
стром Сталлоне в главной роли. 
Тогда эту ленту многие воспри-
нимали с улыбкой — слишком 
фантастичным казался ее сю-
жет. Напомню, что одним из ее 
главных антигероев был доктор 
Кокто, который строил «новый 
чудный мир» в противовес «вар-
варскому прошлому». 

В этом мире, за формиро-
ванием которого стояла злове-
щая корпорация нейросоциаль-

ного инжиниринга, под запре-
том было мясо, горячительные 
и прохладительные напитки, 
сахар, сигареты, рукопожа-
тия и поцелуи. Причем все эти 
запреты носили законодатель-
ный характер. Больше всего 
доктор Кокто боялся, что люди, 
живущие в построенном им «за-
поведнике», увидят другой «вар-
варский мир» и станут менее 
управляемыми.

Стремление части евро-
пейских стран законодательно 
запретить въезд в Европу рос-
сиян в связи с проведением спе-
циальной военной операции 
на Украине — удобный предлог, 
«последний штрих» для того, 
чтобы окончательно посадить 
под замок европейцев, лишить 
их доступа к иному, отличному 
по менталитету и жизненным 
принципам миру. Без такой ви-
зовой клетки быстрое превра-
щение Старого Света в «мир 
американского доктора Кокто» 
выглядит невозможным, и это 
понимают европейские чинов-
ники в Брюсселе. 

По мнению спикера пар-
ламента Венгрии Ласло Кеве-
ра, частные глобальные корпо-
рации хотят, чтобы Евросоюз 
стал «Соединенными Штата-
ми Европы», империей, в кото-
рой все нынешние националь-
ные государства — включая Сло-
вакию и Венгрию — полностью 
потеряли бы самоопределение 
и свободу действий.  
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Без визовой клетки быстрое превраще-
ние Старого Света в «мир американского 
доктора Кокто» выглядит невозможным, 
и это понимают европейские чиновники 
в Брюсселе

АКЦЕНТ

В Финляндии спорят, может ли
высокопоставленный политик
позволить себе так расслабляться 
в неформальной обстановке

Президент Эстонии Алар Карис (в центре) на досуге плетет маскировочные сети для ВСУ, так что его русофобские 
идеи ограничить выдачу виз всем россиянам удивлять не должны.

КАЗУС На Украине 
вспомнили о статусе 
Арестовича

Что на языке? 

Павел Дульман

На Украине развернулась дискуссия, кем считать 
офисного пропагандиста Алексея Арестовича. Имеет 
он официальный статус или несет отсебятину, решило 
выяснить издание «Тыждень». Ответ офиса президента 
на их запрос показал: Арестовича нет в списке 46 штат-
ных или внештатных советников. Заметим, что «Тыж-
день» — издание бандеровского толка, с точки зрения 
редакционной политики которого даже Арестович — 
слишком «русский». Поэтому сам запрос объясняется 
скорее давней внутривидовой неприязнью. При этом 
сама информация сенсационной не является, посколь-
ку еще в мае стало известно, что работает Арестович 
на общественных началах, якобы за идею, хотя у него 
и есть кабинет в президентском офисе. Повторно, после 
публикации «Тыждня», это подтвердил штатный совет-
ник главы офиса Подоляк — мол, Арестович настолько 
многогранный и полезный кадр, что его сделали вне-
штатным советником сразу всего офиса, а не конкрет-
ного чиновника. Собственно, именно такой — официаль-
но не подтвержденный, статус Арестовича более всего 
удобен его хозяевам. С одной стороны, тот является 
безусловным, и высокооплачиваемым, лидером обще-
ственного мнения, исполняет массу конфиденциальных 
функций и заданий офиса, с другой — власть не несет от-
ветственности за его слова и действия и всегда может 
дистанцироваться от скандального персонажа, когда 
того слишком «заносит». 
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Танцы премьера Санны Марин (слева) в ресторане вызвали у финнов много вопросов.
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Между тем

Как сообщила газета Daily Star, британцам рекомендовали взять «дли-

тельный отпуск» и переехать на зиму в Испанию, чтобы сэкономить на 

счетах на топливо. По подсчетам консалтинговой компании Auxilion, зи-

мой британские семьи будут вынуждены платить 600 евро в месяц за 

электроэнергию. Это пятая часть средней зарплаты в Британии. Daily 

Star в шутку предложила британцам провести зиму в солнечной Испа-

нии, где месячная аренда однокомнатной квартиры стоит от 400 до 

800 долларов. Правда, в самой Испании, несмотря на жару, запретили 

включать кондиционеры на охлаждение ниже 27 градусов. Правитель-

ство уже повысило цены на электроэнергию в два раза.

Подготовила Полина Полещук 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ В Асбесте 
сын уральского депутата 
оскорбил волонтеров 

Ударил в грязь 
лицом

Светлана Добрынина, 
«Российская газета»,  Свердловская область

Жаркие обсуждения вызывало небольшое видео, вы-
ложенное в соцсети жителями небольшого уральского 
городка Асбест. 

На нем перепалка между молодым человеком и де-
вушками больше походит на разборки в стиле девяно-
стых. Без крови, но с бодрящими выражениями, как не-
цензурными, так понятными даже детям. «Я — человек, 
а ты — грязь», — заявляет в кадре девушкам молодой че-
ловек  И не просто молодой человек, а, как выясняется, 
кандидат в депутаты местной городской Думы и сын 
депутата той же Думы Егор Александрин. 

О том, что он говорит именно с «грязью», а не с зем-
ляками, не со своими избирателями, наконец, просто 
людьми, 21-летний кандидат в народные избранники 
не однажды повторяет в коротеньком, чуть больше ми-
нуты, видео. Хотя  официальный лозунг, под которым 
баллотировался в депутаты Егор, прост и бесхитро-
стен: «Главная задача — забота об асбестовцах». И вот 
эта «забота» раскрылась во всех красках и нюансах.

Авторы разоблачительного ролика — волонтеры ас-
бестовского автоклуба. Активистов в городке знают 
многие, они уже не первый год занимаются проблема-
ми, связанными с дорогами, освещением, другими жа-
лобами земляков на 
непорядок на ули-
цах. Неравнодуш-
ную жизненную по-
зицию доброволь-
цев горожане ценят 
и активно общают-
ся на их страничке в 
соцсети, доверяют 
их мнению. В  раз-
говоре с «РГ» во-
лонтеры убеждали: 
встреча с кандида-
том на улицах горо-
да произошла слу-
чайно.

— В автоклуб 
обратилась подпис-
чица нашей стра-
нички с просьбой 
помочь решить 
проблему с провалившимся люком. Я и другие адми-
нистраторы клуба выехали на место, а на обратном 
пути и встретили мажорика, который начал вести себя 
по-хамски, — рассказывает Елена Васенина.

По словам девушки, его даже не сразу узнали: толь-
ко после того, как увидели на улице огромный билборд 
с портретом, фамилией и девизом, поняли, с кем обща-
лись. 

— На вопрос, ты почему так со взрослыми людьми 
разговариваешь, поступил ответ: «Я с грязью как хочу, 
так и разговариваю». Сядь в свое «ведро» (имелась в 
виду наша бюджетная иномарка) и нецензурными сло-
вами предложил ехать отсюда. Когда эмоции зашкали-
ли, я включила видео, которое сейчас могут видеть все, 
— делится историей происхождения видео Елена. 

Стоит отметить, что сам кандидат на месте пере-
палки был далеко не на дешевеньком «ведре», а на 
японском внедорожнике премиум-класса. Правда, 
впоследствии в семье Александриных нас убежда-
ли, что автомобиль не сына, а его друзей. Но то, что не 
«ведро», — факт.

Понятно, преданный огласке диалог вызвал не то 
что волну — цунами комментариев. Их можно даже не 
приводить, суть очевидна: «считаешь грязью — во вла-
сти делать нечего», написал один из пользователей. 
Не менее жестко высказался после просмотра видео 
и губернатор Евгений Куйвашев. «Думаю, делать ему 
в Думе нечего. Молодые люди, которые подобным об-
разом с кем-то разговаривают, заслуживают только 
подзатыльников. Кажется, он вообще не понимает, за-
чем собирается стать депутатом и что он вообще-то 

должен защищать интересы людей, а не хамить им. 
Думаю, ему теперь надо записывать видеообращение 
и перед девушками, которых он оскорбил, извинить-
ся. Мне как отцу молодого парня было бы стыдно за 
такое поведение сына. Рассчитываю на реакцию его 
отца — действующего депутата Думы Дмитрия Алек-
сандрина», — написал глава региона на своей странице 
в Telegram.

Подзатыльников, по-видимому, Александрин-стар-
ший своему сыну так и не надавал. Да и поздновато, 
наверное. Сформировался уже человек. Но в разгово-
ре с корреспондентом «РГ» он попытался оправдать 
сына, мол, подставили его. По его мнению, неопыт-
ного в политических делах сына жестко использова-
ли оппоненты по избирательной кампании. Причем 
именно те, кто баллотируется по тому же округу. Он 
искренне уверен, что пренебрежительные выражения 
у сына чуть ли не насильно с языка сорвали. Дескать, 
на это указывает обрывочность диалога в ролике. 

— Я думаю, он просто был не готов к таким граду-
сам напряженности, — доказывал нам долго Дмитрий 
Александрин. И в заключение все-таки добавил: — Но 
в любом случае я не ободряю те слова, которые он 
произнес. Сегодня  мы с сыном выступили перед по-
литсоветом партии с объяснениями. Также нами было 
принято решение, что сын в этих выборах участвовать 
не будет, он снимает свою кандидатуру. А я попросил 
коллег освободить меня от должности заместителя се-
кретаря асбестовского отделения. Видео этого заседа-
ния есть.

А вот извиняться публично по местному телеви-
дению, в газете или интернете перед горожанами и, 
в частности, девушками-волонтерами в депутатской 
семье Александриных не хотят. «Достаточно того, что 
есть видеозапись с политсовета», — кратко пояснил 
нам Дмитрий. Оно и понятно, у подобных народных 
избранников свой масштаб. Политсовет партии — это 
одно, святое. А что простой избиратель? Ступенька к 
власти, глина или просто грязь... •

РЕЗОНАНС Офицера Российской армии не пустили в российский ресторан

Охраны без хозяина не бывает 
Сергей Буланов 

О
дин из самых дорогих 
московских ресторанов 
«Магадан» попал в эпи-

центр скандала. После того как 
охрана заведения отказалась 
пропустить офицера Россий-
ской армии, пользователи соц-
сетей завалили ресурсы гневны-

ми отзывами о «кабаке». Один 
из владельцев «Магадана», 
основатель Novikov Group Ар-
кадий Новиков, принес публич-
ные извинения за бестактность 
сотрудников, но было уже позд-
но: в Сети появились призывы 
к бойкоту «трактира», «забега-
ловки» — на эпитеты разгневан-
ный рунет не скупится. 

Случай в «Магадане» — не-
ч то  и с к л юч и тел ь н о е .  Ка к 
рассказал «РГ» руководитель 
исполкома регионального 
отделения организации «Офи-
церы России» в Москве полков-
ник Константин Кутуев, воен-
нослужащие не сталкивают-
ся с подобными инцидентами. 
И сам известный ресторатор 

Аркадий Новиков, с которым 
побеседовал корреспондент 
«РГ», не смог охарактеризо-
вать мотивы охранников иначе 
как словом «идиотизм». «Мага-
дан» — один из самых успешных 
проектов Novikov Group, спе-
циализируется на рыбных де-
ликатесах и собирает, как пра-
вило, довольно специфическую 

публику. И чем именно офи-
цер «не приглянулся» охране, 
сказать сложно. Хотя, скорее 
всего, форма российского офи-
цера не приглянулась завсегда-
таям ресторана, любителям 
высокой кухни. Ведь ресторан 
это не только еда, но и атмосфе-
ра. Точно так же, как театр иг-
рает на зрителя, так и ресторан 
играет на посетителя. 

«В нашем заведении нет 
официального дресс-кода, — 
сказал корреспонденту «РГ» 

Аркадий Новиков. — Конечно, 
охрана не должна пропускать 
пьяных гостей. Но в осталь-
ном никаких ограничений нет 
и быть не может». Аркадий Но-
виков уверен, что у секьюри-
ти внезапно проявился «син-
дром человека у шлагбаума»: 
он иногда срабатывает у рядо-
вого служащего, имеющего ка-

кую-то «микровласть». Осо-
бенно подвержены ему неко-
торые парковщики, гардероб-
щики. Как раз в «Магадане» на 
Красной Пресне на охрану, как 
убедился корреспондент «РГ», 
возложены в том числе функ-
ции гардеробщиков. Гостей 
встречают девушки-хостес, а 
компанию им составляет чело-
век в строгом костюме. Именно 
он проводит так называемый 
«фейс-контроль».   

В тот день офицер ВКС при-

ехал на день рождения мамы 
в повседневной летной фор-
ме. Да, не парадной, но по-во-
енному чистой и отглаженной. 
Охранник, видимо, хорошо 
знающий и понимающий ат-
мосферу элитного заведения, 
попросил офицера пройти че-
рез черный вход. Естественно, 
гость не стал пробираться  в зал 
через кустарник. В итоге вечер 
оказался испорчен и участни-
ки торжества покинули заве-
дение.  

Аркадий Новиков, узнав о 
произошедшем, немедленно 
принес публичные извинения 
и уволил охранников. Но это 
не спасло его от резкой оцен-
ки российского общества, ко-
торое пришло к мнению, что 
корень скандала гораздо глуб-
же, чем «идиотизм человека 
у шлагбаума». Председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, 
комментируя скандальный ин-
цидент, высказался так: «Пра-
вильно в подобных ситуациях 
охранников вместе с владель-
цем ресторана отправить слу-
жить в Донбасс».

 Семья офицера обрати-
лась в прокуратуру за право-
вой оценкой действий охраны. 
У Аркадия Новикова же борьба 
«за честь мундира», по-види-
мому, еще впереди. •

Она защитила отца
Приезжают на фести-
валь и ополченцы, быв-
шие и нынешние, поэто-

му к мерам безопасности здесь 
тоже внимание всегда было по-
вышенное. На входе и на внеш-
нем периметре за порядком сле-
дит полиция, внутри волонтеры. 
Вип-стоянка — это просто огоро-
женная заборчиками террито-
рия. В субботу в 18.00 на фести-
вале со своей лекцией «Традиция 
и история» выступал известный 
политолог и философ Александр 
Дугин. Его 29-летняя дочь Дарья 
была вместе с отцом. Она извест-
на не только своими командиров-
ками на Донбасс, но и собствен-
ными философскими исследова-
ниями и лекциями, в том числе о 
ментальных войнах. Примерно в 
полдевятого вечера отец и дочь 
начали собираться домой. Не-
которые думали, что они поедут 
вместе, но Дарья выехала с пар-
ковки первой, а после нее уже на 
другой машине Александр Дугин. 
Через 10 минут на трассе произо-
шел взрыв — на глазах отца…То 
есть тот, кто заложил бомбу, точ-
но знал, что машина принадле-
жала именно Дарье и именно она 
на ней чаще всего сама и ездила — 
именно такую версию рассмат-
ривает следствие.   

В то же время, несомненно, 
что тяжелейший удар был нане-
сен по самому Александру Ду-
гину. Его националисты в Киеве 
считают одним из самых влия-
тельных идеологов «Русского 
мира», к которому прислушива-
ется власть. Поэтому Дугин — та-

кая же заманчивая цель для всех 
бандеровских отморозков, как 
российские военкоры на Дон-
бассе или известные тележурна-
листы и медиаменеджеры, такие 
как Владимир Соловьев или Мар-
гарита Симоньян.   В украинских 
СМИ несколько месяцев назад 
смеялись и называли фейком со-
рванное ФСБ покушение на Вла-
димира Соловьева, которое гото-
вили по заданию СБУ российские  
националисты. На допросах они 
признались, что несколько не-
дель следили за тележурнали-
стом, после чего должны были 
взорвать в его же машине. 

Ничего  не напоминает? Кста-
ти, это именно фирменный по-
черк  «спецов» из СБУ и военной 
разведки ГУР, которые любят 
устранять своих противников 
или просто неугодных при помо-
щи взрывов. Именно так погиб-
ли командиры ополченцев Арсен 
Павлов «Моторола» и Михаил 
Толстых  «Гиви». Направленным 
взрывом был убит глава ДНР 
Александр Захарченко.  Да и жур-
налиста Павла Шеремета в Киеве 
тоже убили — подорвав машину.     

Кстати, на прошедшем в ав-
густе заседании Национального 
антитеррористического коми-
тета председатель НАК, дирек-
тор ФСБ России Александр Борт-
ников заявил о том, что  на фоне 
проведения специальной воен-
ной операции активизировалась 
деятельность украинских спец-
служб и националистических 

структур по склонению молодых 
россиян к совершению терактов.

По данным директора ФСБ, в 
этом году из 61 предотвращен-
ного преступления террористи-
ческой направленности 26 под-
готавливались молодыми людь-
ми в возрасте до 25 лет. При этом 
32 преступления готовились к 
совершению теми, кто попал под 
влияние неонацистской идео-
логии.

Как сообщил Бортников, с 
2021 по 2022 год правоохрани-
тельными органами более чем в 
50 регионах пресечена деятель-
ность свыше 150 членов сообще-
ства «М.К.У» — «Маньяки. Культ 
убийц» (запрещенная в России 
террористическая организация). 
По данным российских спец-
служб, это неонацистское сооб-
щество, которое возглавляет ки-
евлянин Егор Краснов и напря-
мую курируется СБУ.

А уже 15 августа ФСБ пре-дот-
вратила в Волгоградской обла-
сти диверсионно-террористи-
ческий акт, который готовил-
ся украинскими спецслужбами 
руками российских национа-
листов. Оба бывших участника 
неонацистского движения «Ре-
структ» были уничтожены при 
попытке подорвать нефтепро-
вод. При этом курировали их 
и давали задание воюющие на 
Украине в нацбатах два бывших 
участника организации.

Автор последнего прижиз-
ненного снимка Дарьи на фе-
стивале — известный военкор и 
музыкант Аким Апачев пишет: 

«Вечером 20 августа встретил 
Дарью и ее отца Александра Ду-
гина на фестивале «Традиция»…  
С первых секунд погрузились в 
дискуссию.  Говорили про Рус-
скую Идею, Империю и культур-
ную войну. Даша всегда соеди-
няла сложно соединяемое. Все-
гда была остра и глубока в своем 
мироощущении...  

Через несколько часов по-
сле этой встречи её автомобиль 
взорвут в Подмосковье. Очевид-
но, что этот теракт готовился под 
Дугина. Также очевидно, что с 
сегодняшнего дня атаки терро-
ристов начинаются и в столице, 
с сегодняшнего дня больше нет 
безопасных мест. Единствен-
ный способ обезопасить страну 
— уничтожить нашего естествен-
ного врага, сидящего в Киеве, 
Днепропетровске, Харькове, Ни-
колаеве, Одессе и в других рус-
ских городах..»

Глава конституционного 
комитета Совфеда Андрей Кли-
шас в свою очередь считает:  то, 
что удар нанесли по Алексан-
дру Дугину, говорит о том, что 
больше всего наши враги бо-
ятся духовной составляющей 
нашей борьбы. «Эта борьба — 
самое главное», — добавил Кли-
шас и призвал найти и покарать 
всех исполнителей и заказчиков 
убийства.

«Мерзкие негодяи! Террори-
сты украинского режима, пыта-
ясь ликвидировать Александра 
Дугина, взорвали его дочь… В ав-

томобиле.   Светлая память Да-
рье, она настоящая русская де-
вушка!» — написал на своей стра-
нице в Телеграм глава ДНР Денис 
Пушилин. 

В свою очередь, по словам 
официального представителя 
МИД России Марии Захаровой, 
если подтвердится версия Пуши-
лина с украинским следом, ко-
торую  проверят компетентные 
органы,  то «речь нужно вести о 
политике государственного тер-
роризма, реализуемой киевским 
режимом». 

«Фактов за эти годы накопи-
лось предостаточно: от полити-
ческих призывов к насилию до 
руководства и участия государ-
ственных структур Украины в 
преступлениях», — напомнила 
Захарова.

В то же время поражает со-
вершенно какая-то запредель-
ная инфернальная радость и 
злоба в комментариях пользо-
вателей украинских соцсетей 
и телеграм-каналов. Радость, 
что «сожгли заживо очеред-
ную москальку», и злоба,  что 
«отца не взорвали», да и вооб-
ще «взрывать надо было в люд-
ном месте, чтобы жертв было по-
больше». 

И это самые безобидные 
комментарии, которые пишут 
по-русски жители Украины. 

Сложно представить, чтобы 
наши ополченцы или военные 
также бы глумились над повер-
женным врагом. А тут даже не 

враг на поле боя, а красивая и 
очень умная молодая женщина. 

Что с этими людьми не так? 
Или они уже давно не люди, а 
бесы в человеческом обличье 
и одной денафикацией уже не 
обойтись? Да и наши так назы-
ваемые либералы от них тоже не 
отстают, глумясь на своих «сво-
бодных» страничках над смер-
тью Дарьи. 

Об этом же, кстати, говорит 
и Мария Захарова. По ее словам, 

те, кто глумятся, делают очень 
важное дело — обличают сами 
себя, кричат о своём расчелове-
чивании, обнажая всю мерзость 
наших дней.  

«Нельзя радеть за права че-
ловека и радоваться убийству 
человека. Лживо насквозь», — 
заметила официальный пред-
ставитель МИД. 

По ее мнению, делают они 
это для тех, кто ещё пребывает в  
очаровании  жуткой лживой хи-

мерой  и верит в подменённые  
ценности. 

«На чьей стороне прав-
да? На той стороне, где раду-
ющиеся гибели от взрыва мо-
лодой женщины, правды нет. 
Вон, глумящиеся как раскрича-
лись — пора уже услышать и по-
нять», — подытожила Мария 
 Захарова. •

Александр Дугин и его дочь Дарья на фестивале за несколько часов до трагедии.

Лозунг, под которым баллотировался в депутаты Егор, прост и 
бесхитростен. Но хорошо, что его «забота» во всех красках рас-
крылась раньше.

Ресторан расположен в центре Москвы, рядом со станцией метро «Краснопресненская». 

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, форма российского 
офицера не приглянулась 
завсегдатаям ресторана, 
любителям высокой кухни

А К Ц Е Н Т

Демонстративные устрашающие взрывы 
противников и неугодных — типичный 
почерк «спецов» из украинских спец-
служб: СБУ и военной разведки ГУР 

1

«Я — человек, 
а ты — грязь», — 
заявил девушкам 
молодой человек. 
Он же — кандидат 
в депутаты 
городской Думы 
и сын депутата 
той же Думы
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Взрывное устройство сработало во 
время движения машины около 
21.00 под водительским местом.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС 
В Омске жильцам дома, 
в котором упала стена, 
выплатят компенсации

Развалившийся 
аргумент

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

Омские власти приняли решение выплатить компенса-
ции жильцам дома 53 по улице 20-го Партсъезда, где 12 
августа обрушилась стена. 

— Пострадавшие получат выплаты исходя из ры-
ночной стоимости квадратного метра жилья в Омске, 
установленной Минстроем России, — это 72,6 тысячи 
рублей, — сообщили в администрации Омской области. 
— Собственники жилья в разрушенном доме имели в 
среднем по 18 квадратных метров. Поэтому они полу-
чат около 1,3 миллиона рублей. Потратить их можно 
будет только на покупку жилья или использовать их в 
качестве ипотечного взноса. 

 Напомним, жильцы дома 53 по улице 20-го Парт-
съезда три года обивали пороги всех надзорных ве-
домств до тех пор, пока у бывшего общежития не обру-
шилась стена с 1-го по 5-й этаж. Трагедии при ЧП уда-
лось избежать буквально чудом. В пятницу, 12 августа 
днем большинство соседей были на работе (см. «РГ» 
«Стена слезам не верит» от 15 августа 2022 года).

До этого в здании уже три раза рушилась кирпичная 
кладка. Тогда чиновники заявили, что в ситуации вино-
ваты сами жильцы, которые самовольно установили в 
помещениях душевые кабины без гидроизоляции.  

По требованию прокуратуры суд обязал Фонд кап-
ремонта привести дом в порядок до 31 декабря 2021 
года. Но данное судебное решение так и не было ис-
полнено. В фонде посчитали, что ремонт делать неце-
лесообразно, дом надо сносить. А городская админи-
страция упорно считала, что оснований для расселе-
ния дома нет. Судебные тяжбы длились почти полтора 
года.

 Теперь следователи выясняют, кто именно виноват в 
случившемся. Возбуждено несколько уголовных дел. •

«РГ» рассказала об истории жителей этого дома 15 августа 
2022 года.

ЧП  

В крупном ДТП 
в Ульяновской 
области 
погибли 
16 человек

ФУРЫ 
НАЕХАЛИ 
НА АВТОБУС
Алексей Юхтанов, 
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Ульяновск

Происшествие случилось в 
воскресенье у рабочего поселка 
Николаевка Ульяновской обла-
сти, где ведется ремонт дорог. 

Как рассказали в региональ-
ном УМВД, на ремонтируемом 
участке дороги было органи-
зовано реверсивное движение. 
В очереди стоял фура и микро-
автобус.  И  в него на большой 
скорости влетела другая фура. 
Микроавтобус оказался зажат 
между двумя большегрузами. 
Удар был такой силы, что транс-
портное средство буквально 
расплющило. 

По предварительной инфор-
мации, в пострадавшем автобу-
се ехали граждане Казахстана. 
На момент прибытия экстрен-
ных служб скончались 16 чело-
век. Еще трое госпитализирова-
ны в тяжелом состоянии.

Как пояснил губернатор 
региона Алексей Русских, они 
доставлены в Николаевскую 
районную больницу в тяже-
лом состоянии. «Сейчас вра-
чи Николаевской районной 
больницы борются за жизнь  
выживших в страшном ДТП. 
Поручил оказать всю необхо-
димую медицинскую помощь 
и разобраться в причинах 
произошедшего»», — написал 
он в своем телеграм-канале.

Троих пострадавших го-
товят к переводу в областной 
специализированный травмо-
центр в Ульяновске.

Возбуждено уголовное дело 
по статье 264 УК РФ за нару-
шение Правил дорожного дви-
жения. Ведется расследование 
всех обстоятельств ДТП. Среди 
одной из версий — плохое само-
чувствие водителя большегру-
за, который въехал микроав-
тобус. В регионе стоит жара 
намного выше климатической 
нормы.  

КОГДА 

ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР  
Заключенные 
в Кемерове 
взяли 
заложников 
в СИЗО

БУНТ  
В КАМЕРЕ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

Вчера во время обхода камер 
восемь заключенных напали 
на двух женщин и мужчину из 
числа персонала изолятора и 
затащили их в помещение. Аре-
станты вооружены деревянны-
ми палками и металлическим 
уголком.

Как заявили в пресс-служ-
бе, «в СИЗО-1 ГУ ФСИН России 
по Кемеровской области — Куз-
бассу при проведении режим-
ных мероприятий обвиняемые, 
содержащиеся в одной из ка-
мер, заблокировали сотрудни-
ков учреждения. В настоящее 
время организованы перего-
воры, ситуация в учреждении 
контролируемая». 

Причины такой агрессии 
арестованных пока неизвест-
ны. Не исключено, что они 
были недовольны условиями 
содержания и отношением со-
трудников исправительного 
учреждения к ним. По крайней 
мере, это следует из требова-
ний заключенных. Они просят 
предоставить им сотовые теле-
фоны, а также вызвать на место 
сотрудников прокуратуры и 
руководителей тюремного ве-
домства.

По данным телеграм-канала 
«112», одного из сотрудников 
СИЗО удалось освободить.

Следственный изолятор 
№ 1 находится в Заводском 
районе Кемерова и является 
единственным СИЗО в област-
ном центре. По официальным 
данным, учреждение рассчита-
но более чем на 700 заключен-
ных.   Начальником СИЗО яв-
ляется Александр Мельников.

В пресс-службе кузбасско-
го управления ФСИН от опера-
тивного комментария  события 
отказались, сообщив, что гото-
вят комментарий по ситуации.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Когда Москву покинет запах гари 

Ветер перемен 

Ирина Огилько 

П
осле небольшой па-
узы и дыхания чи-
стым воздухом с ве-
чера в пятницу на 
все выходные смог 
с новой силой завис 
над Москвой. Но-
вую порцию гари 
принес ветер с раз-

растающихся очагов лесных по-
жаров Рязанской, Владимир-
ской, Нижегородской областей 
и Республики Марий Эл. Как 
рассказали «РГ» специалисты, 
очистить столичный воздух 
от продуктов горения сможет 
перемена ветра. По их прогнозу, 
это произойдет не раньше чет-
верга, 25 августа.

 В воскресенье на запах гари 
стали жаловаться жители севе-
ро- и юго-запада, востока сто-
лицы, подмосковных Лытка-
рино, Лобни и Долгопрудного. 
Спасатели, метеорологи и вра-
чи наперебой призывают жи-
телей не выходить на улицу, 
закрыть окна, чтобы миними-
зировать поступление возду-
ха с продуктами горения. И как 
говорят специалисты, в бли-
жайшие несколько суток ситу-

ация может только ухудшить-
ся. Дело в том, что с понедель-
ника при полном отсутствии 
осадков температура воздуха 
в регионах, где полыхают леса, 
начнет стремительно расти, а 
ветер — усиливаться. «Уже в по-
недельник в Рязанской и Ниже-
городской областях и в Марий 
Эл, территорий, где зафиксиро-
ваны лесные пожары, ожидаем 
повышение температуры до 30 
— 33 градусов, — рассказал «РГ» 
начальник ситуационного цен-
тра Росгидромета Юрий Вара-
кин. — При этом усилится и ве-
тер до 17 м/с. Осадки не ждем. 
К слову, в этом августе их во-
обще очень мало, например, в 
Москве, при норме в 78 мм вы-
пало всего 4 мм осадков — это 
меньше 5 процентов, что ниже, 
чем было в рекордном августе 
2010 года. Эти факторы будут 
способствовать ухудшению по-
жароопасной ситуации, а так-

же способствовать усилению 
переноса воздуха. И как след-
ствие — повышение концентра-
ции запаха гари в столице». Он 
отметил, что слабое понижение 
температуры, которое фикси-
ровалось в выходные дни, никак 
не повлияло на сокращение оча-
гов возгорания. Напротив, из-за 
усиления ветра только за сутки 
субботы площадь пожаров в той 
же Рязани увеличилась. А общая 
площадь лесных пожаров у тер-
риторий, расположенных вос-
точнее Москвы, достигла протя-
женности в 3—4 тысячи га. Лишь 
в районе Гусь Хрустального Вла-
димирской области ситуация 
улучшилась, но там прошли не-
большие дожди. 

Варакин отметил, что и в 
столице с понедельника темпе-
ратура начнет повышаться и к 
среде достигнет +32…+33 гра-
дусов, особенно жарко будет 
на востоке области. «Дождей 

до конца рабочей недели в цен-
тральной части страны не ждем, 
небольшие осадки возможны в 
выходные дни, — продолжил он. 
— По прогнозам, юго-восточ-
ный и восточный перенос вет-
ра сохранится вплоть до 25 ав-
густа, затем ветер будет дуть с 
юга. Если пожаров в Тульской, 
Воронежской или Калужской 
областей не произойдет, зна-
чит, москвичи смогут, наконец, 
подышать пусть раскаленным, 
но чистым воздухом». Реальную 
смену погоды ждут только в сен-
тябре, когда на смену антицик-

лону начнет поступать прохла-
да с Атлантического циклона. 

 «Мосэкомониторинг» от-
мечает, что, несмотря на усиле-
ние запаха гари, концентрация 
взвешенных частиц и продук-
тов горения в столице фиксиру-
ется на низком уровне, не пре-
вышая предельно допустимых 
значений. По словам заммэра 
Петра Бирюкова, ситуация в го-
роде находится под контролем 
властей.  

Таким смог в Москве был в 2010 
году — тогда даже возник ажиотаж-
ный спрос на маски и респираторы. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Рослесхоз направил дополнительные группировки для тушения пяти лес-

ных пожаров в Рязанской области, но пока работу осложняют жара и ве-

тер. Как отметил глава минприроды Александр Козлов, еще несколько не-

дель погода не улучшится. «Дождей не ожидается, ветер будет сильным… 

Возгорание, что здесь есть, даже небольшой площадью, дает дым, кото-

рый уходит в центральную часть страны и мегаполисы», — сказал Козлов. 

Чтобы победить лесные пожары, в Рязанскую область планируется напра-

вить еще четыре воздушных судна для оперативного выявления новых 

очагов возгорания. «В данном случае придется мобилизировать авиацию 

и дополнительные силы, людей. Территория позволяет возможность до-

ступа транспорта… Авиация позволит сбить дым», — добавил Козлов.

Тем временем спасатели уже эвакуировали жителей деревни Ольгино 

из-за ухудшения ситуации с природными пожарами. 

Подготовила Светлана Задера

ТРАНСПОРТ Односторонних улиц в Москве 
стало еще больше

Второй лишний
Сергей Буланов  

Н
а целом ряде улиц Моск-
вы изменена схема дви-
жения: двустороннее 

движение уступает место од-
ностороннему. Как сообщили 
в пресс-службе Центра орга-
низации дорожного движения 
(ЦОДД), за счет перераспреде-
ления транспортных потоков 
добавятся новые парковочные 
места, а пробок станет ощути-
мо меньше. 

Транспортные аналитики 
столицы уже не в первый раз ре-
шают проблему пробок на уз-
ких улицах простой перераз-
меткой. Если на центральных 
магистралях, где схема движе-

ния устоялась, возможно толь-
ко сужение рядов, то на пери-
ферии еще есть простор для экс-
периментов. Бывают случаи, 
когда встречные транспортные 
потоки можно пустить по па-
раллельным улицам. В общей 
сложности сотрудники ЦОДД 
выявили в городе 13 мест, где 
это вполне реально.

Как это выглядит в класси-
ческом варианте? На Лесной 
улице в Новой Москве было два 
разнонаправленных ряда. Если 
вдруг на дороге оказывалось ка-
кое-то препятствие, например, 
остановившийся на разгрузку 
фургон, то объехать его бывало 
крайне затруднительно. Этого 
просто не давал сделать встреч-

ный поток. Тот же самый эф-
фект возникал и при дорожных 
работах. В пиковые часы любое 
ограждение провоцировало за-
торы. Теперь же улицу перераз-
метили. 

Там уже не два, а один ряд 
для движения, но его ширина 
увеличилась с 3 до 5 метров. В 
свою очередь оставшийся мет-
раж поделили для парковоч-
ных мест по обеим сторонам до-
роги. Это дало 225 «карманов» 
для местных жителей, которые 
раньше просто бросали маши-
ны хаотично у бордюров.

А в Западном округе ана-
логичная переразметка в ряде 
районов дала в общей сложно-
сти тысячу новых парковочных 
мест, востребованных местны-
ми жителями. Яркий пример — 
улица Алябьева в районе Филев-
ский Парк. В сторону Большой 
Филевской улицы — типичный 
путь из спальных уголков в 
центр, сделали один большой 
ряд, по бокам — парковки и ве-
лополосу.

Как уточнили в пресс-служ-
бе дептранса, такая же работа 
идет по всем городским окру-
гам, за каждым из них закреп-
лен свой дорожный координа-
тор. Через чат-бот ведомства в 
Telegram можно писать о слож-
ностях на улицах, и кураторы 
постараются представить свои 
планы решения имеющихся 
проблем. В общей сложности за 
счет переразметки будет добав-
лено около 5 тысяч парковоч-
ных мест.          

«Мы организуем парковоч-
ные места там, где это безопас-
но и не мешает пешеходам и 
местным жителям, — коммен-
тирует заммэра Максим Ликсу-
тов. — В первую очередь стара-
емся их делать рядом с социаль-
ными объектами».   

ГОСПОДДЕРЖКА В Подмосковье 
запускают программу 
льготной ипотеки для ученых

Кандидаты 
в новоселы

Ирина Рыбникова

Осенью в Подмосковье запу-
стят программу льготной ипо-
теки для научных сотрудников. 
Об этом сообщил губернатор 
Андрей Воробьев на встрече с 
сотрудниками дмитровского 
селекционно-семеноводческо-
го предприятия «Дока — Генные 
технологии».

В регионе уже имеется соци-
альная ипотека для ученых. Они 
могут получить жилье на тех же 
условиях, что и врачи с учителя-
ми, — область помогает с первым 
взносом и оплачивает тело ипо-
течного кредита, а самим ново-
селам остаются только процен-
ты. Претендовать на соципотеку 
могут те, кто участвует в разра-
ботке и внедрении новых техно-
логий, обладающих научной и 
социально-экономической зна-
чимостью для региона. К при-
меру, немало получателей было 
из Объединенного института 
ядерных исследований, что ра-
ботает в особой экономической 
зоне «Дубна». В этом институте 
занимаются в том числе и разра-
ботками новых методов лечения 
рака. Но в условиях программы 
есть ограничение по возрасту 
участников — получатели соци-
альной ипотеки без ученой сте-
пени должны быть не старше 
35 лет, а те, кто имеет степень, 
— не старше 40. Это было сдела-
но специально, чтобы удержать 
перспективную молодежь, кото-
рая в поисках лучшей доли уез-
жала в Москву или вообще за 
границу. 

Программа успешно работа-
ет, только в текущем году жилье 
по ней получили 57 человек. Од-

нако предприятия, где средний 
возраст сотрудников превыша-
ет 40-летний рубеж, остались 
за бортом. А ведь они делают не 
менее важные вещи. Вот «Дока 
— Генные технологии», напри-
мер. Предприятие занимается 
картофелеводством, причем су-
мело организовать полную тех-
нологическую цепочку произ-
водства — создали центр диагно-
стики вирусных и бактериаль-
ных заболеваний семян, выводят 
новые сорта, а в этом году запу-
стили полностью компьютери-
зированный тепличный гидро-
понный комплекс, работать в ко-
тором можно будет круглый год, 
а не только в весенне-летний се-
зон. «Это позволит на два года 
сократить схему семеноводства 
в поле. Сейчас мы может постав-
лять агропредприятиям элитные 
семена картофеля через пять лет 
после стадии опытного теплич-
ного производства, а будем де-
лать это через три года», — гово-
рит гендиректор предприятия 
Андрей Чуенко. И он, конечно, 
хотел бы, чтобы его сотрудникам 
помогли с покупкой жилья. 

«С сентября мы запускаем 
новую программу, участвовать в 
которой будут и власти, и пред-
приятия, и застройщики. Все бу-
дут вкладывать свои деньги, что-
бы помочь научным сотрудни-
кам, не попадающим в соципоте-
ку, получить жилье на льготных 
условиях», — пообещал губерна-
тор. Таким образом, программа 
будет финансироваться из трех 
источников, и покупка квартир 
для ученых станет посильной. 

Подробности новой програм-
мы власти озвучат в ближайшее 
время.  

А К Ц Е Н Т

Перемена ветра, которая очистит воздух, 
произойдет не раньше 25 августа

Медиацентр сообщает
ПРИЕМ ПОД ПРЕССОМ: ИТОГИ ВСТУПИТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ 
2022 ГОДА
24 августа (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция об итогах вступи-
тельной кампании 2022 года. Спикеры мероприятия: С.Е. Прокофьев — рек-
тор Финансового университета при Правительстве РФ, В.А. Зернов — ректор 
Российского нового университета, А.А. Черникова — ректор НИТУ «МИСиС», 
Г.А. Заславский — ректор Российского института театрального искусства — 
ГИТИСа, П.В. Глыбочко — ректор Первого московского государственного 
университета имени И.М.Сеченова, И.К. Шевченко — ректор Южного феде-
рального университета, А.А. Федоров — ректор Балтийского федерального 
университета им. Канта, В.Д. Богатырев - ректор Самарского национального 
исследовательского университета им. академика С.П. Королева , Д.Л. Агра-
нат – проректор Московского городского педагогического университета. 
Аккредитация СМИ для участия в пресс-конференции в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 23 августа 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Жителей Белгородской 
области предупредили 
об украинских минах 

Залетели 
«Лепестки»  

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород 

В белгородских приграничных селах обнаружили про-
тивопехотные мины «Лепесток». Сначала об этом про-
катились слухи по всему региону, а после информацию 
об опасных находках подтвердил глава Белгородской 
области Вячеслав Гладков.

— «Лепестки» были разбросаны в большом количе-
стве на большом расстоянии, — отметил он. — Угроза 
увеличивается. Поэтому мы не можем в девяти пригра-
ничных муниципальных образованиях начать работу 
в обычном формате в школах, которые находятся в пя-
тикилометровой зоне.

Примечательно, что масса «Лепестков» была найде-
на в Шебекинском районе, селе Середа. Его жители 
были вынуждены покинуть свои дома несколько меся-
цев назад: географическое положение села таково, что 
выступ его территории в сторону Луганска прострели-
вается буквально со всех сторон. 

Жительница Середы Гюльханым Беналиева расска-
зала, что уезжали, опасаясь за жизнь и здоровье детей, 
и вот теперь она и многочисленные ее родственники 
живут в местном санатории. Уехать домой хотят они 
все, однако теперь, когда, помимо опасности обстрела, 
существуют еще и мины, — скорое возвращение оказа-
лось под большим вопросом.

О запрещенных к использованию противопехотных 
минах рассказали и жителям нескольких сел Валуй-
ского района. Они покидали свои дома всего на одну 
ночь — во время пожара на складе боеприпасов. А когда 
вернулись, помимо поврежденных домов, обнаружи-
ли еще и «Лепестки». Ответственные за безопасность 
чиновники поспешили предупредить селян: будьте 
максимально осторожными и не трогайте незнако-
мые предметы. Детям об опасности таких мин будут 
рассказывать на специальных занятиях:   те же «Ле-
пестки» их интересуют больше всего.   •
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ТЕНДЕНЦИИ Инфляция 
в мире ставит рекорды

Набивают 
себе ценники

Роман Маркелов

Еще недавно низкая инфляция в развитых странах — 
в первую очередь в США и Европе — считалась абсо-
лютной и, казалось бы, незыблемой нормой: цены или 
совсем не растут или растут очень мало, кредиты вы-
даются под завидно низкую ставку, а за хранение денег 
в банке приходится местами еще и доплачивать. В Рос-
сии как развивающейся экономике все было с точно-
стью наоборот, хотя несколько лет назад Банку России 
удалось сбить инфляцию не только до целевых 4%, но 
и даже ниже. Однако последние пара лет камня на кам-
не не оставили от стройных и привычных концепций: 
инфляция в США и Европе теперь немногим ниже рос-
сийской, и как с этим справиться, пока непонятно.

Последние данные по инфляции указывают на 
сохранение высоких инфляционных рисков. В неко-
торых экономиках инфляция немного замедляется — 
например, в США она в июле 2022 года достигла 8,5% 
по сравнению с 9,1% месяцем ранее (и это в любом 
случае рекордные за 40 лет — со времен президентства 
Рональда Рейгана — показатели). «Вряд ли это можно 
считать изменением тренда по росту цен, так как по-
казатель базовой инфляции (за вычетом волатильных 
составляющих, таких как продукты и стоимость энер-
гоносителей) остал-
ся на неизменном 
уровне в 5,9%. Это 
заметно выше тар-
гета ФРС и указы-
вает на сохранение 
инфляции на высо-
ком уровне в базо-
вых компонентах», 
— указывает стар-
ший аналитик Цен-
тра экономическо-
го прогнозирова-
ния Газпромбанка 
Евгений Гранкин. 
Похожая ситуация и в еврозоне, где июльская инфля-
ция остается на повышенном уровне (8,9%), при этом 
сохраняется тенденция к росту базовой инфляции в 
июле (4%) по сравнению с июнем 2022 года (3,7%).

Последние десятилетия инфляция в развитых стра-
нах находилась на низком уровне под влиянием ряда 
факторов: технологического прогресса (он способ-
ствовал росту предложения товаров и снижению из-
держек их производства), оптимизации транспорт-
ных, финансовых и иных затрат, низких внешнеторго-
вых барьеров, роста продолжительности жизни и ста-
рения населения, длительных периодов относительно 
низких цен на нефть и другие энергоносители, отмеча-
ет главный аналитик Совкомбанка Наталья Ващелюк. 

Карты спутала пандемия, а точнее, выход из нее и 
меры по повышению затухшего, пока все сидели по 
домам, спроса. Цены начали расти по мере снятия ко-
видных ограничений. В развитых экономиках ограни-
чения были жесткими, поэтому их смягчение быстро 
привело к росту потребительской активности и повы-
шению цен на потребительские товары. Одновремен-
но с этим государства проводили программы по под-
держке экономик. Снижение процентных ставок, про-
граммы выкупа активов и меры бюджетной поддержки 
привели к появлению у домохозяйств дополнительных 
доходов, которые позволили нарастить потребление.

При этом программы монетарной поддержки дей-
ствовали в течение длительного времени на протяже-
нии 2020 года и в ряде стран почти всего 2021 года. 

Отдельные экономики сохраняли мягкую монетарную 
политику и в 2022 году, что дополнительно разгоняло 
инфляцию. «Центральные банки развитых стран реа-
гируют на инфляционные вызовы путем ужесточения 
монетарной политики, что в теории должно приве-
сти к уменьшению кредитной активности и сдержать 
цены. Сложность в том, что текущий рост цен в мире 
во многом связан с ралли на товарных рынках, которое 
вызвано усилением геополитической напряженности. 
В этой ситуации повышающиеся процентные ставки 
мировых ЦБ имеют ограниченную эффективность, но 
могут вызвать рецессию. В связи с этим возможности 
ЦБ жестко реагировать на растущую инфляцию будут 
ограничены динамикой экономической активности», 
— подчеркивает Гранкин.

У повышения инфляции в России, конечно, особый 
путь. В июле в годовом выражении рост потребитель-
ских цен превышал 15%, накопленная с начала года 
инфляция почти добралась до 11% (за весь 2021 год — 
8,4%, 2020 год — 4,4%, 2019 год — 3%). Такая инфляция 
— следствие беспрецедентных ограничений, введенных 
на российскую экономику. «При этом влияние этих 
ограничений на цены различается в разрезе отдельных 
товарных групп. Например, цены на некоторые това-
ры (электроника, бытовая техника) несколько снизи-
лись после резкого роста в марте на фоне укрепления 
курса рубля, часть товаров не дорожает из-за избыт-
ка предложения на внутреннем рынке, который сфор-
мировался под действием ограничений на торговлю 
(например, цена на бензин), на какие-то товары оказы-
вает влияние снижение потребительского спроса из-
за более низких уровней кредитования и реальных до-
ходов населения. Тем не менее цены на товары потре-
бительской корзины все еще существенно выше, чем 
были год назад», — рассказывает Гранкин.

В базовом сценарии Банк России ожидает, что в 
2022 году инфляция составит 12—15%, в 2023 году сни-
зится до 5—7% и вернется к 4% в 2024 году. Из прогноза 
видно, что сейчас целью денежно-кредитной политики 
ЦБ не является максимально быстрый возврат инфля-
ции к цели. «Банк России отмечает, что есть необходи-
мость обеспечить условия для более быстрой струк-
турной трансформации экономики. При более высо-
ких процентных ставках инфляция снижалась бы бы-
стрее, но условия для адаптации бизнеса к новым усло-
виям не были бы благоприятными. ЦБ пытается мини-
мизировать потери выпуска и устанавливает ставку 
так, чтобы инфляция вернулась к целевому уровню в 
течение полутора лет. Вероятнее всего при отсутствии 
внешних шоков ЦБ сможет вернуть инфляцию к целе-
вому показателю в этот срок», — допускает Ващелюк.  

ФИНАНСЫ Зачем России понадобилось развивать исламский банкинг

Бес процента
Ольга Игнатова, 
Роман Маркелов

В 
России, похоже, всерьез 
взялись за развитие пока 
что довольно экзотично-

го для нашей страны исламско-
го банкинга. Чаще всего о нем 
знают в основном лишь то, что 
там запрещается брать с заем-
щика ссудный процент — это де-
лает его дальним родственни-
ком основных средневековых 
принципов финансовых сделок 
и между христианами. Но на 
самом же деле развитие ислам-
ского банкинга поможет России 
еще и справиться с беспреце-
дентным санкционным давлени-
ем и привлечь новые капиталы.

Как ранее сообщили «Рос-
сийской газете» в Банке Рос-
сии, пилотирование исламского 
банкинга будет запущено в 2023 

году в двух регионах. В качестве 
субъектов проекта минфин вы-
брал Чечню и Дагестан, которые 
закреплены в поручении прези-
дента. Вопрос прорабатывается 
ведомством вместе с ЦБ. 

«Для проведения экспери-
мента необходимо определе-
ние перечня финансовых услуг 
и операций, требующих отра-
жения в проектируемом регу-
лировании, субъектного соста-
ва участников эксперимента и 
определение подходов к регули-
рованию и надзору», — расска-
зывали в Банке России.

Исламский банкинг в це-
лом — это банковская деятель-
ность, которая соответствует 
принципам шариата. Да, в нем 
запрещается получение про-
центов или вознаграждений за 
выдачу займа и нет процентов 
со вкладов, но этим дело далеко 

не ограничивается. Кроме этого 
в исламском банкинге запреще-
ны кредитование определенных 
секторов экономики (произ-
водство свинины, алкоголя, та-
бака, порнографии и оружия, 
сектор азартных игр), сделки с 
нематериальными финансовы-
ми продуктами (то есть нет опе-
раций, например, с фьючерса-
ми и свопами, а также дерива-
тивами). 

Таким образом, из схемы 
следует, что исламский банк в 
принципе не может выступать 
в роли кредитора, как в привыч-
ной нам банковской системе. 
Так в общем и есть: исламский 
банк выступает в роли проект-
ного инвестора и зарабатыва-
ет именно на этом, а не на про-
центах. То есть исламский банк 
обычно инвестирует в реальный 
бизнес, разделяя риски компа-

нии (кредитная история бизне-
смена и возможные риски ве-
дения деятельности изучаются 
буквально под лупой) и полу-
чая доход непосредственно с ее 
прибыли.

В России окончательные пра-
вила внутреннего исламско-
го банкинга еще разрабатыва-
ются: как сообщил глава Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков, тема 
привлечения средств в Россию 
из арабских стран, Малайзии и 
Индонезии «стоит на повестке». 
Законопроект, который устано-
вит правила, называется «О дея-
тельности по партнерскому фи-
нансированию», сейчас он на 
рассмотрении ведомств, приня-
тие ожидается осенью.

«Расширение партнерского 
финансирования будет способ-
ствовать привлечению допол-
нительных средств для финан-
сирования бизнеса, в том числе 
малых и средних предприятий, 
повышению благосостояния на-
селения, — пояснялось в докла-
де ЦБ от 4 августа. — Российское 
законодательство не запрещает 
предоставление услуг партнер-
ского финансирования, в то же 
время в некоторых случаях ока-
зание таких услуг затруднено 
без специального законодатель-
ного регулирования».

«В настоящее время эконо-
мические санкции против Рос-
сии стимулируют развитие но-
вых форм и механизмов торго-
вого и инвестиционного сотруд-
ничества со странами-парт-
нерами, заинтересованными 
в долгосрочном взаимовыгод-
ном сотрудничестве. Предста-
вители всех форм собственно-
сти из мусульманских стран и 
России не располагают возмож-
ностью взаимодействий, так 
как в РФ до настоящего време-
ни не сформирована правовая 
база, способствующая расши-
рению объемов финансирова-
ния на принципах партнерско-
го, а не процентного банкинга. 
В связи с отсутствием законо-
дательных положений, регули-
рующих партнерскую деятель-
ность, не противоречащую ша-
риату и российским регламен-
тациям, юридические лица при-
бегают к сложным правовым 
схемам и платят налоги с одной 
и той же операции по несколь-
ко раз», — отмечают профессор 
департамента мировых финан-
сов Финансового университе-
та при правительстве РФ Ири-
на Ярыгина и первый замде-
кана факультета социальных 
наук и массовых коммуникаций 
того же университета Павел Се-
лезнев.

Опыт создания исламского 
банка в России уже был. В 1991-
м открылся Бадр-Форте Банк, 
который в период своей деятель-
ности установил деловые кон-
такты с финансовыми институ-
тами стран Ближнего Востока, 
Африки и Азии и располагал ши-
рокой сетью представительств 
в 60 государствах. По состоя-
нию на 30 сентября 2006 года 
активы банка составляли 703,4 
млн рублей. В том же году у него 
была отозвана лицензия.

Кроме того, в 1992 году со-
здан Единый исламский акци-
онерный коммерческий банк, 
учредителями которого высту-
пили Елабужский автомобиль-
ный завод, Камский автомо-
бильный завод, Западно-Сибир-
ский металлургический ком-
бинат. Инициаторами проекта 
были Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей, 
бизнес-партнеры Кемеровской 
области и стран Персидского за-
лива. «Банк создавался в целях 
содействия экономическому 
развитию стран постсоветско-
го пространства и привлечения 
в Россию иностранного капита-
ла из мусульманских стран. Де-
ятельность банка не получила 
развития также в связи с отсут-
ствием соответствующей зако-
нодательной базы в нашей стра-
не», — рассказывают Ярыгина и 
Селезнев.

В этом году интерес к ислам-
скому банкингу активно про-
являл Сбербанк. В частности, 
представители банка заявляли 
о появлении ряда продуктов, 
соответствующих его нормам 
(в первую очередь, инвестици-
онных), а также о первых за-
ключенных сделках в сегменте 
исламского финансирования: к 
лету их объем оценивался в 269 
млн долларов. •

Ход рублем
Исчезает необходи-
мость конвертации, но 
пересчет сумм контрак-

тов в национальные валюты все 
равно делается относительно ко-
тировок товара в долларах или 
евро. Это может быть иногда вы-
годно продавцу, а иногда покупа-
телю. Например, России с уче-
том ослабления турецкой лиры и 
китайского юаня, а с другой сто-
роны, укрепления рубля отно-
сительно евро, выгодней прода-
вать газ Турции или Китаю за ру-
бли. Но при торговле за лиры или 
юани возможны и определенные 
потери. Хотя здесь большее пре-
имущество будет все же у экс-
портера, то есть у нашей страны.

Привязка котировок сырья к 
доллару и евро поможет сгладить 
влияние курсовой волатильно-
сти национальных валют на до-
ходы российских экспортеров, 
считает партнер практики на-
логов и права группы «Деловой 
Профиль» Александр Силаков.

Но преувеличивать значе-
ние мировых котировок сырья в 
долларах и евро не следует. Они 
имеют мало отношения к реаль-
ной себестоимости товара и ча-
сто формируются на основе ло-
кальных факторов. Лучше всего 
это видно на примере газового 
рынка. Биржевые цены в Евро-
пе складываются из местного 
спроса на трубопроводный газ 
и возможностей получения сжи-
женного природного газа (СПГ), 
в Азии — только на основании 
спроса и предложения СПГ, в 
США — из соотношения объемов 
добычи и экспорта. 

При этом по старой схеме це-
нообразования для газа, с при-
вязкой к нефтяным котировкам, 
которую на свою беду отвергла 
в прошлом Европа, едва ли сто-
имость голубого топлива сей-
час превышала бы 500 долларов 
за тысячу кубометров. Это тоже 
немало, но значительно мень-
ше, чем оно торгуется сейчас 
— выше 2500 долларов за тыся-
чу кубометров. Поэтому отой-
ти от мировых котировок сырья 
в долларах и евро также можно, 
без ущерба для экспортера. Речь 
здесь идет только о размерах по-
лучения сверхприбылей.

Впрочем, по мнению экспер-
тов, чисто экономический ас-
пект таких сделок сейчас отошел 
на второй план. Выгода перевода 
расчетов на национальные ва-
люты между дружественными 
торговыми партнерами лежит 
сейчас исключительно в плос-
кости целесообразности, остро-

ты геополитического момента и 
рисков токсичных валют, счита-
ет эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Михаил 
Зельцер. 

По его мнению, западные 
страны, которые ввели санкции 
против России, себя дискреди-
тировали. Поэтому тенденция 
по замещению евро, доллара, 
иены и британского фунта будет 
нарастать как в двусторонних 
торговых связях, так и при фор-
мировании валютных резервов. 
К примеру, бюджетное правило 
в России будет перезапущено и, 
очевидно, с акцентом на нацио-
нальные валюты дружественных 
экономик. Риски блокировки ча-
сти золотовалютных резервов 
нашей страны на Западе уже реа-
лизовались и вряд ли будут забы-
ты в будущем, отмечает эксперт.

Пока о параметрах нового 
бюджетного правила не объяв-
лялось. Приостановленное пра-
вило через установление цены 

отсечения на нефть чуть выше 
40 долларов за баррель (доходы 
свыше отметки отправлялись в 
Фонд национального благосо-
стояния, ФНБ и направлялись на 
расходы в период снижения цен 
на нефть) работало на стабилиза-
цию бюджета и предсказуемость 
курса рубля.

Приостановить бюджетное 
правило пришлось из-за санкций 
(невозможность закупать валю-
ту на дополнительные доходы от 
нефти плюс заморозка междуна-
родных резервов Банка России) и 
необходимости использовать все 
нефтегазовые доходы для нужд 
бюджета. 

Но из-за переукрепления руб-
ля о необходимости возобновле-
ния бюджетного правила в том 
или ином виде пришлось вспо-
мнить снова. «Минфин России 
прорабатывает возможность 
реализации операционного ме-
ханизма бюджетного правила 
по пополнению/расходованию 

средств ФНБ в валютах друже-
ственных стран (юань, рупии, ту-
рецкие лиры и другие). В случае 
его принятия бюджетное прави-
ло вновь сможет контрцикличе-
ски воздействовать на курс руб-
ля», — отмечали в Банке России.

Разумеется, валюты друже-
ственных стран в силу того, что 
они не резервные и их эмитиру-
ют развивающиеся экономики 
— это рисковые и довольно вола-
тильные активы. «Именно поэто-
му включение лиры или драмов в 
ФНБ — сценарий крайне мало-
вероятный, скорее, даже невоз-
можный. Однако здесь есть ла-
зейка: валюты, которые факти-
чески привязаны к курсу долла-
ра, — гонконгский доллар и дир-
хам ОАЭ. По сути, они очень во 
многом повторяют курс доллара 
США, остающегося главной ре-
зервной и транзакционной ва-
лютой мира», — говорит анали-
тик ФГ «Финам» Андрей Маслов. 
Также для диверсификации мо-
жет подойти юань, который до-
вольно волатилен и зависим от 
внутренней политики Китая, но 
все же куда более стабилен, чем 
многие другие валюты друже-
ственных стран, добавляет он.

По мнению Маслова, если со-
здавать в ФНБ корзину только из 
валют дружественных стран, то 
предпочтение стоит отдать ука-
занным валютам, привязанным 
к доллару, а также имеет смысл 

добавить золото как защитный 
актив, а для диверсификации 
подойдут валюты Азиатско-Ти-
хоокеанского региона. «Однако 
распределение «равных долей» в 
защитном портфеле ФНБ не вы-
глядит хорошей идеей — все же 
чем валюта более стабильная и 
защищенная, тем больше долж-
на быть ее доля», — считает он.

Доллар и евро стали токсич-
ными валютами из-за введения 
односторонних ограничений 
в отношении России, отмечает 
Силаков. На какое-то время они 
сохранят статус мировых валют, 
но влияние их будет снижаться. 

А вот в переходе на торговлю 
в нацвалютах продавца и поку-
пателя особых проблем нет. Не-
которые трудности могут воз-

никнуть лишь в связи с тем, что 
не все они являются свободно 
конвертируемыми, что сужает 
возможности торговли. Но для 
решения этой проблемы может 
быть использован, например, 
гонконгский доллар или иные 
свободно конвертируемые ва-
люты из дружественных стран 
(венгерский форинт, южноафри-
канский рэнд и другие).

По мнению Зельцера, в тор-
говле со странами Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР) и 
Ближнего Востока приоритет 
будет у юаня, как валюты гло-
бальной резервной корзины, 
но доля расчетов в иных нацва-
лютах наших торговых парт-
неров будет постепенно увели-
чиваться.  

Элементы исламского банкинга в России уже работают, пока речь в основном об инвестиционных продуктах.

А К Ц Е Н Т

России выгодно продавать газ Турции 
за рубли благодаря укреплению курса 
российской валюты и ослаблению курса 
турецкой лиры

А К Ц Е Н Т

Исламский банк выступает 
не в привычной роли кредитора, 
а в роли проектного инвестора в бизнес, 
зарабатывая не на проценте, 
а на доле в прибыли компании

ЦИФРА

12,2
ТРИЛЛИОНА

рублей составлял в июле объем 

ФНБ. Эта сумма эквивалентна 

9,1% российского ВВП

В России сейчас в целом высокая инфляция, но ее уровень 
заметно различается в разных товарных группах.

Инфляция в США 
в последний раз 
была такой высо-
кой при прези-
дентстве 
Рональда Рейгана

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина, 
глава Банка России:
— Мы сейчас обсуждаем с правительством, 
с минфином возможный механизм бюджетного 
правила. Мы поддерживаем возобновление 
бюджетного правила, конечно, 
оно будет модифицировано
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников — о смысле и истории государственных 
символов и подготовленных законах

Осень — что же будет в Думе?
Борис Ямшанов

С
трана отмечает 22 
августа одну из зна-
ковых дат новейшей 
истории — День Госу-
дарственного флага 
России. Рассказать 
об истории и сути 
этого события мы 
попросили предсе-

дателя Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству 
и законодательству, доктора 
юридических наук профессора 
Павла Крашенинникова. 

Павел Владимирович, как по-
лучилось, что в новой России 
мы опять вернулись к тра-
диционному триколору, веду-
щему историю от Петра Ве-
ликого?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  22 авгу-
ста — для нашей страны исто-
рическая дата. Трагедия авгу-
ста 1991 года известна как «ав-
густовский путч»: ГКЧП, танки 
в Москве, баррикады, гибель 
ребят… 

Участники стихийных ми-
тингов шили тогда из подруч-
ных материалов дореволюци-
онные триколоры — бело-сине-
красные флаги — как знак проте-
ста и несли их с собой.

Нет нужды подробно опи-
сывать те события — все пони-
мают, о чем идет речь. В ночь 
на 21 августа подразделения 
КГБ и спецназ «Альфа» отказа-
лись выполнять приказы членов 
ГКЧП и штурма Белого дома не 
случилось. 

А утром министр обороны 
Язов отдал приказ войскам по-
кинуть Москву и к вечеру ГКЧП 
был распущен.

22 августа в Москве на Ма-
нежной площади прошел ми-
тинг, посвященный победе де-
мократии. Многотысячная де-
монстрация двинулась по Твер-
ской улице и Красной площади. 
Многие москвичи несли в руках 
трехцветные флаги. 

С трибуны возле Белого дома 
президент тогда еще РСФСР Бо-
рис Ельцин объявил, что приня-
то решение сделать трехцвет-
ный стяг государственным фла-
гом новой, свободной России. 

В полдень его подняли над 
зданием Верховного совета. А 
в 1994 году в честь этого собы-
тия день 22 августа был объяв-
лен Днем Государственного фла-
га России.

Как известно, использование 
этого символа государства 
было определено законом и оно 
менялось несколько раз.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: На основа-
нии статьи 70 Конституции РФ 
порядок использования Госу-
дарственного флага установлен 
специальным законом. Изна-
чально в нем содержался только 
исчерпывающий перечень слу-
чаев обязательного и допусти-
мого использования флага. 

Но жизнь показала, что гра-
ждане хотели бы использовать 
флаг для проявления своих па-
триотических чувств не толь-
ко на официальных меропри-
ятиях, но и в, скажем, на спор-
тивных соревнованиях, в быту. 
Поэтому с 2008 года было зако-
нодательно разрешено гражда-
нам и организациям использо-
вать в повседневной жизни Го-
сударственный флаг и его изоб-
ражение, вывешивать на своих 
домах, размещать на автомо-
билях, приносить на публич-
ные мероприятия, и не только в 
праздничный, но и в любой дру-
гой день в году.

Естественно, при непремен-
ном условии, что такое исполь-
зование не будет связано с над-

ругательством над госсимво-
лом, которое уже относится к 
уголовно-наказуемому деянию.

То есть при плохом отноше-
нии к флагу можно и попла-
титься?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Надруга-
тельством, например, будет 
считаться публичное выраже-
ние неуважения к государствен-
ному символу — его намеренное 
сожжение, уничтожение или де-
монстративное повреждение. 

Есть специальная статья в 
УК РФ — ст. 329. Наказанием по 
этой статье станут ограничение 
свободы на срок до одного года, 
либо принудительные работы 
на тот же срок, либо арест от 
трех до шести месяцев, либо ли-
шение свободы до одного года.

Символы на то и символы, 
чтобы относиться к ним с 
уважением и почетом. В них, 
как и в вере людей, есть нечто 
сакральное…

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Извест-
ный немецкий философ Эрих 
Фромм писал, что «язык симво-
лов — это язык, в котором внеш-
ний мир становится символом 
мира внутреннего, символом 
наших душ и умов». 

Получается, что государ-
ственные символы, главными 
из которых являются флаг, герб 
и гимн, — это признак государ-
ственности, суверенитета и не-
зависимости. Через них мы чув-
ствуем свою нравственную и 
духовную общность, сохраняем 
свою историческую обособлен-
ность. 

Сегодня под российским 
триколором доблестно несут 
службу наши военнослужащие, 
в том числе принимающие уча-
стие в военной спецоперации. А 
когда в праздничные дни улицы 
городов страны украшают бе-

ло-сине-красными флагами или 
болельщики на соревнованиях 
окрашивают трибуны в цвета 
национального символа, невоз-
можно не испытывать чувство 
уважения к Родине и гордости 
за нее.

Государственные символы 
направлены на объединение 
людей, которые живут в одной 
стране, опираясь на свое исто-
рическое прошлое и созидание 

будущего. Благодаря государ-
ственным символам страна и 
ее граждане становятся узна-
ваемыми в мире, а это значит, 
что флаг, герб и гимн придают 
дополнительную возможность 
самовыражения.

К государственным символам 
относятся только флаг, гимн 
и герб или есть еще и другие?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: По большо-
му счету, Конституция стра-
ны тоже является нашим сим-
волом. Нужно понимать, что 
Конституция — это не просто 
Основной Закон. Вспомним, 
в какое время он принимался. 
Конституция покончила с двое-
властием, установила осно-
вы правил поведения граждан 
и власти. Конституции прися-
гают президент на инаугура-
ции, граждане, вступающие в 
ряды Вооруженных сил. Лица, 
претендующие на российский 
паспорт,  также присягают 

Конституции России, произно-
ся клятву верности нашей стра-
не, ее культуре, истории и тра-
дициям.

Военная присяга известна 
давно, а при принятии гра-
жданства — дело новое. Отку-
да она взялась, кто ее сочинил?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Подготов-
кой текста присяги граждани-
на России занималась Госду-

ма, ответственным был наш 
комитет. Непосредственно го-
товила текст рабочая группа, в 
ее состав вошли депутаты всех 
думских фракций, приглашали 
туда представителей различ-
ных ведомств и организаций, в 
том числе по вопросам мигра-
ции, защиты прав человека. По-
могали нам и филологи, и лин-
гвисты. 

Комитет пригласил принять 
участие в разработке текста 
присяги всех граждан, все же-
лающие могли направить свои 
варианты на электронную по-
чту. Прислали около 100 вари-
антов, мы все их рассматрива-
ли, отобрали 3, на основе их и 
выработали единый текст при-
сяги. Это было в 2017 году. Со-
всем недавно этой присяге ис-
полнилось пять лет. За это вре-
мя присягу приняли 2,5 млн но-
вых россиян.

Не так давно вся страна обсу-
ждала, как графически долж-
на выглядеть наша денежная 
единица — рубль. Можно ли 
считать и рубль символом 
страны?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Само слово 
«рубль» ассоциируется во всем 
мире с Россией и в глазах людей 
тоже символизирует нашу стра-
ну. И у нас есть его графический 
символ.

Был разговор, что это вы 
и предложили символ — буква 
«Р» с черточкой внизу?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Скажем 
так, я имел к этому отношение, 
в 2013 году. Очевидно, что пре-
стиж национальной валюты во 
многом определяет и престиж 
страны на международной аре-
не. И, конечно, выглядеть она 
должна просто и понятно. Не 
случайно многие страны ис-
пользуют специальное графи-
ческое изображение, символи-
зирующее их валюту. 

Однако такое специальное 
обозначение для российского 
рубля долгое время отсутство-
вало. Вместо этого использова-
лось его словесное обозначение 
или различного рода аббревиа-
туры. 

В 2005 году было предложе-
но специальное обозначение 
рубля в виде знака. Такой за-

кон приняли, а вот сам знак не 
утвердили. 

Несколько раз проводи-
лись общественные конкурсы 
на выбор символа. В Централь-
ном банке была создана рабо-
чая группа. В итоге рубль, нако-
нец, обрел свое обозначение 11 
декабря 2013 года. Символ руб-
ля был официально утвержден 
советом директоров Централь-
ного банка РФ. Победителем 
стала буква «Р» с горизонталь-
ной чертой. Полагаю, тех, кто 
сомневался в необходимости 
отдельного символа, со време-
нем стало меньше.

Буквально только что в Госду-
ме завершилась весенняя сес-
сия, по всем данным, более чем 
напряженная. Удалось выпол-
нить намеченное?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Считаю, мы 
неплохо потрудились. За пери-
од весенней сессии на рассмот-
рении в комитете находится 323 
законопроекта. Это 1/4 от всех 
законопроектов, находящихся 
на рассмотрении в Госдуме. Был 
принят ряд важных законов, в 
том числе о региональной пуб-
личной власти.

Люди заждались некоторых 
из них, как, например, о квар-
тирных микродолях. Это же 
рассадник криминала: бан-
диты выкупают квадрат-
ные сантиметры, а захва-
тывают всю квартиру и вы-
тесняют на улицу стариков 
и детей… 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я бы не ска-
зал, что здесь уже поставлена 
точка, еще есть над чем порабо-
тать. 

Но существенный прорыв в 
этой проблеме мы действитель-
но совершили. Принята поправ-
ка, направленная на борьбу с 
микродолями или «резиновы-
ми квартирами».

То, что мы называем «микро-
долями», не дает возможности 
проживать в жилом помещении. 
Например, совершенно очевид-
но, что невозможно проживать 
на 1/100 или 1/1000 доли квар-
тиры. Если такая микродоля 
передается в собственность 
постороннему лицу, то осталь-
ным собственникам становит-
ся невозможным использовать 
жилое помещение.

Закон устанавливает мини-
мально возможные границы 
дробления долей в праве соб-
ственности. 

В перерасчете в метры доля 
не может быть менее 6 кв. мет-
ров общей площади на каждого 
сособственника. Порядка 10 лет 
мы бились над этой темой и на-
конец приняли этот федераль-
ный закон.

Еще одна больная тема, вы-
зывающая резонанс в обще-
стве, — это пытки. Закон об 
ответственности за это ди-
кое преступление принят?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, это один 
из очень значимых законов, 
принятых в весеннюю сессию. 
Он устанавливает повышенную 
ответственность за применение 
пыток, в принципе дает опреде-
ление понятия «пытка», вводит 

новый субъект преступления — 
сотрудник правоохранительно-
го органа. Станет возможным 
привлекать к ответственности 
за пытки в том числе и прово-
охранителей.

Законом усиливается нака-
зание за пытки, организован-
ные или проводимые предста-
вителями власти для принужде-
ния к даче показаний или запу-
гивания. 

За это предусмотрен срок от 
8 до 15 лет, если действия при-
вели к смерти потерпевшего 
или причинению тяжкого вре-
да. Такие преступления перехо-
дят в разряд особо тяжких, что 
увеличивает срок давности по 
таким деяниям.

В законе подробно перечис-
ляются составы преступлений: 
«а» — с применением насилия 
или с угрозой его применения; 
«б» — с применением оружия 
или специальных средств; «в» — 
с причинением тяжких послед-
ствий; «г»— группой лиц, груп-
пой лиц по предварительному 
сговору или организованной 
группой; «д» — в отношении не-
совершеннолетнего; «е» — из 
корыстной или иной заинтере-
сованности.

Еще что важно, мы в приме-
чании к ст. 286 уточнили, что 
пыткой помимо «действий» мо-
жет являться и «бездействие», 
а также, что не может являть-
ся пыткой причинение физиче-
ских или нравственных стра-
даний, которые возникают в 
результате правомерных дей-
ствий должностного лица.

На чем будет сосредоточено 
внимание в предстоящей осен-
ней сессии? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Традици-
онно осенняя сессия посвяще-
на бюджетным вопросам. В на-
шей повестке остается проект о 
местной власти. В январе он был 
принят в первом чтении, после 
чего более 700 поправок посту-
пило в комитет. 

Много проектов в уголовно-
правовой сфере. Отдельно го-
товим проекты, посвященные 
собственности на объекты об-
щего пользования в жилищных, 
гаражных комплексах. Это важ-
но, поскольку кроме домов или 
гаражей и собственных земель-
ных участков есть общая земля, 
общие постройки. Зачастую воз-
никают конфликты по поводу их 
использования или платы за них. 
Надо урегулировать эти вопро-
сы для защиты прав собственни-
ков и минимизации споров.

Возможно,  в осеннюю сес-
сию рассмотрим проекты феде-
ральных конституционных за-
конов о присоединении новых 
территорий, если поступит со-
ответствующий запрос. Пред-
метом таких законов является 
принятие в Российскую Федера-
цию соответствующих публич-
ных образований и создание в 
ее составе новых субъектов, 
определение их статуса, осо-
бенностей правового регулиро-
вания, переходные положения и 
прочее.  

Для этих детей из Мариуполя 
 российский государственный флаг — 
символ мирного будущего.

А К Ц Е Н Т

Готовим проекты, посвященные собст-
венности на объекты общего пользова-
ния в жилищных, гаражных комплексах. 
Это общая земля и постройки 
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«И НЕ ТО ЧТОБЫ — ДА. 
И НЕ ТО ЧТОБЫ — НЕТ»
В московских театрах произошло несколько назначе-
ний новых худруков. Я давно занимаюсь театром в са-
мых разных качествах: пишу пьесы, ставлю спектакли, 
печатаю рецензии… Так вот я не помню, чтобы сразу 
было столько неясных назначений. Не плохих — под-
черкну, — а неясных. Дай бог, чтобы у новых худруков 
все получилось, однако появление большинства из них 
загадочно.

Есть исключения. Когда все понятно. Егор Пере-
гудов — замечательный режиссер в расцвете сил — на-
значен худруком Театра имени Маяковского. Вопро-
сов нет. 

Уверен, что ни у кого нет сомнений в том, что Ки-
рилл Крок по праву возглавляет Театр имени Вахтан-
гова. Крок — не просто директор, он, в прекрасном 
смысле этого слова, хозяин театра, человек с опре-
деленным художе-
ственным вкусом, 
знающий театраль-
ный организм, как 
никто. Можно толь-
ко пожелать новых 
блестящих спекта-
клей и с интересом 
следить за происхо-
дящим.

Театром все-
гда руководит лич-
ность. Когда мы го-
ворим, что коллек-
тивом будет руко-
водить худсовет, — в этом есть некоторое лукавство. 
Худсовет — совещательный орган, решающее слово 
в конструкции директор — худсовет — за директором.

Когда вспоминают о том, что после ухода Олега 
Ефремова во МХАТ театром руководил худсовет — 
в этом есть определенная доля лукавства. Во-первых, 
это был спаянный коллектив, который хотел спасти 
театр. Напомню, что идея Ефремова была в том, что-
бы «Современник» влился во МХАТ — «Современ-
ник» отказался. Во-вторых, в театре был лидер — Гали-
на Волчек еще до своего назначения главным режис-
сером. 

Сегодня «Современником» руководит директор 
Юрий Кравец и худсовет во главе с замечательным ак-
тером Владиславом Ветровым. Как будут распреде-
ляться между ними обязанности? Готов ли Владислав 
Ветров «со-товарищи» брать на себя художественное 
руководство театром, и как он будет это делать? Ни-
чего не ясно.

В Театре Романа Виктюка тоже есть директор. На 
сайте театра я прочел, что его зовут Александр Смер-
тин, который назначил худсовет во главе с Дмитрием 
Бозиным. Еще до прихода предыдущего худрука, кол-
лектив писал в Управление культуры письмо с прось-
бой сделать худруком Бозина. Не услышали. Значит, 
Бозин председателем худсовета может быть, а худру-
ком нет? Почему? Опять загадка.

Разумным выглядит назначение на должность худ-
рука «Ленкома Марка Захарова» Алексея Франдетти 
— режиссера талантливого, человека одновременно 
интеллигентного и жесткого. Однако Франдетти на-
значил директор театра Марк Варшавер, то есть схе-
ма такая: худрук подчиняется директору. 

За годы, прошедшие после ухода великого Заха-
рова, Варшавер очень много сделал для «Ленкома», 
в сущности, главное: сохранил любовь зрителя к теат-
ру и сохранил труппу. По его инициативе вышел спек-
такль — главная удача «Ленкома» последнего време-
ни — «Поминальная молитва» Захарова: восстановил 
Александр Лазарев. Я с нетерпением жду премьеру 
«Бега», который сейчас репетирует Лазарев. «Бег» — 
один из лучших спектаклей Андрея Гончарова, в кото-
ром гениально играл Лазарев-старший. Очень хочет-
ся надеяться, что у 
младшего все полу-
чится, тогда в «Лен-
коме» появится 
еще один хороший 
режиссер, и это 
тоже в немалой сте-
пени будет заслу-
гой Варшавера. 

Марк Борисо-
вич — настоящий, 
жесткий руководитель. Алексей Франдетти — режис-
сер, всегда четко знающий, чего он хочет. Два медве-
дя в одной берлоге? Надеяться можно только на муд-
рость обоих.

Евгений Герасимов возглавил «Театр Луны», осно-
ватель которого Сергей Проханов перешел на почет-
ную должность президента театра. Герасимов — заме-
чательный, очень талантливый артист. Московский 
депутат, что свидетельствует о том, что он — человек 
активный. «Театр Луны» давно находится на пери-
ферии театральной жизни столицы. Сможет ли Ге-
расимов — до этого имеющий лишь актерский теат-
ральный опыт — сделать театр интересным и ярким? 
Конечно, для самого Евгения Герасимова — это се-
рьезный вызов, и вызывает уважение человек, не по-
боявшийся взвалить на себя такую ношу. Нам остает-
ся ждать.

Театром, который теперь опять называется име-
ни Гоголя, отныне руководит Антон Яковлев. Про 
него тут же все сообщили, что он сын великого Юрия 
Яковлева. Что правда. Но Антону пятьдесят два года, 
и он имеет свое режиссерское имя. Я видел несколько 
спектаклей Яковлева. Очень хороший «Король Лир» в 
Малом театре, где одну из лучших своих ролей сыграл 
замечательный Борис Невзоров. Не очень хороший 
«Последний поезд» все в том же «Ленкоме», где из-
за вставных монологов героев и из-за того, что глав-
ные персонажи (мы их помним по спектаклю Эфроса 
«Дальше — тишина») люди — вовсе не старые, — разва-
ливается история. Яковлев — хороший, крепкий ре-
жиссер. Как он будет в театре, который привык к со-
вершенно другой эстетике, совершенно другой жизни 
— загадка. Ждем.

Наконец, «Школу современной пьесы» возглавил 
Дмитрий Астрахан. Он известен как кинорежиссер. 
Однако люди моего поколения (чуть старше — чуть 
младше) узнали его как режиссера театрального. Сна-
чала стали известны его спектакли Свердловского 
ТЮЗа, а потом он, весьма успешно, возглавлял Ленин-
градский театр комедии. Так что опыт есть. Астрахан 
любит и умеет ставить комедии. В театральном мире 
он всегда воспринимался как режиссер, который уме-
ет привлечь зрителя. Качество для сегодняшнего худ-
рука важное, но достаточное ли? И снова — ждем.

На наших глазах лицо московского театра резко 
изменилось. Начинающийся сезон продемонстриру-
ет, как именно.  

Дай бог, чтобы 
у новых худруков 
все получилось, 
однако появление 
большинства 
из них загадочно

На наших глазах 
лицо московского 
театра резко 
изменилось

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Павел Крашенинников: Жизнь показала, что граждане хотели бы использовать флаг для проявления своих патрио-
тических чувств не только на официальных мероприятиях, но и в повседневной жизни.
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ПРОЕКТ  

Новая премия 
творцам 
детской книги 

В ПОИСКАХ 
БАРТО
Анастасия Скорондаева

Инициаторами создания на-
циональной премии в области 
детской литературы выступи-
ли писатель, председатель По-
печительского совета РГДБ 
Андрей Усачев и правнук Кор-
нея Чуковского Дмитрий Чу-
ковский.  Учредитель премии - 
Минкультуры.

Проект ведомственного при-
каза «О премии Министерства 
культуры Российской Федера-
ции «Национальная премия 
«Большой писатель. Большой 
художник» за вклад в развитие 
детской литературы» разме-
щен на Федеральном портале 
проектов нормативных право-
вых актов. Приказ будет под-
писан после завершения обще-
ственных обсуждений.  

Премия разрабатывается в 
целях поощрения современных 
авторов литературных произ-
ведений для детей на русском 
языке и авторов графических 
рассказов, комиксов и произве-
дений изобразительного искус-
ства (художников-иллюстрато-
ров), внесших вклад в развитие 
отечественной детской литера-
туры. 

Зачем нам столько премий в 
области детской литературы? 
Только сейчас их насчитывает-
ся как минимум пять: премия 
«Большая сказка» им. Эдуарда 
Успенского, премия правитель-
ства Москвы имени Корнея Чу-
ковского, «Новая детская кни-
га», Всероссийский конкурс на 
лучшее литературное произве-
дение для детей и юношества 
«Книгуру», Международная 
детская литературная премия 
имени В. П. Крапивина… 

Какие критерии должны 
быть у национальной премии в 
области детской литературы? 
Какими возрастными рамками 
должна быть ограничена номи-
нируемая книга? Подростковая 
литература выбывает из гонки? 

А поэт — это писатель или для 
него все же стоит предусмот-
реть отдельную номинацию? 
А как быть с жанрами? Пока во-
просов больше, чем ответов. 

Андрей Усачев, писатель:  
В том формате, в котором пре-
мия сейчас существует в проек-
те, всего две номинации: «Луч-
ший писатель» и «Лучший ху-
дожник». Дмитрий Чуковский, 
я, Российская государствен-
ная детская библиотека, ассо-
циация «Растим читателя» и 
другие писатели и художники 
давно говорили о необходимо-
сти учредить национальную 
премию, как «Большая книга», 
только для детской литерату-
ры. У нас действительно много 
прекрасных премий, но наци-
ональной нет. Но как сравни-
вать хорошую сказку с хороши-
ми стихами? Можно сравнить 
два романа для взрослых, но 
с детской литературой все же 
должна быть более дробная ис-
тория. Можно ли раньше было 
сравнить стихи Чуковского с 
прозой Пантелеева? А Барто и 
Драгунского? В этом и кроется 
большая засада, когда речь за-
ходит о государственной пре-
мии в области детской литера-
туры. Проза с поэзией несопо-
ставимые вещи. 

В детской книге роль худож-
ника важна не меньше, чем пи-
сателя, и здесь наконец-то это 
учли. Теперь художники и писа-
тель выступают на равных.

Анастасия Орлова, 
писатель, издатель:
Безусловно, чем больше ли-
тературных премий, тем луч-
ше — они формируют литера-
турный процесс. Хотелось бы 
чтобы алгоритм влияния но-
вой премии включал не только 
выплату денежного приза, но 
и уделял максимальное внима-
ние продвижению и популяри-
зации книг-победителей.  

КИНО Дебютный фильм Ивана Соснина «Далекие близкие»

Без шока и тумана

Валерий Кичин

У 
нас в кино повелось, 
чтобы всё как в жиз-
ни. Ритм как в жизни, 
томительные паузы, 
хаос, скука и пусто-
та, как в жизни. 

Но в кино мы идем 
не за тем, чтобы уви-
деть тот же хаос, что 

на улице. Идем пообщаться с 
Автором. Который нам интере-
сен способом видеть жизнь, его 
системой «люблю — ненавижу», 
его мыслями, стилем, юмором и 
еще много чем, глубоко индиви-
дуальным. Зрители это понима-
ют и на фестивалях награждают 
картины не за шок, туман и шиф-
ры, а за обаяние ума и талан-
та, которое им сообщает автор. 
Кино личностное сейчас — ред-
кость: фотографический способ 
выражать жизнь  нивелирует 
личности. Они мельчают и ис-
чезают.

И вот фильм, который не 
выдержит испытания логикой 
жизни. Ну не может учительни-
ца заставлять детей писать сло-
во, которое начинается на «ж», 
входит в словари, но считается 
неприличным. Не может оди-
нокая старушка так доверчи-
во пустить в дом незнакомцев с 
большой дороги. Не может учи-
тель географии в начале учеб-
ного года отправиться в отпуск. 

Не может он, презирающий весь 
свет от учеников до их мобиль-
ников, вдруг освоить смарт-
фон и зафрендиться с хорошей 
женщиной так, чтобы метнуть-
ся к ней из Хабаровска в Моск-
ву, и все вокруг полюбить. А 
это сюжет дебютного фильма 
Ивана Соснина «Далекие близ-
кие». Его действие движется без 
лишних объяснений, бодро, но 
пунктирно, пропуская все, что 
не связано с «генеральной ли-
нией» чувств, диктующих авто-
ру ход событий. 

Картину смотришь недовер-
чиво, но с улыбкой, и на душе 
с каждым кадром светлеет. На 
выборгском кинофестивале 
она получила Приз зритель-
ских симпатий. То есть публи-
ке такое позитивное кино по-
чему-то нужно. Эту закономер-
ность лучше всех сформули-
ровал Пикассо: «Искусство — 
ложь, которая помогает понять 
правду». 

У фильмов Ивана Соснина 
— короткометражек, а теперь и 
полного метра — есть своя ин-
тонация. Свой подход. По нему 
чувствуешь и настроение авто-
ра, и его отношение к миру. Его 
чувство юмора и личный градус 
сочувствия. Он собирает свой 
киномир до наивности волюн-
таристски, не очень сверяясь с 
бытовой логикой — так фанта-
зируют притчу. Но возникает 
не ксерокопия реальности, а 
концентрированный образ: ак-
терам есть что играть, зрителям 
есть что смотреть. Это свойство 
таланта: фантазировать так, что 
и невероятному веришь.

«Далекие близкие» — ро-
уд-муви с уклоном в комедию. 
И это современная сказка. О 
проклюнувшейся любви друг 
к другу и к родной земле. О до-
бре, которое затаилось в замше-
лых душах. Борис, географ хаба-
ровской школы, лют и угрюм. 
Он одиночка, воспитал взросло-

го сына (Филипп Авдеев), и тот 
перегоняет автомобили в Моск-
ву. Все меняется, когда сын по-
дарит ему свой старый мобиль-
ник: географ западет на милую 
блогершу Надежду, которая де-
лится своими огородными успе-
хами, и решает покончить с кру-
говертью: дом — школа — поми-
доры. Большая часть фильма 
— путешествие Бориса по бес-
крайним дорогам с озадачен-
ным сыном Мишей и примкнув-
шей по дороге девушкой Машей. 
Путешествие будет опасным, 
если учесть непредсказуемый 
характер отца и упрямый нрав 
Миши. Все смягчит и скрасит 
женщина, то есть Маша — улыб-
чивая и миролюбивая, как кот 
Матроскин (Екатерина Агеева). 

Автор смотрит на мир с пози-
тивных румбов, это его мироо-
щущение — в современном кино 
редкость. Он не шифрует и не 
камуфлирует душевные движе-
ния героев, как принято в арт-
хаусе, а на них концентрирует 
внимание: вот сын  другими гла-
зами смотрит на отца, вот Наде-
жда, героиня Елены Яковлевой, 
вдруг понимает глубину одино-
чества… Все прописано в гла-
зах, в интонациях, в пластике 
актеров, совсем как в кино его 
золотой поры — и в этом смыс-
ле язык фильма назовут старо-
модным. Хотя он всегда востре-
бован и потому — вечный. 

Борис — одна из последних ро-
лей великолепного актера Евге-
ния Сытого, неузнаваемо исху-
давшего, но замечательно вопло-
тившего молодость души. Вздор-
ной, задиристой, лишенной логи-
ки, по-мальчишески порывистой 
— характер тот еще, сыну Мише не 
позавидуешь. Но сколько нежно-
сти вспыхнет в его глазах, какая 
безумная надежда вдруг проснет-
ся в нем, когда после долгих лет 
отчужденности его герой решит 
начать новую жизнь! Вернуть-
ся во времена, когда он играл в 
школьных капустниках. Роль, как 
и весь сценарий, выписана во-
люнтаристски, герой послушен 
поворотам сценария, но талант 
актера оправдывает натяжки и 
делает их эманацией непредска-
зуемого характера. Очень есте-
ственной, уже не вызывающей 
вопросов.

С каждым километром пути 
герои открывают для себя стра-
ну и людей — каждый по-своему 
замечателен. И каждый зритель 
после такого кино захочет по-
звонить родителям — потому что, 
как точно заметит Маша, «наше 
время идет, а их время — ухо-
дит». А к финалу каждый найдет 
себе родственную душу, и это не 
злостный спойлер, а закономер-
ность киносказок.  

«Далекие близкие» — сказка 
о добре, затаившемся в замшелых 
душах. 

А К Ц Е Н Т

Искусство — ложь, которая помогает 
 увидеть правду, — говорил Пабло 
Пикассо. А правду в людях  увидишь 
не сразу

Одним из инициаторов создания 
премии стал Андрей Усачев.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО...
Не успели оглянуться, а лето уже на исходе. Лето было 
жаркое. И не только в климатическом смысле. Как пра-
вило, летом литературная жизнь замирает. Но в этом 
году было не так. Признаюсь, голова идет кругом, когда 
пытаешься объять все литературные события этого 
лета. Порой мне кажется, что их было даже избыточно 
много, потому что, проходя одновременно, они накла-
дывались друг на друга и не то чтобы теряли каждое 
свою ценность, но все же вступали в невольную конку-
ренцию.

Я не являюсь сторонником конкурентного принци-
па в культуре. Культура — не спортивное соревнование, 
а область единения людей. Не надо забывать, что поня-
тие «культура» восходит к «культу», то есть в основе ее 
лежит религиозное чувство. Латинское слово religare 
означает восстановление разорванных связей. И не 
только между человеком и Богом, но и отдельного чело-
века со всем бытием, а значит и между всеми людьми.

Нам еще пред-
стоит оценить этот 
феномен, когда по-
сле всевозможных 
ковидных ограни-
чений начался це-
лый парад фестива-
лей, в том числе и 
книжных. Все разго-
воры о том, что все 
это эффективнее 
проводить в режиме 
онлайн, не выходя 
из дома и не снимая 
домашних тапочек, 
оказались тщетными. Онлайн-форматы, безусловно, 
стали удачным способом культурного общения. Но 
стоило ковидные ограничения снять или хотя бы осла-
бить, как люди в буквальном смысле вышли на площа-
ди и стали общаться друг с другом вживую. И сегодня, 
как ни странно звучит, сами онлайн-форматы пред-
ставляются культурным анахронизмом. Удобно — да. 
Эффективно — наверное. Но есть, согласитесь, в этом и 
что-то ущербное, как во всем, что делается не от хоро-
шей жизни, вынужденно.  

Книжный фестиваль «Красная площадь» собрал 
москвичей и гостей столицы на главной площади стра-
ны с 3 по 6 июня. Тогда же были объявлены победите-
ли молодежной литературной премии «Лицей» имени 
Александра Пушкина и на торжественном литератур-
ном обеде в ГУМе огласили имена финалистов премии 
«Большая книга».

А уже 9 июня на другом конце России, во Владивос-
токе, на площадке Дальневосточного МедиаСаммита 
был объявлен новый сезон премии имени Владимира 
Арсеньева и представили новых членов ее жюри. 

А 6 июня более полутора тысяч человек посетили 
56-й Всероссийский Пушкинский праздник поэзии в 
Болдино. Там же прошли семинары под открытым не-
бом для молодых поэтов.   

22 июня в Москве, в Доме Ростовых, был объявлен 
«длинный список» премии «Ясная Поляна». А через 
месяц, 21 июля, в доме Толстых в Хамовниках огласили 
ее «короткий список».

С 22 по 26 июня в Архангельске прошел летний 
книжный фестиваль «Белый июнь». А с 15 по 18 июля 
в Твери состоялся ежегодный поэтический фестиваль 
«Дементьев-фест» и в тверском Доме поэзии имени 
Андрея Дементьева назвали имена победителей моло-
дежного поэтического конкурса «Зеленый листок».

На протяжении лета в Петербурге проходит тради-
ционный летний фестиваль «Книжные аллеи», который 
завершится в начале сентября, когда в Москве уже стар-
тует Московская международная книжная ярмарка.

В конце июля в Карелии, в старинном селе Вешке-
лица, состоялся IX Международный литературный фе-
стиваль «Петроглиф-2022».

С 19 по 21 августа во Владимире проходил очень 
необычный книжный фестиваль «Китоврас». В начале 
августа в Самаре состоялся фестиваль «Время читать: 
открытый космос».

Я назвал далеко не все литературные события этого 
лета. Вот только что я вернулся из Сибири, где прохо-
дил фестиваль «Этим летом в Иркутске». Он был в свое 
время придуман Валентином Распутиным, который, 
вместо того, чтобы 
широко отмечать в 
своем городе свое 
70-летие, предло-
жил ежегодно при-
глашать в Иркутск 
писателей со всей 
России. Название 
фестиваля, как не-
трудно догадаться, 
идет от пьесы его 
друга Александра 
Вампилова «Прош-
лым летом в Чулим-
ске». 

Я впервые по-
бывал на этом фе-
стивале десять лет 
назад, в 2012 году. 
Валентин Григорьевич был жив и встречал нашу деле-
гацию, где были псковский критик и искусствовед Ва-
лентин Курбатов, саратовский поэт Светлана Кекова и 
литературовед Павел Фокин, в Иркутском драматиче-
ском театре имени Н.П. Охлопкова. 

Был июнь, дачный сезон. Была суббота, когда теоре-
тически занимаются клубникой на дачах. Большой зал 
театра был полон. И я, грешный, вместе с коллегами 
со сцены выступал перед залом, где, кажется, даже не 
в первом ряду сидел сам Валентин Распутин. Для меня 
он был абсолютным классиком, и я сгорал от смуще-
ния. Потом мы познакомились.

Как быстро все становится историей! В этом году в 
Иркутске вновь проходил этот фестиваль, приурочен-
ный к 85-летию Валентина Распутина и Александра 
Вампилова и 90-летию Евгения Евтушенко. В день его 
закрытия награждались лауреаты литературной пре-
мии имени Валентина Распутина, среди которых были 
писатели Николай Иванов из Москвы, Роман Сенчин 
из Екатеринбурга, Александр Лаптев из Иркутска, Олег 
Слободчиков из поселка Шумиха Иркутской области и 
молодой прозаик из Москвы Максим Васюнов, обозре-
ватель отдела культуры «Российской газеты». Вручение 
призов происходило перед музеем Валентина Распутина 
в центре Иркутска. Кстати, в музее я узнал интересную 
вещь. Когда Распутин заканчивал среднюю школу, в его 
аттестате были все «пятерки». Но золотую медаль ему не 
дали. Сочинение по литературе написал на «четверку».

Вот такое литературное лето-2022. И оно еще не за-
кончилось. Впереди Школа критики и Писательские 
встречи в Ясной Поляне и семинары для молодых пи-
сателей в Домах творчества Переделкино и Комарово. 
И что-то еще, о чем я забыл.  

Голова идет кру-
гом, когда пыта-
ешься объять 
все литературные 
события этого 
лета

В Иркутске прошел 
фестиваль, 
приуроченный 
к 85-летию Вален-
тина Распутина 
и Александра Вам-
пи лова и 90-летию 
Евгения Евтушенко

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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МУЗЫКА Завершился трехдневный open-air «Чернозем» 

Волки и овцы русского рока
Александр Алексеев

О
дин из самых знаковых 
российских фестивалей 
еще до открытия столк-

нулся с трудностями. Теперь он 
переехал из Тамбова в Воронеж, 
на непривычную зрителям пло-
щадку возле торгового центра 
на окраине города. К тому же 
отказался от палаточного ла-
геря — любимого многими ро-
керами атрибута всех open-air. 
Поэтому начинался «Черно-
зем» для зрителей не так, как 
другие open-air. Вначале все ез-
дили по городу в поисках отелей 
и хостелов, благо при предъяв-
лении билетов была обещана 
скидка. Жаль, она оказывалась 
незначительной,  да и платить 
гостиничные цены, порой пре-
вышавшие 4,5 тысячи рублей, 
не всем оказывалось по карма-
ну. Нужно было искать и места у 
парковки, ибо у сити-парка тор-
гового центра «Град» было тес-
новато. И некоторые из тех, кто 
привык к романтике лесных по-
лян вдали от цивилизации, не-
редко начинали продавать би-
леты. В итоге, при официаль-
ной цене 3630 за один день или 
6930 на все три, к вечеру с рук 
их можно было купить уже при-
мерно в три раза дешевле.

В этом году на фестивале по-
строили две сцены — Главную и 
Малую. В городе напоминали 
об опасности лесных пожаров, 
поэтому проводить open-air в 
совсем уже «диких условиях», 
пожалуй, было бы и опасно. А 
тут, на окраине Воронежа, — и 
торговые центры, куда мож-
но было сбегать выпить кофе, и 

вид на ближайшие леса и дере-
веньку. Можно сказать, и волки 
сыты, и овцы целы. И цивилиза-
ция рядом, и природа недалеко.

К тому же рядом проходил и 
еще один фестиваль — гастроно-
мический — «Zнай наших». «Во-
ронежскую окрошку» и другие 
местные разносолы там, напри-
мер, готовил шеф-повар в ко-
стюме Петра Первого. Хотя осо-
бый интерес у рокеров вызва-
ла, кажется, игра в «пенные» и 
«квасные шашки», которую в 
90-е придумал московский пи-
сатель Олег Назаров. Вместо 
фигур оказались бокалы, «съе-
даешь» чужую — можешь вы-
пить прохладительный напи-
ток… Были и конкурсы на ско-
рость поедания блинов и мест-
ных, эксклюзивных пельменей. 
Можно было со вкусом совме-
стить посещение обоих фе-
стивалей, что оказалось ком-
фортно. К тому же и проблему 
с транспортом решили — к го-
родским маршрутам добави-
ли дополнительные бесплат-
ные шатлы, на которых после 
окончания концертов можно 
было уехать и в центр города, 
добраться до железнодорожно-
го вокзала. Ведь на «Чернозем» 
всегда приезжали и москвичи, и 
жители окрестных городов.

В итоге уже в пятницу на 
«Черноземе» собралось око-
ло 10 тысяч зрителей. Стояли 
тесно, аплодировали и подпе-
вали. Ведь line-up в итоге полу-
чился очень впечатляющим: 32 
группы, большая часть кото-
рых должна были петь на так и 
не состоявшемся «Нашествии». 
Например, выступившие уже в 

первый день «Аффинаж», F.P.G. 
и «Ария». И поэтому «Черно-
зем» стал еще и такой необхо-
димой отдушиной для тех, кому 
качественного мэйнстрим-ро-
ка этим летом категорически не 
хватало.

В Воронеже дали спеть мест-
ным группам «Лиана» (метал с 
электроникой и отменной со-
листкой Лили Ан — запомните 
это имя») и «5 минут». Вспо-
мнили и свою главную рок-ле-
генду — «Сектор Газа» и их 
панк-оперу «Кащей Бессмерт-
ный» — ироничную, гротеск-
ную, затейливую. Теперь уже в 
исполнении музыкантов ее зо-
лотого состава, ныне выступаю-
щих в «Секторе газовой атаки» 
и «Черном Вторнике». 

А еще одни легенды — «Сим-
фоническое КИНО» — решили 
сыграть свою программу с му-
зыкантами-«классиками» из 
Воронежа. Для чего даже прие-
хали в город пораньше — репети-
ровать. Так и самим «киношни-
кам» интереснее: новые веяния, 
идеи… 

Можно было поучаствовать 
в костюмированном конкурсе, 
где вне конкуренции оказал-
ся поклонник «Арии», в наряде 
дракона. 30 тысяч зрителей, о 
которых поговаривали оптими-
сты, в итоге не набралось. И раз-
влечений помимо музыки было 
все-таки маловато. Равно как и 
мастер-классов, развивающих 
игр и турниров, к которым мы 
привыкли на отечественных 
open-air. Но в целом новоселье 
«Чернозема» удалось. Будем 
ждать фестиваль в Воронеже и в 
следующем году.   Вячеслав Бутусов стал одним из хедлайнеров фестиваля «Чернозем». 

А К Ц Е Н Т

Фестиваль стал отдушиной для тех, 
кому качественного мэйнстрим-рока 
этим летом не хватало
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Даниил Медведев 
впервые в сезоне дошел 
до полуфинала «Мастерса»

В двух шагах
от приза

Сергей Литвинов

Российский теннисист Даниил Медведев добрался до 
полуфинала турнира серии «Мастерс» в Цинциннати, 
уступив в нем греку Стефаносу Циципасу — 6:7, 6:3, 3:6. 

Медведев впервые в сезоне вышел в 1/2 финала со-
ревнований «Мастерс». В матче с Циципасом россия-
нин мог рассчитывать на большее, но его подвела по-
дача: он сделал аж 11 двойных. В трехсетовом форма-
те у Даниила только в двух случаях показатели были 
хуже — в 2017 году против Кайла Эдмунда в Уинстон-
Сейлеме и в прошлом году на ATP Cup против Алексан-
дра Зверева (по 13). 

В целом же выступление Медведева в Цинцинна-
ти оставило двоякое впечатление. С одной стороны, он 
едва не вышел в финал, с другой — ему так и не удалось 
улучшить свой прошлогодний результат. В 2021 году 
Даниил в 1/2 финала уступил своему соотечественнику 
Андрею Рублеву, который затем проиграл в решающей 
встрече Звереву. 

По словам самого Медведева, он доволен своим 
уровнем. «Если смогу продолжить играть в том же духе 
и что-то менять по ходу матчей, то смогу победить кого 
угодно. На «Мастерсах» очень высокая конкуренция, 
потому что уже в стартовом круге приходится бить-
ся с сильным соперником. Даже на «Больших шлемах» 
есть два простых раунда, где тебе попадается кто-то из 
конца топ-100 или тот, кто не входит в сотку. Обычно, 
если я хорошо выступаю в Цинциннати, то затем непло-
хо показываю себя в Нью-Йорке», — отметил Даниил. 

Что касается Рублева, то Андрей в Цинциннати вы-
летел уже в третьем круге, уступив представителю 
США Тейлору Фрицу — 7:6, 2:6, 5:7. В результате Рублев 
впервые с октября 2020 года выпадет из топ-10 рейтин-
га, который будет опубликован в ближайшее время. 

Напоследок добавим, что Рублев, как и Медведев 
с Кареном Хачановым, в следующий раз выйдет на корт 
на Открытом чемпионате США (US Open) в Нью-Йорке. 
Матчи турнира пройдут с 29 августа по 11 сентября.  

СПАРТАКИАДА До начала 
сентября определится 
большинство победителей

Неделя драйва

Илья Трисвятский

На крытой столичной арене «Мегаспорт» состоялось 
торжественное открытие Первой Всероссийской спар-
такиады среди сильнейших спортсменов. Соревнования 
форума проводятся по программе, максимально при-
ближенной к Олимпиаде-2024 в Париже. 

Старты Спартакиады начались еще 10 августа, по-
следние призеры определятся 2 октября, но именно на 
этой неделе программа максимально насыщенная, бу-
дет разыграна основная масса наград. Церемония за-
крытия состоится 29 августа на территории столичного 
спорткомплекса «Лужники», но к этому моменту в ряде 
дисциплин победители еще не определятся.

— Проведение Спартакиады — праздник, соревно-
вания помогут привлечь к занятиям спортом как мож-
но больше россиян. Зрителей ждут незабываемые эмо-
ции, — сказал на церемонии открытия министр спорта 
РФ Олег Матыцин. — Думаю, что мы будем гордиться ор-
ганизацией соревнований. Россия — сильная спортивная 
держава, я уверен, что Спартакиада еще раз это докажет.

В подъеме флага РФ приняли участие известные атле-
ты, олимпийские чемпионы синхронистка Мария Кисе-
лева, волейболист Сергей Тетюхин, гребец Алексей Сви-
рин, прыгун в воду Илья Захаров, гандболистка Екатери-
на Ильина, гимнастки Ангелина Мельникова и Виктория 
Листунова, а также многократный чемпион мира по сам-
бо Никита Клецков. 

Олег Матыцин сообщил, что на согласовании в пра-
вительстве РФ находится документ, определяющий раз-
мер призовых для медалистов Спартакиады. Первое 
место в каждой дисциплине — 400 тыс. рублей, второе — 
300 тыс., третье — 150 тыс. Премиальные предусмотрены 
не только для спортсменов, а еще и для их наставников. 

Помимо классического медального зачета офици-
альной на Спартакиаде является очковая классифика-
ция субъектов РФ. Рейтинг считается по нестандартной 
схеме. После того как завершаются все старты в том или 
ином виде спорта, путем сложения баллов в разных дис-
циплинах определяется рейтинг субъектов РФ. Здесь 
за первое место — 100 очков, за второе — 70, за третье — 
50 и так далее. На финише эти баллы складываются, 
определяется сборная конкретного субъекта РФ, полу-
чающая звание победителя Спартакиады.  

ЭКСКЛЮЗИВ Сергей Брылин рассказал о своем назначении на пост ассистента
главного тренера команды НХЛ «Нью-Джерси» 

За четвертым Кубком Стэнли
Максим Домчев

Р
о с с и й с к и е  хо к ке и ст ы 
и тренеры в североамери-
канской Национальной 

хоккейной лиге остаются вос-
требованными, несмотря на 
сложившуюся политическую 
обстановку в мире. Руководство 
«Нью-Джерси» доверило леген-
де клуба Сергею Брылину место 
в тренерском штабе команды. 
Он стал одним из ассистентов 
главного тренера Линди Раффа. 

Ранее около 10 лет россиянин 
работал в системе клуба в АХЛ 
и не скрывал, что его мечта — 
оказаться в «Дэвилз».

Брылин выступал за «дья-
волов» с 1994 по 2008 годы, 
трижды завоевывал с этой ко-
мандой Кубок Стэнли. А после 
завершения карьеры игрока вер-
нулся в клуб и начал тренерскую 
карьеру.

Корреспондент «РГ» дозво-
нился в Северную Америку 
до Сергея Брылина, который 

поделился своими впечатле-
ниями.

Сергей, прежде всего поздрав-
ляю вас с этим назначением. 
Стало ли оно для вас неожи-
данным?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Честно говоря, та-
кие разговоры были в послед-
ние несколько лет. Сейчас же 
долго согласовывали различные 
моменты с генеральным мене-
джером, но я очень рад, что по-
лучил этот пост.

Какие обязанности у вас бу-
дут в команде?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Я буду больше ра-
ботать индивидуально с игрока-
ми, заниматься быстрым анали-
зом сыгранных матчей, также 
буду отвечать за игру команды 
в меньшинстве.

Один из плюсов — вы знаете 
игроков системы, многие из 
игроков нынешнего состава 
прошли фарм-клуб.

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Согласен с вами. 
Многие из ребят, которые сей-
час в команде, мне хорошо зна-
комы. С остальными позна-
комимся позже.

В прошлом году фарм-клуб 
«Нью-Джерси» неплохо вы-
ступил в сезоне, согласны?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Да, на старте мы
одержали 13 побед подряд, это 
рекорд АХЛ. Выиграли свою кон-
ференцию. А затем в  плей-офф 

из-за новой формулы пришлось 
ждать, когда в серии до двух 
побед определится соперник. 
В итоге девять дней не играли 
и в первом же раунде  плей-офф 
уступили в решающем пятом 
матче на своей площадке. Так 
что сезон получился для нас 
немного двояким.

Чего стоит ожидать от 
основной команды «Нью-
Джерси» в следующем сезоне?

СЕРГЕЙ БРЫЛИН: Она способна ре-
шать серьезные задачи. У нас 
много хоккеистов, которые 
были выбраны в первых ра-
ундах драфтов последних лет, 
и они прибавляют в игре. Также 
в команду пришли несколько 
новых игроков. Поэтому в пред-
стоящем сезоне жду хороших 
результатов. Честно говоря, 
я очень рад, что оказался в тре-
нерском штабе команды имен-
но в этот момент.  

ФУТБОЛ «Спартак» проиграл в принципиальном дерби «Динамо»
и упустил лидерство

Вторыми побудут

Артур Нанян 

С
толичный «Спар-
так» проиграл в цен-
тральном матче ше-
стого тура «Дина-
мо» (0:1) и опустил-
ся на вторую строч-
ку в турнирной та-
блице. 

В это сложно по-
верить, но в последний раз ди-
намовцы оказывались силь-
нее спартаковцев в домаш-
нем поединке чемпионата 
аж в 2008 году. С тех прошло 
13 встреч, «бело-голубые» по-
рой унизительно проигрывали 
принципиальному сопернику. 
Никому, даже Сандро Шварцу, 
не удавалось обыграть «крас-
но-белых». А Славиша Йокано-
вич справился с этой задачей 
с первой же попытки. Безуслов-
но, хозяевам стоит поблагода-
рить зрителей: на стадионе был 
аншлаг, на трибунах — больше 
25 тысяч болельщиков.

При этом не сказать, что 
«Спартак» провалил дерби. 
Подопечные Гильермо Абаска-
ля создали достаточно момен-
тов хотя бы для одного гола, но 
невезение вкупе с уверенными 
действиями Антона Шунина не 
позволили гостям набрать даже 
одно очко. А единственный мяч 
«красно-белые» пропустили 
после грубейшей ошибки Наи-

ля Умярова: хавбек хотел отдать 
пас назад Александру Селихо-
ву, но в итоге вывел Константи-
на Тюкавина один на один с гол-
кипером «Спартака». Тюкавин 
своим шансом воспользовался и, 
как оказалось, принес «Динамо» 
важнейшую победу.

Что интересно — после не-
давнего финала Кубка России, 
в котором «красно-белые» одо-
лели динамовцев, Умяров при-
знался, что он мешал Даниилу 
Фомину исполнить пенальти 
на последних минутах. В ре-
зультате Фомин промахнулся, 
и спартаковцы завоевали тро-
фей. Неудивительно, что дина-
мовские игроки после успеха 
в дерби высказались о словах 
Умярова.

— Футбол — маленький мир, 
здесь все друг о друге все зна-
ют. Жизнь такая штука, что где-
то убывает, где-то прибывает. 
Надо просто быть чуть скром-
нее. Не знаю, существует кар-
ма или нет, но получилось так, 
как получилось. Против него 

(Умярова) играют такие же фут-
болисты, как и он. Нужно быть 
более уважительным, — уверен 
защитник «Динамо», экс-капи-
тан «Спартака» Сергей Пар-
шивлюк.

Сам Умяров чуть позже 
принес извинения болельщи-
кам «красно-белых» за свою 
оплошность. «Считаю, что вина 
за поражение лежит на мне. По 
игре мы превосходили сопер-
ника, но тот момент показал: 
в футболе результат может за-
висеть не от происходящего на 
поле, а от одного эпизода. Преж-
де всего, хочу извиниться перед 
болельщиками. Сам не понял, 
как это произошло. Мы могли 
забить после этого, но не полу-
чилось», — заявил Умяров жур-
налистам. 

Осечкой «Спартака» вос-
пользовались как ЦСКА, так 
и «Зенит». Армейцы в результа-
тивном матче обыграли на сво-
ем поле грозненский «Ахмат» 
со счетом 4:2. «Красно-синие» 
выдали практически идеальный 

первый тайм, забив до переры-
ва три мяча. К середине второй 
половины гости вернули интри-
гу благодаря двум голам, но по-
следнее слово все равно оста-
лось за хозяевами: эффектным 
ударом в девятку отметился па-
рагваец Хесус Медина. 

— В первой половине мы до-
минировали, хорошо комбини-
ровали и создавали моменты, 
три из которых реализовали. 
Однако в концовке стартовых 
45 минут пропустили мяч — это 
расстроило. В перерыве серьез-
но поговорили с ребятами, ска-
зали им, что ничего еще не ре-
шено. Мы немного сбавили — 
и «Ахмат» забил второй. При 
этом все равно ЦСКА продол-
жал атаковать и смог исполь-
зовать еще один момент. Будем 
разговаривать с командой, по-
тому что в таких встречах мы не 
имеем права терять контроль. 
Как удалось сохранить положи-
тельный настрой после обид-
ного поражения от «Зенита»? 
Трудились на тренировках. Это 
то, чем можно заглушить боль 
и двигаться дальше, — признал-
ся рулевой ЦСКА Владимир Фе-
дотов. 

Ну а лидером чемпиона-
та по итогам шестого тура стал 
действующий победитель Пре-
мьер-лиги «Зенит». Питерцы 
в нервном матче одолели дома 
«Торпедо» — 2:0. Оба мяча хо-

зяева забили в самой концовке: 
на 84-й и 87-й минутах отличи-
лись Иван Сергеев и Малком. 
К слову, эта встреча стала пер-
вой для «черно-белых» после 
отставки Александра Бородюка 
и возвращения на пост главного 
тренера «автозаводцев» Нико-
лая Савичева.  

Динамовцы показали менее яркую 
игру, чем «Спартак», но благодаря 
бойцовским качествам одержали 
победу в дерби.

Всю свою заокеанскую карьеру игрока, а это 13 сезонов, Сергей Брылин (справа) провел в «Нью-Джерси Дэвилз».

А К Ц Е Н Т

«Бело-голубые» впервые с 2008 года 
победили «Спартак» на своем поле 
в матче Премьер-лиги

Церемония торжественного открытия Спартакиады
прошла на крытой столичной арене «Мегаспорт».

НОВОСТИ 
Дзюба может 
дебютировать 
за новый клуб
в Турции 
уже сегодня

ФОРВАРД 
В ФОРМЕ
Илья Соболев

Экс-капитан сборной России 
и питерского «Зенита» Артем 
Дзюба наконец нашел новый 
клуб. 33-летний форвард под-
писал контракт по схеме «1+1» 
с «Адана Демирспор» и уже 
приступил к тренировкам.

Сообщалось, что по услови-
ям соглашения россиянин бу-
дет зарабатывать 1,5 млн евро 
в год. Дзюба уже приступил 
к тренировкам в новой команде 
и готов сыграть в сегодняш-
нем матче против «Фенербах-
че». Во всяком случае в заявку 
на игру Артем попадет. Об этом 
сообщил Гекхан Гектюрк, сло-
ва которого приводит РИА Но-
вости. Как рассказал Гектюрк, 
наставник «Аданы» Винченцо 
Монтелла остался довольным 
формой российского напада-
ющего.

Интересно, что «Адана Де-
мирспор» выиграла первые 
два матча в нынешнем сезоне 
и перед матчем с «Фенербахче» 
лидирует в турецком чемпио-
нате.  

Тренировку 
Овечкина 
с «Динамо» 
посетили 
5000 человек

ПОКАЗАЛ 
КЛАСС
Сергей Сокольский

Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин провел откры-
тую тренировку с «Динамо». 
За мероприятием наблюдали 
пять тысяч человек.

Перед тренировкой прошла 
презентация тренерского шта-
ба и состава «бело-голубых». 
Овечкин — воспитанник клу-
ба. В составе «Динамо» он стал 
чемпионом России в 2005 году, 
а в 2013-м выиграл Кубок 
 Гагарина. Интересно, что на лед 
Овечкин, обычно играющий 
под восьмым номером, вышел 
под номером «32».

— Прибавилось достаточно 
энергии от Александра. Придет-
ся теперь забивать. Он много 
нам подсказывал в раздевалке. 
Находиться рядом с таким че-
ловеком — большое счастье. Он 
великая личность, — поделился 
впечатлениями форвард моск-
вичей Никита Буруянов.

Первый матч в новом се-
зоне КХЛ «Динамо» проведет 
против казанского «Ак Барса» 
3 сентября.  

Джошуа 
не смог 
вернуть титул 
чемпиона мира 
по боксу

УСИК 
НАМОТАЛ
Илья Соболев

Уроженец Крыма Александр 
Усик защитил титул чемпио-
на мира в самой престижной 
тяжелой весовой категории по 
версиям трех авторитетных 
боксерских организаций IBF, 
WBO и WBA. В поединке, состо-
явшемся в Саудовской Аравии, 
Усик не дал взять реванш бри-
танцу Энтони Джошуа.

Напомним, 25 сентября про-
шлого года Усик именно у Джо-
шуа отобрал все три пояса, по-
бедив единогласным решением 
судей. В этот раз победа доста-
лась Александру раздельным 
решением рефери.

После боя Усик заявил, что 
готов драться с британцем Тай-
соном Фьюри, владеющим чем-
пионским поясом по версии 
WBC. Это единственный из зна-
чимых титулов, отсутствую-
щий в коллекции Александра. 
Фьюри, ранее объявлявший об 
уходе из бокса, вызов принял.

«Оба титульных боя были 
«отстойными», одними из худ-
ших, которые приходилось ви-
деть. Доставайте свою чековую 
книжку. Цыганский король сно-
ва с вами, чтобы остаться на-
всегда», — эпатажно сказал бри-
танец.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международная федерация хоккея (ИИХФ) объявила о продлении от-

странения сборных России и Беларуси от международных соревнова-

ний в следующем сезоне. При этом уточняется, что решение об отстра-

нении будет обновляться от сезона к сезону. При этом Россия и Бела-

русь сохранят свои позиции в высшем хоккейном дивизионе.

«Будем принимать решения от сезона к сезону. Мы будем рады, когда 

Россия и Беларусь вернутся на международные турниры, но мы ничего 

не можем поделать. Только сохранить их место на высшем уровне», — 

заявил в эфире TSN президент ИИХФ Люк Тардифф.

Между тем в Канаде завершился молодежный чемпионат мира без уча-

стия нашей сборной. Победителем турнира, проходившего в Эдмонтоне, 

стали хозяева льда. В финале «кленовые листья» одолели команду Фин-

ляндии со счетом 3:2. Канадцы выиграли уже третье молодежное пер-

венство планеты за последние пять лет.

Подготовил Сергей Сокольский

— За матчами чемпионата 
России следите на сайте
rg.ru/sujet/6723
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 августа, понедельник, «Матч ТВ»
15.55 — 20.55. Перекличка с разных арен Спартакиады.

Прямые трансляции.

«Матч! Страна»
16.00. Прыжки в воду. Соревнования в Казани.

Прямая трансляция.

18.00. Плавание. Соревнования в Санкт-Петербурге.

Прямая трансляция. 

«Матч! Игра»
16.00, 19.00. Волейбол. Женщины. Матчи в Москве.

Прямые трансляции.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 6 4 2 0 13-2 14

2. «Спартак» 6 4 1 1 14-4 13

3. ЦСКА 6 4 1 1 16-7 13

4. «Динамо» 6 3 3 0 11-4 12

5. «Ростов» 6 3 3 0 12-9 12

6. «Краснодар» 6 3 2 1 10-11 11

7. «Сочи» 6 3 1 2 9-11 10

8. «Ахмат» 6 2 2 2 9-9 8

9. «Химки» 6 2 1 3 8-9 7

10. «Кр. Советов» 6 1 3 2 7-10 6

11. «Оренбург» 6 2 0 4 8-11 6

12. «Локомотив» 6 1 3 2 7-12 6

13. «Пари НН» 6 1 2 3 8-12 5

14. «Факел» 6 0 4 2 8-12 4

15. «Урал» 6 0 1 5 1-11 1

16. «Торпедо» 6 0 1 5 3-14 1
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